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Onzepartidos
apoiamMaia

contraPlanalto
Oposição ao governo, incluindo o PT, se une
ao atual presidente da Câmara para lançar
candidato ao comando da Casa no ano que
vem. Objetivo é enfrentar Arthur Lira (PP-AL),

líder do Centrão e nome predileto de
Bolsonaro. Bloco de Rodrigo Maia (DEM-RJ),
no entanto, ainda não escolheu o deputado

que disputará o cargo. PÁGINA 3

13ºdoBolsaFamíliacausa
novacriseentrePoderes

IPVA/IPTU Vejaocalendárioparapagamentodos tributosem2021
PÁGINA 20

PÁGINA 2

Deputadoépunido

Assédio

O
drama

das

ruas

O Cidadania afasta
Fernando Cury das funções

do partido por apalpar a
deputada Isa Penna (PSol).

PÁGINA 5

Boaexpectativa

CB.Agro

Empresário JoeValle
acredita que preços de

alimentos devem rcair a
partir de janeiro.

PÁGINA 9

Finalíssima feminina

na telinha
Representantes do DF na

primeira divisão do Brasileirão
do ano que vem, Real Brasília e
Minas Brasília decidem, hoje, o
título do Candangão, às 14h30,

com transmissão na TV Brasília.

PÁGINA 15

A luta de

Eliana
A realidade dos moradores de
uma ocupação é exibida, hoje,

no Festival de Brasília 2020,
com o filme Entre nós talvez
estejam multidões. PÁGINA 24

Mãe de duas crianças, Raylene Alves
vive com a família numa barraca de
lona na 707/907 Norte, perto do
Depósito do Detran. Ela recolhe
material reciclável para vender. Há
pelo menos 2 mil pessoas na situação
da catadora no DF, segundo estimativa
do Governo do DF. PÁGINA 19

678milterãoprioridade
pararecebervacinanoDF

PPÁÁGGIINNAASS 66 EE 1177.. VVIISSÃÃOO DDOO CCOORRRREEIIOO,, 1100

A Secretaria de Saúde detalhou, ontem, o planejamento para a vacinação contra

a covid-19 no Distrito Federal. Profissionais da saúde, das forças de segurança e

de salvamento, idosos, pessoas com comorbidades e professores serão os pri-

meiros a receber as aplicações. O Plano Distrital mostra a possibilidade do uso

de 11 vacinas, como a da Pfizer, já distribuída em diversos países, e outras em fa-

ses de testes avançados, como a CoronaVac, a Johnson & Johnson e a de Ox-

ford. Todas precisam de aprovação da Anvisa. O GDF confirmou, também, que

não fará aquisição dos produtos, que ficará a cargo do Ministério da Saúde.

Planodistrital de imunização
contraacovid-19prevêquatro
etapas iniciaisdacampanha,
masnãohádataparacomeçar

Darcianne Diogo/CB/D.A Press

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

A cidade ganhou mais luz nesta
sexta-feira, com a inauguração do

projeto Brasília Iluminada, que levou
árvores de diversas cores brilhantes,
espaço cultural e presépio virtual a

uma área de mais de 400 mil m2, entre
a Praça do Cruzeiro, Eixo Monumental
e Esplanada dos Ministérios. O evento
segue até 17 de janeiro. Para visitar, é
preciso seguir as regras de segurança

sanitária. PÁGINA 21

Colorido
natalino
abraça
acapital

● SãoPauloegovernofederal travamguerra,agora,pelasseringas

● CâmaraaprovaMPqueflexibilizaregrasparausode imunizantes
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» MARINA BARBOSA
» ROSANA HESSEL

O ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, afirmou, ontem, que a
recomendaçãodenãopagar o 13º
salário do Bolsa Família, neste
ano, partiu do governo federal,
apesar de o presidente Jair Bolso-
naro ter tentado jogar para o pre-
sidente daCâmara, RodrigoMaia
(DEM-RJ), a responsabilidade pe-
lonãopagamentodobenefício.
Ao apresentar o balanço anual

doMinistério da Economia, Gue-
des admitiuque foi obrigadoa re-
comendar o não pagamento do
benefício para evitar que o gover-
no incorresse em um crime de
responsabilidade e ficasse susce-
tível a um processo de impeach-
ment. O mesmo argumento foi
usado pelo ministro para justifi-
car a tentativa do governode der-
rubar a prorrogação da desone-
ração da folha.
“Eu desejaria dar o 13º salário

do Bolsa Família, mas é um des-
cumprimento da lei. Eu desejaria
desonerar a folha,mas não posso
fazer isso,éumcrimederesponsa-
bilidade fiscal”, alegou o chefe da
equipe econômica. “Eu sou obri-
gado, contra aminha vontade, a
recomendar quenãopode ser da-

doo13º salário. É lamentável,mas
você tem que olhar... Ou comete
crime de responsabilidade e fica
submetido a um impeachment
ou... Desejaríamos dar o 13º do
Bolsa Família,mas é umdescum-
primentoda lei”, enfatizou.
O 13º do Bolsa Família é uma

promessa de campanha de Bol-
sonaro e foi pago no ano passa-
do, por meio de uma medida
provisória. Porém, não entrou
no Orçamento deste ano. Gue-
des argumentou que, para pagar
o benefício por dois anos conse-
cutivos, o governo precisaria in-
dicar uma fonte definitiva de re-
cursos voltada a esse gasto, para
não desrespeitar a Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal (LRF). De
acordo com ele, esse debate se-
ria levantado na discussão legis-
lativa do pacto federativo, que
não avançou, em 2020, por cau-
sa da pandemia da covid-19.
“Noprimeiro ano, demoso 13º

conforme tinha sido prometido
na campanha. Quando entrou o
segundo ano, que é agora, obser-
vamos que, pela legislação vigen-
te, se você der o 13º por dois anos
seguidos, está cometendo crime
de responsabilidade fiscal, por-
que não houve provisão orça-
mentária de recursos”, justificou.

“Começamosoanopensandoem
fazer o pacto federativo. Com o
pacto, poderíamos abrir espaço
no Orçamento e haveria espaço
fiscal para darmos o 13º do Bolsa
Família,masnãoaconteceu isso.”
Ele lembrou que a pauta não

avançou por causa da crise sa-
nitária e destacou que o Orça-
mento de Guerra se restringe

aos gastos para o combate à co-
vid-19, logo, nãopoderia abran-
ger o 13º do Bolsa Família.
Na quinta-feira, em live, Bol-

sonaro disse que o benefício não
seria pago porque o Congresso
deixou caducar a medida provi-
sóriaque instituíaoabononatali-
no para as famílias de baixa ren-
da. O presidente da Câmara, Ro-

drigo Maia (DEM-RJ), rebateu a
acusação, dizendoqueo chefe do
Executivomentiu. É que amedi-
da provisória enviada pelo gover-
no previa o pagamento do 13º sa-
lário do Bolsa Família apenas em
2019. A previsão de que o benefí-
cio fosse definitivo foi apresenta-
da por meio de uma emenda do
senador Randolfe Rodrigues (Re-
de-AP).

Desoneração da folha

Damesma forma, o ministro
disse que foi obrigado a recomen-
dar que o governo recorresse da
decisão do Congresso de derru-
bar o veto de Bolsonaro e man-
ter a desoneração da folha de 17
setores econômicos em 2021. O
recurso foi apresentado, nesta
semana, pela Advocacia-Geral
da União (AGU) ao Supremo

Tribunal Federal (STF).
Nopedido, a AGUargumentou

que a prorrogação da desonera-
ção representa uma redução de
R$ 9,78 bilhões na arrecadação da
contribuição previdenciária em
2021. Guedes acrescentou que,
por isso, seria preciso indicar a
fonte de recursos que compensa-
ria essaperdadearrecadação.
“Todossabemqueeusoua favor

dadesoneraçãoda folha.Mas, pa-
ra desonerar a folha, temque bo-
tar outra receita no lugar. Se não é
aprovado o pacto federativo, se
não temespaço fiscal, se não tem
receita, eu não posso dar a suges-
tão ao presidente que desonere”,
ressaltou. Ele concluiu que a AGU
foi forçada a apresentar esse re-
curso ao STF para “eximir o Exe-
cutivo de qualquer crime de res-
ponsabilidade”. “É inconstitucio-
nal, nãopode ser feito”, cravou.

PODER / Presidente da Câmara, RodrigoMaia, diz queBolsonaromentiu ao culpá-lo pelo não pagamento do abono natalino
a integrantes do programa. Parlamentar ameaça votarMPpara conceder o benefício,mas governo age rápido e impede votação

PauloGuedesdissequefoiobrigadoanãorecomendaropagamento

Novo imposto

Oministro Paulo Guedes tem defendido a desoneração total da folha de
pagamentos. Porém, prega a criação de um imposto sobre transações financeiras,

nosmoldes da antiga CPMF, para compensar essa perda de arrecadação—
proposta que não avançou, neste ano, por conta da resistência de parlamentares,
como o presidente da Câmara, RodrigoMaia, mas que, segundo Guedes, pode ser

retomada em 2021. Ele ressaltou que o governo não vai aumentar a carga
tributária dessa forma, porque a ideia é fazer uma substituição tributária.

Edu Andrade/Ascom/ME

» JORGE VASCONCELLOS
» WESLEY OLIVEIRA

O
presidente da Câmara,
RodrigoMaia (DEM-RJ),
disse, ontem, que o pre-
sidente Jair Bolsonaro

mente e adota omesmodiscurso
de“extremistas bolsominions”.Na
quinta-feira, durante a live sema-
nal, o chefe do governo acusou o
parlamentar de ser o responsável
pelo não pagamento do 13º salá-
rio aos beneficiários do Bolsa Fa-
mília, por ter, segundo ele, deixa-
do caducar a medida provisória
(MP) que trata do assunto. Em
reação, o deputado chegou a pau-
tar a votação daMP 1.000/2020,
que prorrogou o auxílio emergen-
cial até estemês, reduziu o paga-
mentomensal de R$ 600 para R$
300e fixouopagamentodo13ºdo
Bolsa Família. Oparlamentar aca-
bou recuando da decisão depois
deogovernoadmitirpublicamen-
te que não queria a aprovação da
matéria, porque não há recursos
para fazerospagamentos.
Maia respondeu às acusações

deBolsonaroda tribunadoplená-
rio, algo incomumentre os presi-
dentesdaCâmara.“Mentiu emre-
laçãoàminhapessoa”,disse.“Aliás,
muita coincidênciaanarrativaque
eleusouontem(quinta)comanar-
rativa que os bolsominions usam,
háumano, comigo, em relação às
medidas provisórias que perdem
validade naCasa. A narrativa que
eudeixei caducar aMPdo13ºnão
vemdehoje. Peguemas redes so-
ciaisdosextremistasbolsominions
que vocês vão ver: ‘RodrigoMaia
derrubae caducamedidaprovisó-
riado13ºdoBolsaFamília”.
O parlamentar disse que tem

recebidomuitos pedidos para co-
locar em votação aMP 1.000/20,
enviada em setembro pelo gover-
no. A inclusão do 13º salário do
Bolsa Família no texto foi feita pe-
lo relator da matéria, deputado
Marcelo Aro (PHS-MG), em arti-
culação comMaia. Uma eventual

aprovação daMP seria uma forte
pressão sobre os gastos do gover-
no.AdecisãodopresidentedaCâ-
mara de retirar amatéria dapauta
de votações acabou sendoumalí-
vioparaoPlanalto.
No discurso, o presidente da

Câmara, bastante irritado, dispa-
rou: “O próprio ministro Paulo
Guedes, hoje (ontem), confirmou
queopresidenteémentirosoquan-
dodisseque, de fato, nãohá recur-
sosparao13ºdoBolsaFamília”.
Odeputadodissequeo líderdo

governo naCâmara, RicardoBar-
ros (PP-PR), tambémdesmentiu
Bolsonaro.Nas redes sociais, o de-
putadodoPP citouumaoutraMP,

a 898/2019, e disse que ela não foi
votadaporquenãohavia recursos
federais para bancá-la. “Amedida
provisóriapreviao13ºdoBolsaFa-
míliaque foipagoem2019.O rela-
tor, senador Randolfe Rodrigues,
incluiu umabononatalino para o
BPC (Benefício de PrestaçãoCon-
tinuada) no valor de um salário

mínimo. Não haviam (sic) recur-
sos disponíveis para isso, segundo
oMinistério da Economia. Por is-
so, aMPnão foi votada”, explicou
Barros, nas redes sociais.No início
datardedeontem,eleadmitiuque
foi o próprio Executivo que pediu
para que aMP 1.000, assinadapor
Bolsonaro eque tratadaprorroga-

ção do auxílio emergencial, não
fossevotada.
Maia frisou que será aliado do

governo, “não do presidente, nas
pautas que modernizam o Esta-
do brasileiro, respeitando o limi-
te de gastos”. Ele ainda destacou
que “a população não merece
pagar a conta da incompetência
e da falta de coragem do gover-
no” em fazer a reestruturação
das despesas do Estado.
“Quandovocêdisputaumaelei-

ção para ser presidente do Brasil,
vocêassumearesponsabilidadede
dar o norte do nosso país. Infeliz-
mente,nãoéoque temacontecido
nos últimos quase dois anos. E di-

gomais: se o presidente da Repú-
blica tivesse tido coragem, podía-
mos estar discutindo o 13º do Bol-
sa Família aqui hoje (ontem), po-
díamos estar discutindo a expan-
são do auxílio emergencial aqui
hoje (ontem)”, declarou. “Se, hoje,
o governonão conseguepromover
umamelhora noBolsa Família pa-
ra essesmilhões de brasileiros que
ficarão semnada a partir de 1º de
janeiro, a responsabilidade é, ex-
clusiva, dele (Bolsonaro), que tem
um governo que é liberal na eco-
nomia, mas não tem coragem de
implementar essa política dentro
do governo e, principalmente,
dentrodoParlamento.”

Guedes: pagar seria crime de responsabilidade

Numaatitude incomum,RodrigoMaia usou a tribuna para rebater a acusação deBolsonaro: “Mentiu em relação àminha pessoa”

Obstrução
AMP, enviada pelo governo em setembro, prorrogou o auxílio

emergencial até dezembro de 2020 e reduziu o valor do pagamento
para R$ 300. Quando a oposição conseguiu incluir no texto o

pagamento do 13º do Bolsa Família e anunciou que apresentaria um
destaque para aumentar o valor para R$ 600, a base governista

passou a fazer obstrução, com o intuito de evitar a votação damatéria.

Maryanna Oliveira/Camara dos Deputados

13º do Bolsa Família
causa novo desgaste

Anarrativaqueeu
deixeicaducaraMPdo
13ºnãovemdehoje.
Peguemasredes
sociaisdosextremistas
bolsominionsque
vocêsvãover”

RodrigoMaia,
presidente da Câmara

Sabiaquenão teve
(13ºparaoBolsa
Família) nesteano?
Foipromessaminha?
Foi. Foi pagoano
passado?Foi.Mas, o
presidentedaCâmara
deixoucaducaraMP”

JairBolsonaro,presidente da
República, em live na quinta-feira
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Amplo bloco contra Planalto
» WESLEY OLIVEIRA

D
epois de diversas reu-
niões e negociações, os
partidos da oposição
definiram, ontem,

apoiar o candidato que for apre-
sentado por Rodrigo Maia
(DEM-RJ) para a disputa da Pre-
sidência da Câmara. Além do
PT, que detém a maior bancada
da Casa, integram o grupo PSB,
PCdoB, Rede e PDT. O amplo
bloco terá, ainda, siglas de cen-
tro: DEM, MDB, PSL, PSDB, Ci-
dadania e PV. Somando todas as
bancadas, são 281 deputados.
Apesar da adesão das siglas,

Maia não anunciou o nome de
quem será o candidato do grupo
— embora tenha prometido que
definiria até ontem.Osdeputados
Aguinaldo Ribeiro (PP-PB) e Ba-
leia Rossi (MDB-SP) estão no pá-
reopor essa chancela.
“Temos muitas diferenças,

mas háumapauta quenos une: a
defesa da democracia, das insti-
tuições e da liberdade desta Ca-
sa. Achamos muito relevante
participar deste movimento”,
afirmouapresidentedoPT,Gleisi
Hoffmann. Pelo acordo que está
sendo costurado, os petistas fica-
riam com a primeira secretaria
daMesaDiretora daCâmara.
Maia fez discurso semelhante:

“Este grupo que, hoje (ontem), se
apresenta temmuitas diferenças,
sim. Porque, diferentemente da-
queles quenão suportamviver no

marco das leis e das instituições e
que não suportam o contraditó-
rio, nós nos fortalecemos nas di-
vergências, no respeito, na civili-
dade e nas regras do jogo demo-
crático”, destacou.
Ao lado de lideranças dos 11

partidos do bloco, Maia leu uma
carta em defesa da democracia.
Segundo ele, a Câmara ganhou
projeção nos últimos anos por
ter se tornado a “fortaleza da de-

mocracia no Brasil, o território
da liberdade, exemplo de respei-
to e empatia commilhões de ci-
dadãos brasileiros”.
Semcitar opresidente JairBol-

sonaro, que não esconde a prefe-
rência por Arthur Lira (PP-AL)—
o único candidato oficial à Presi-
dência da Câmara—,Maia acu-
sou o governo de autoritarismo e
citou Ulysses Guimarães, que
presidiuaCasaemduasocasiões:

antes da ditadura militar, entre
1956 e 1958, e na redemocratiza-
ção, entre 1985 e 1989.
“Enquanto alguns buscam

corroer e lutampara fechar nos-
sas instituições, nós, aqui, luta-
mos para valorizá-las. Enquan-
to uns cultivam o sonho torpe
do autoritarismo, nós fazemos
a vigília da liberdade. Enquanto
uns se encontram nas trevas,
nós celebramos a luz”, enfati-

zou. “Certamente, Ulysses Gui-
marães estaria deste lado aqui
e, talvez, repetiria em alto e
bom som: eu tenho ódio e nojo
das ditaduras.”
A carta do bloco de Rodrigo

Maia ressalta a diferença entre os
partidos do grupo e sustenta que
ele é mais forte em razão dessas
divergências. “Esta não é uma
eleição entre candidato Aou can-
didatoB. Esta é a eleição entre ser

livreou subserviente; ser fiel àde-
mocracia ou ser capacho do au-
toritarismo; ser parceiro da ciên-
cia ou ser conivente com o nega-
cionismo; ser fiel aos fatos ou ser
devoto de fake news”, diz.
Líder do PCdoB na Câmara,

Orlando Silva (SP) afirmou que o
nome a ser definido pelo bloco
terá o compromisso de não fazer
da Câmara um “anexo” do Palá-
cio do Planalto. “A decisão da
oposiçãocaminhapara terumla-
do, e é o ladodademocracia.Não
definimosquemseráo candidato
a presidente, mas vamos traba-
lhar por umnome que não anexe
o Palácio do Planalto à Câmara
dosDeputados.Vamos fazer opo-
sição compartidosdeoutro cam-
po, apesar de tantas diferenças”,
frisou oparlamentar.
Líder do Centrão, Arthur Lira

acabousendorejeitadopelasban-
cadasdeesquerda justamentepor
ter apoio do Planalto. Ele, no en-
tanto, já conseguiu a adesão de
nove siglas que, ao todo, somam
mais de 200 parlamentares. O
mais recente partido a juntar-se
ao grupo foi o Republicanos, lide-
rado porMarcos Pereira (SP), ex-
aliadodeMaia.
A votação para Presidência da

Câmara ocorre em1º de fevereiro
e será secreta. Portanto, a adesão
deumpartido adeterminadoblo-
co não impede que determinado
deputado vote no candidato dife-
rente ao indicado por sua sigla.
(Com Agência Estado)

LEGISLATIVO / Liderada pelo PT, oposição se une ao presidente da Câmara, Rodrigo Maia, e a partidos de centro para lançar
candidato único à eleição na Casa. Objetivo é derrotar Arthur Lira (PP), concorrente que tem o aval do presidente Jair Bolsonaro

Investigaçãosobre
supostousodaAbin

CASOFLÁVIOBOLSONARO

Polliane Santos
EDUCADORA SOCIAL

Em 2020 a Câmara Legislativa do Distrito Federal aprovou

ações que ajudaram muitas pessoas a seguirem em frente

durante a pandemia, como é o caso da Renda Temporária para

Educadores Sociais , que está beneficiando muitos trabalhadores

voluntários que auxiliam no cotidiano escolar, com uma renda

no valor de R$ 500,00, enquanto as aulas não retornam.

Fotografe o QR Code

e conheça mais ações

da CLDF.

cl.df.gov.br

LEI 6.579/2020

Para nós, o mais
importante são

as pessoas.

RENDA TEMPORÁRIA PARA
EDUCADORES SOCIAIS

A Polliane dedicou sua vida a ensinar.
E a Câmara Legislativa do Distrito Federal

dedicou uma lei a ela.

Maia reuniu-se com lideranças dos 11 partidos do bloco e leu uma carta emdefesa da democracia

Esta não é uma
eleição entre
candidatoAou
candidatoB. Esta é a
eleição entre ser livre
ou subserviente; ser
fiel à democracia ou
ser capacho do
autoritarismo; ser
parceiro da ciência
ou ser conivente com
onegacionismo; ser
fiel aos fatos ou ser
devoto de fake news”

Trecho da nota do bloco

» RENATOSOUZA

Aministra Cármen Lúcia, do
SupremoTribunal Federal (STF),
determinou abertura de investi-
gação, pela Procuradoria-Geral da
República (PGR), para apurar o
suposto uso da Agência Brasileira
de Inteligência (Abin) no auxílio à
defesado senadorFlávioBolsona-
ro (Republicanos-RJ), no caso das
rachadinhas naAssembleia Legis-
lativa doRio de Janeiro (Alerj). No
despacho, amagistrada vê possí-
vel crime de responsabilidade e
advocacia administrativa. De
acordo coma revista Época, a de-
fesa do parlamentar recebeu dois
relatórios sobre suposta devassa
ilegal, por parte dos servidores da
Receita, nas contas pessoais do
parlamentar.
Os levantamentos seriamutili-

zados para nortear as ações dos
advogados de Flávio, que tentam
arquivar as acusações contra ele.
O parlamentar é suspeito de che-
fiar umesquemamontadono ga-
binete dele quando ocupava o
cargo de deputado estadual na
Alerj. Ele tornou-se alvo de inves-
tigações peloMinistério Público
do Rio, baseadas emmovimenta-
ções financeiras suspeitas identi-
ficadaspelaReceitaFederal.

Emnota, aAbineoGabinetede
Segurança Institucional (GSI) ne-
garama colaboração comos rela-
tórios. No entanto, o general Au-
gustoHeleno, chefedoGSI, confir-
mou ter se reunido com o presi-
dente Jair Bolsonaro e duas advo-
gadasdo senador.Mas, ele diz que
os pedidos não foram levados
adiante. A revistaCrusoé aponta
queoprópriodiretor-geraldaAbin,
Alexandre Ramagem, repassou,
porWhatsApp, os relatórios para a
defesa doparlamentar. Ramagem
éamigodafamíliadopresidente.
A Abin negou a produção de

qualquer tipode relatóriopara au-
xiliar adefesadeFlávio.Emnota,o
órgão afirmouqueas informações
publicadas na imprensa são inve-
rídicas.“Nenhumrelatório foi pro-
duzido com tema, assunto, texto
ou o título exposto, tampouco a
formaeo conteúdodispostos cor-
respondema relatórios confeccio-
nadospor servidores ematividade
naAbin”, assegurou.
De acordo com a Abin, as de-

núncias estão “respaldadas ape-
nas em trechos mal redigidos,
comlinguajar atécnicoe semrela-
ção coma atividade de Inteligên-
cia”. Apesar da negativa, a institui-
ção pediu que os documentos se-
jamapresentadosparaapuração.

Moro pede relatórios
» SARAHTEÓFILO

Adefesa do ex-ministro da Jus-
tiça SergioMoro pediu, ontem, ao
ministro Alexandre deMoraes, do
SupremoTribunal Federal (STF),
que seja incluído no inquérito so-
bre suposta interferência política
do presidente Jair Bolsonaro na
Polícia Federal a cópia dos docu-
mentos que teriam sido produzi-
dos pela Agência Brasileira de In-
teligência (Abin) emapoio à defe-
sa do senador Flávio Bolsonaro
(Republicanos-RJ).
Os advogados deMoro solici-

tam, ainda, que o diretor da Abin,
Alexandre Ramagem, seja ouvido,
novamente, no âmbito do inqué-
rito. “Essasmedidas são pertinen-
tes porque o presidente da Repú-
blica é investigado no referido in-
quérito, justamente por suspeita

de interferência indevida em ór-
gãos de Estado”, afirmou o advo-
gado Rodrigo Sánchez Rios. No
pedido, a defesa cita reportagens
da revistaÉpocaque tratamdoas-
sunto. Em uma delas, o veículo
aponta dois relatórios produzidos
pelaAbinparaorientaradefesade
Flávio sobre o que fazer para con-
seguirdocumentosqueoauxilias-
sem a anular o caso das rachadi-
nhas. Por sua vez, a revistaCrusoé
mostrou, em reportagem, que o
próprio Ramagem enviou a Flá-
vio, porWhatsApp, os relatórios
produzidospelaAbin.
Na época em que pediu de-

missão,Moro afirmou que o pre-
sidente tentava trocar o diretor
da Polícia Federal, e o nome es-
colhido era o de Ramagem. A
posse dele, entretanto, foi barra-
da porMoraes.

Reprodução/Twitter
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DiantedePMsrecém-formados,noRio,presidentedizqueo jornalismoprofissionalé
“canalha”e “fábricade fakenews”.Erecomendaqueprocurema“verdade”nasredessociais

» INGRID SOARES

I
rr itado com uma nova in-
vestigação contraumde seus
filhos, o senador Flávio Bol-
sonaro (Republicanos-RJ), o

presidente Jair Bolsonaro voltou
a atacar a imprensa, ontem,
diante de 485 novos soldados da
PolíciaMilitar do Rio dee Janeiro
e seus parentes. Durante a sole-
nidade de conclusão do curso de
formação, ele afirmouque a“im-
prensa canalha” estará sempre
contra eles e que a “maior fábri-
ca de fake news está em grande
parte da mídia brasileira”. Disse
ainda que, muitas vezes, os PMs
terão apenas Deus ao lado du-
rante as operações e aconselhou
que continuem se preparando.
“Nãoseesqueçamdeumacoi-

sa: por muitas vezes, vocês esta-
rão a sós, terão apenas Deus ao
seu lado e, assim sendo, se prepa-
rem cada vez mais. Simulem as
operações que podem ocorrer
pela frente porque, em uma fra-
ção de segundos, está em risco a
sua vida, de um cidadão de bem
oudeumcanalha defendidopela
imprensa brasileira. Não se es-
queçam disso: essa imprensa ja-
mais estará do lado da verdade,
da honra e da lei. Sempre estará
contra vocês. Pensem dessa for-

ma para poderem agir”, disse, em
tom inflamado.
“Não esperemos da imprensa

a verdade. As mídias sociais, es-
sas sim, trazema verdade, e não a
fábrica de fake news que é a im-
prensa brasileira”, acusou.
Indiretamente, Bolsonaro se

referiu à reportagem da revista
Época, que publicou que a defe-
sa de Flávio afirma que o chefe
da Agência Brasileira de Inteli-
gência (Abin), Alexandre Rama-
gem, lhe fez recomendações vi-
sando auxiliar na anulação do
inquérito no qual o senador é
investigado por suposto esque-
ma de rachadinha quando era
deputado estadual no Rio de Ja-
neiro. O presidente completou
que, apesar de ser atacado pela
mídia, é sempre bem recebido
nos estados por onde passa.
“Nós sempre estaremos do

lado da verdade, da lei e de ho-
mens de bem, e não de cana-

lhas. Não esperamos, com pala-
vras gentis ou com gestos de
amizade, vencer o inimigo. Nós
estamos vencendo, nós vence-
remos. O Brasil será uma gran-
de nação, e, para isso, contamos
com um povo maravilhoso ao
nosso lado e a liberdade das mí-
dias sociais. Essa, sim, traz a
verdade para vocês”, apontou.

Crítica velada

Bolsonaro voltou a dizer que
o poder do povo está acima
dos poderes institucionais. “Eu
e as Forças Armadas devemos
lealdade absoluta ao povo bra-
sileiro. Jamais a nossa demo-
cracia e a nossa liberdade se-
rão ameaçadas por quem quer
que seja. Entendam uma coi-
sa: os Três Poderes são inde-
pendentes e harmônicos, mas
o maior poder é do povo bra-
sileiro”, salientou.

A polícia do Rio matou 1.810
pessoas em 2019, segundo dados
oficiais. Mas Bolsonaro foi ape-
nas elogios a uma das corpora-
çõesmais violentas dopaís. “Já ti-
ve grandes policiais aomeu lado,
que já forammassacrados pela
mídia, mas sempre estivemos do
lado do bem. Pormais que quei-
ram nos enxovalhar, não conse-
guem. Emqualquer lugar que es-
tou do Brasil, lá o Capitão Bolso-
naro émuito bem tratado junto à
população. Assim é também o
nosso PM quando está traba-
lhando nas ruas.Vocês são heróis
de verdade. Estou na frente de
uma das melhores polícias do
Brasil. Isso nos honra”, enalteceu.
Estiveram com Bolsonaro o

governador em exercício, Cláu-
dio Castro (PSC), e os ministros
Ricardo Salles, doMeio Ambien-
te, e Braga Netto, de Casa Civil,
alémde Flávio Bolsonaro e depu-
tados federais bolsonaristas. De
surpresa, Castro convidou o se-
nador, seu principal interlocutor
no clã, para falar aos formandos.
O parlamentar chamou o gover-
nador interino de “honrado que
defende a tropa, se preocupa
com o servidor público e está
completamente concentrado em
seu Estado”, em clara indireta ao
afastadoWilsonWitzel.

PODER

O
ministro Eduardo Pazuello até tentou se explicar,mas
o estrago já estava feito. Após se perguntar, na quarta-
feira, quais seriam osmotivos de tanta apreensão em
torno damais poderosa arma para deter o avanço da

covid-19, ele, talvez, não fizesse ideia da reação que varreria o
país.Naquele dia, o governo anunciava oplanonacional de va-
cinação, uma tentativa legítima demostrar uma ação efetiva
contra a tragédia que chegará a 200milmortos em questão de
semanas e superou os 7milhões de casos. Disse Pazuello: “O
povo brasileiro tem a capacidade de ter omaior programa de
imunização domundo. Somos osmaiores fabricantes de vaci-
na daAmérica Latina. Para que essa ansiedade e essa angústia?
Somos referência naAmérica Latina e estamos trabalhando”.
As críticas vieram ferozes. Um dia depois, o general achou

por bemexplicar as declarações da véspera, após ser chamado,
entre outros qualificativos, de “ministro tranquilão”. Em au-
diência pública no Senado, Pazuello disse que se referia à exe-
cução da logística, e não à dramática situação da pandemia no
Brasil. “Emhipótese alguma, eu acho que alguémpode não ter
ansiedadeouangústia sobre apandemiaqueestamosvivendo.
Todos estamos ansiosos, todos estamos angustiados. É só ver a
nossa cara, é só olhar no espelhode cadaum.Claro, era sobre a
execuçãodoplano, enão sobre apandemiapropriamentedita.
Peço desculpas pela confusão que posso ter causado”, tentou
corrigir-se, em resposta ao questionamento do senador Tasso
Jereissati, que salientou havermuita angústia entre os brasilei-
ros que perderam um ente querido ou conhecem alguém de
luto em razãoda covid-19.
Talvez, o episódiomostre aPazuellouma liçãopreciosapara

figuras públicas: o cuidado com as palavras. Essa cautela —
eventualmente fora demoda em tempos de “lacração” nas re-
des sociais—torna-se essencial, particularmente, emmomen-
tos críticos comoo atual, emespecial comos assuntos referen-
tes à pasta que co-
manda. Apenas para
ficar nesta semana, o
país assistiu, com to-
das as controvérsias
inerentes, ao lança-
mento do plano na-
cional de vacinação,
que sofre de lacunas,
como a ausência de
uma data precisa pa-
ra dar início à imuni-
zação. Emmais uma
ação imprudente,
Pazuello disse que a
vacinação começa-
ria em março; de-
pois, fevereiro; em
seguida, dezembro;
e, agora, entre 18 e 20
de janeiro. Paralela-
mente às questões
do calendário, o Su-
premo Tribunal Fe-
deral determinouque a vacina será compulsória noBrasil, em-
bora não forçada. Émais um exemplo de como o Poder Judi-
ciário é obrigado a ingerir na vida nacional, tratando de um te-
maquepoderia estar pacificadonoâmbito doExecutivo.OSu-
premodefiniu, ainda, queestados emunicípios estãoautoriza-
dos a adquirir vacinas semo aval da Anvisa, desde que aprova-
dasporagências internacionais. Significadizerquegovernado-
res e prefeitos poderão negociar com fornecedores estrangei-
ros, tornandomais complexa a distribuição dos imunizantes
pelo país. Emumcenário conturbado comoeste, convémado-
tarumaposturamais comedida, cautelosaecolaborativa. Seria
de bom tommostrar-semais realista,maismodesto. Expressar
mais empatia, mais sentimento, mais solidariedade, mais res-
peito e cautela ao se dirigir à nação.
Oquedá angústia, nestemomentodapandemia, é assistir a

outras nações percorrerema travessia agitada da covid-19 com
muito mais civilidade e espírito público do que no Brasil. O
motivodenossas apreensões éassistir àdificuldadede se cons-
truir um consenso em torno de uma causa comum—o com-
bate à covid-19— e perceber a posição difícil em que o país se
encontra. Émotivo de preocupação, ainda, observar o cenário
que se desenha à frente, com umamédia de 600mortos e 40
mil novos casos por dia, e uma legião de brasileiros desassisti-
dos, desempregados, sem citar aqueles que implorarão por
atendimentomédico na fila dasUTIs. O que nos aflige é perce-
ber que o Brasil ainda vai sofrermuito em razão da pandemia,
emparte por causa do vírus, emparte por tudoque somos.
Não foram poucos os líderes que tiveram dificuldade de

enxergar o problema que afligia a população. Boris Johnson,
no Reino Unido, disse que apertaria a mão de todo cidadão
britânico sem qualquer cuidado. Após ser acometido da
doença, agradeceu ao National Health Service, o SUS britâni-
co, pelo atendimento que o ajudou a sair vivo da covid. Ele
comanda o governo da primeira nação a anunciar a imuniza-
ção contra o novo coronavírus. Mas afirmou que a vacina
“não é o fim da luta nacional contra o coronavírus”. O primei-
ro-ministro britânico poderia lembrar a passagem do discur-
so histórico do seu antecessor Churchill, que, ao antever a
ameaça do nazismo, disse não ter nada a oferecer, exceto
“sangue, trabalho, lágrimas e suor”.

Para que
essa angústia?

Nas
entrelinhas
por Carlos Alexandre de Souza
carlosalexandre.df@dabr.com.br—interino

“O que dá angústia,
neste momento da
pandemia, é assistir
a outras nações
percorrerem a
travessia agitada
da covid-19 com
muitomais
civilidade e espírito
público do que no
Brasil”

Blogueiro afrontaSTFe épreso
» SARAH TEÓFILO
» RENATO SOUZA

Oministro Alexandre deMo-
raes, do SupremoTribunal Fede-
ral, acolheu umpedido da Procu-
radoria-Geral da República e de-
cretouaprisãopreventivadoblo-
gueirobolsonaristaOswaldoEus-
táquio. A decisão, datada da últi-
ma quinta-feira, se dá em razão
de o investigado no inquérito dos
atos antidemocráticos ter violado
as regras da prisão domiciliar a
que foi submetido emnovembro.
Eustáquio foi preso porque

saiu de casa, de onde não pode
sair por decisão judicial, para ir
ao Ministério da Mulher, da Fa-
mília e dos Direitos Humanos
(MDH), segundo consta na de-
cisão de Moraes. Foi a própria
pasta que avisou à Vara de Exe-
cuções Penais do Distrito Fede-
ral (DF) que ele tinha um agen-
damento com aministra Dama-
res Alves e indagou se havia au-
torização para que deixasse a
prisão domiciliar.
Na decisão, Moraes pontuou

que as restrições impostas ao
blogueiro não estão sendo cum-
pridas, por isso se faz necessária

a prisão. “Impõe-se, portanto, a
decretação da prisão preventiva,
haja vista que asmedidas impos-
tas não alcançaramo efeito disci-
plinar e pedagógico que eram es-
perados”, salientou.
No MDH, Eustáquio não foi

recebido, mas seguiu para a Ou-
vidoria Nacional de Direitos Hu-
manos, onde ficou das 18h30 às
20h17. O advogado de defesa,
RicardoVasconcellos, disse que
o cliente tinha autorização para
sair, dada pelo Centro Integrado

de Monitoração Eletrônica (Ci-
me), da Secretaria de Estado de
Administração Penitenciária
(Seape) doDF.Mas aVaradeExe-
cuções informou que o Cime
não tem “competência ou atri-
buição para tanto”.
O diretor do centro, Cláudio

Simões, enviou um ofício, no dia
15, à juíza daVara de Execuções,
Leila Cury, após uma solicitação
feita por ela. No documento, diz
que o advogado de Eustáquio
entrou em contato com a central
demonitoração e solicitou auto-
rização para que seu cliente
comparecesse a uma audiência
com aministra.
Oministro salienta queEustá-

quio feriu a prisão domiciliar ou-
tras vezes, pois pesam 17 “ocor-
rências relacionadas aomonito-
ramento eletrônico do investiga-
do, que foram constatadas em
dias diferentes, dando conta da
ausência de zelo do investigado
em cumprir todas as orientações
que lhe foram dadas a respeito
do monitoramento eletrônico,
especialmente no que tange à
manutenção da bateria para ve-
rificar a real localização geográfi-
ca domonitorado”.

Eustáquio (de barba) foi levado por descumprir determinação judicial

OsTrêsPoderes são independentes
eharmônicos,masomaior poder
é dopovobrasileiro”

Jair Bolsonaro, reforçando que a força popular está
acima dos Poderes institucionais que compõem a
República

“Não esperemos da
imprensa a verdade”

Reprodução/Twitter

Razão da irritação do presidente seria reportagemquemostra o auxílio de umórgão de Estado, a Abin, à defesa particular de Flávio Bolsonaro

Isac Nobrega/PR
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Cury punido por
apalpar colega

No plenário
O vídeo do episódio foi trans-

mitido, ao vivo, pelo canal daAle-
sp noYouTube.Nele, a parlamen-
tar aparece conversando com o
presidente da Casa, CauêMacris
(PSDB), quando Cury se aproxi-
madaMesaDiretora e seposicio-
na atrás da deputada, colocando
amãona lateral de seus seios. Em
seguida, Isa empurra o deputado
para afastá-lo de seu corpo.
Adeputada registrouumbole-

tim de ocorrência contra Cury e
também entrou com uma repre-
sentação. No entanto, ela diz não
esperar muito da Alesp. “Nunca
vi um deputado sequer sofrer
uma sanção”, contou Isa, que já

foi vítimadeassédiooutras vezes.
“O espaço do parlamento é um
espaço absolutamente violento.
O assédio é cotidiano”, afirmou.
No Conselho de Ética, onde tra-
mitará a denúncia da parlamen-
tar, há apenas uma deputada,
Maria Lúcia Amary (PSDB), ocu-
pandoumadas nove cadeiras.
Cury disse que está “muito

constrangido” e “triste” pelo
“julgamento feito” no plenário.
“Gostaria de frisar que não hou-
ve, de forma alguma, tentativa
de assédio, de importunação se-
xual ou qualquer outra coisa”,
disse ele. O deputado se descul-
pou pelo que chamou de “abra-
ço” e disse que faz isso “com di-
versas colegas” da Casa.

ASSÉDIO SEXUAL / Cidadaniaafastadeputadoestadual das
funçõesdopartidopor ser flagradodesrespeitandoparlamentar

A disputa pela Presidência
da Câmara dos Deputados e do
Senado ganhou, nesta reta final
de 2020, um contorno bem
diferente daquele que marcou
a corrida de fevereiro de 2019 e
se tornou uma armadilha para
o candidato do PP, Arthur Lira
(AL). Neste momento, está em
jogo quem comandará o
Legislativo na preparação das
eleições de 2022, o que
terminou por afastar do
candidato do PP todos aqueles
partidos que não desejam
seguir com o presidente Jair
Bolsonaro daqui a dois anos. Lá atrás, os candidatos que caminhavam numa trilha mais governista e num cenário
sem reeleição, caso de Davi Alcolumbre (DEM-AP), tinhammais chances de sucesso, por se tratar de um governo
novo e commuita expectativa de poder e o discurso da nova política.
Agora, diante de umpleito sem reeleição e, comcadaumquerendo armar opróprio jogo para o futuro, pesa o

discurso de impor umaderrota aBolsonaro. Lira já percebeu e, nãopor acaso, ontem, citou que tantoBaleia Rossi
(MDB-SP) quantoAguinaldoRibeiro (PP-PB) integramabase do governo. Se Lira conseguir vencer essa nova lógica,
aumenta suas chances de sucesso. Se essa lógica prevalecer daqui a 44 dias, terá problemas.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

ODOS OSEGURANÇA.

ONDE TEM ESSE SELO,
TEM CUIDADO, SEGURANÇA
E UM ESTABELECIMENTO
RESPONSÁVEL.
DÊ PREFERÊNCIA PARA LOJAS E COMÉRCIOS QUE
CUMPREM AS MEDIDAS DE SEGURANÇA CONTRA
A PANDEMIA.O

Cidadania anunciou,
ontem, o afastamento
do deputado estadual
Fernando Cury, acusa-

do de assédio sexual contra a
colega Isa Penna (PSol) durante
uma sessão na Assembleia Le-
gislativa de São Paulo (Alesp).
Segundo documento assinado
pelo presidente nacional do
partido, Roberto Freire, Cury fi-
cará afastado até a conclusão
do procedimento disciplinar no
âmbito partidário.
“O deputado estadual Fernan-

do Cury fica liminarmente afas-
tadode todas as funções diretivas
partidárias, em todas as instân-
cias, bem como de todas as fun-
ções exercidas emnomedoCida-
dania, inclusive junto à Assem-
bleia Legislativa doEstadode São
Paulo”, diz o documento.
Em coletiva, a deputada disse

que Cury estava bêbado quando
a apalpou. “O ser humano estava
completamente bêbado. Isso fi-
cou completamente claro, ele es-
tava bêbado. A bebida não é o
problema, tirandoqueagentees-
tava lá votando.Mas, pode ter in-
fluenciadoporque ele foi tãobur-
ro que se esqueceu que estava
sendo filmado”, disse Isa.
Segundo a parlamentar, o as-

sédio sexual é habitual no Legis-
lativo. E relatou um episódio an-
terior, quando foi fotografada
agachada. “Uma vez, na Câmara
Municipal, tiraram foto na mi-
nha bunda. Eu estava abaixada,
pegando uma assinatura. Eu era
assessora na época, tiraram foto
e espalharam. Assim, é bizarro”,
lamentou, acrescentando que o
assédio, em locais públicos, é
uma prática que a sociedade
ainda não superou.

Transmissão captouCury se aproximando e apalpando os seios de Isa

Reprodução/YouTube

CURTIDAS

Umartistana cúpuladaPGR/O sub-
procurador-geral da República, Antônio
Carlos Bigonha, termina este ano tão
difícil commuito a agradecer. Namesma
data emque foi nomeado secretário de
Relações Institucionais do Gabinete da
Procuradoria-Geral da República, chegou
às plataformasmusicais seumais novo
álbum, Saudades do Amanhã, comDori
Caymmi, JorgeHelder e JurimMoreira.
Motivos para brindar não faltam.

Muita calmanessahora/A viagemde lazer de
Bolsonaro ajuda a tirar de cena frases polêmicas,
por exemplo, a de virar um“jacaré” se tomar a
vacina da Pfizer, ou culpar RodrigoMaia pela não
aprovação do 13º do Bolsa Família –– algo que havia
sido pedido pelo governo. Quanto ao jacaré, vai para
o anedotário,mas o caso de culparMaia e a negação
das vacinas, cruciais para a volta à normalidade,
deixaram a área econômica de cabelo empé. É o
presidente distante de sua própria equipe,
responsável pelas contas públicas.

AvoltadeMoro/Comas denúncias de ajuda da Abin a
Flávio Bolsonaro no caso das rachadinhas, o ex-ministro
SergioMoro aproveita para voltar à ativa em suas redes sociais:
“A verdade, e não a propaganda, prevalecerá”, escreveu.

O tempoesquentou/A deputada FernandaMelchionna
(PSol-RS) puxou o coro contra o líder do PP, Arthur Lira, na
sessão plenária da Câmara: “Começoumuitomal, Arthur
Lira. Tentar colher a palavra nossa é inaceitável”.

Ramagem
sobpressão
Odiretor da Agência Brasileira

de Inteligência (Abin), Alexandre
Ramagem, que negou ter
produzido relatórios para ajudar
Flávio Bolsonaro (Republicanos-
RJ) no caso das rachadinhas,
passarámomentos de tensão por
causa da investigação pedida pela
ministra Cármen Lúcia, do
SupremoTribunal Federal (STF).
Há quemdiga que ele terá que
“matar essa no peito”, de forma a
preservar o presidente da
República nesse episódio.

Vai ter briga
O clima vai esquentar no PSB

entre o líder, AlessandroMolon
(RJ), e o deputado Júlio Delgado
(MG). Júlio tem uma carta
assinada por 15 deputados do
partido pedindo uma reunião da
bancada para discutir a posição
em relação à eleição à
Presidência da Câmara. “Não dei
cheque em branco para que ele
adotasse a participação no bloco
do Rodrigo. Aliás, não dou
cheque em branco para
ninguém”, diz Delgado à coluna.

Será turno único
Amontagem de dois

grandes blocos na disputa
pela Presidência da
Câmara indica que não
haverá segundo turno na
eleição. Daí, a pressão
daqui para frente será
junto aos partidos e
parlamentares que têm,
lá, seus votos e falam em
lançar candidaturas
avulsas ou partidos
que costumammarcar
posição –– leia-se PSol.

Nadoude
braçada
A imagemde JoãoDoria

recebendo as 2milhões de
doses da CoronaVac, no
aeroporto, e a imagemde
um transporte para as
vacinas com a bandeira do
Brasil, amarca do governo
de São Paulo e a inscrição
“vacina dos brasileiros”,
deixoumuita gente irada
dentro do governo.Mal ou
bem, Doria até aqui agiu e
soube faturar, para irritação
de seus adversários.

Minervino Junior/CB/D.A Press - 7/2/19

A lógica da eleição
tirou a oposição de Lira
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Câmaraamplia textodeMPsobreadesãoaoCovaxFacility edefinequeutilizaçãoexperimental de vacinas emgrupos restritos teráde ser
concedida cincodiasdepois quenove reconhecidas entidades internacionais de saúde tiveremautorizadoaaplicaçãoemseus territórios

Regras mais flexíveis
para uso emergencial

» BRUNA LIMA
» MARIA EDUARDA CARDIM

A
Câmara dos Deputados
aprovou, ontem, a Medi-
da Provisória (MP)
1.003/20, que autoriza a

adesão do Brasil ao Covax Facili-
ty, que permitirá ao país o acesso
a 42,5 milhões de doses de vaci-
nas contra a covid-19, suficientes
para imunizar apenas 20%dapo-
pulação.Mas, apesar de aMP ser
voltada para garantir a adesão ao
consórcio internacional de imu-
nizantes, com as alterações feitas
pela Casa, o texto ficoumais am-
plo e flexibilizou as regras para
que a Agência Nacional deVigi-
lância Sanitária (Anvisa) conceda
autorização temporária de uso
emergencial para importação,
distribuição e uso de qualquer
fármaco contra a covid-19.
Pelo texto, a autorização do

organismo de controle deve ser
concedida em até cinco dias, a
partir do pedido feito pela de-
senvolvedora do imunizante,
desde que pelo menos uma das
nove entidades reguladoras in-
ternacionais incluídas naMP te-
nha aprovado o uso em seu terri-
tório. As autoridades sanitárias
internacionais listadas são as dos
Estados Unidos (FDA), da União
Europeia (EMA), do Japão (PM-
DA), da China (NMPA) –– que já
constavam na lista para a autori-
zação emergencial ––, do Cana-
dá (HC), do Reino Unido
(MHRA), da Coreia do Sul (KD-
CA), além doMinistério da Saú-
de da Rússia. A agência regula-
dora da Argentina (ANMAT) foi
incluída no rol após a aprovação

Na contramão do que prega o
presidente Jair Bolsonaro, o vice-
presidente Hamilton Mourão afirmou
que considera “normal” a imposição de
restrições a quem se recusar a ser
vacinado contra covid-19. Ele
comparou a medida à exigência de
vacina contra febre amarela para
viagens ou ingresso no serviço público.
Na última quinta-feira, o Supremo
Tribunal Federal (STF) decidiu que a
vacinação contra o novo coronavírus
pode ser obrigatória. Apesar de
entender que a imunização não deve
ocorrer à força, a Corte definiu que
podem ser aplicadas sanções
administrativas contra quem se recusar
a receber as doses, como o
impedimento de acessar serviços e
lugares. “É o caso, por exemplo, de
vacina da febre amarela. Você só viaja
para determinadas regiões tendo sido
vacinado. Nas Forças Armadas, para
ingressar tem que apresentar
certificado de algumas vacinas. Isso
poderá ocorrer num futuro. É uma
coisa normal isso”, disse, na chegada
ao Palácio do Planalto.

Mourãodefende
restriçãoaquem
nãosevacinar

Juíza tornaréusseis
envolvidosnocrime

CASOJOÃOALBERTO

Governos federal e deSãoPaulo travam, agora, umanova corrida: quemobtémprimeiro agulhas e seringasparaaplicar as vacinas contra a covid-19

dedestaquedoproposto pelo PT.
Naúltima segunda-feira, aAn-

visa estabeleceu que terá o prazo
de até 10 dias para avaliar os pe-
didos que receberem para uso
emergencial da vacina. Até omo-
mento, nenhuma desenvolvedo-
ra de imunizantes solicitou pedi-
dodeuso emergencial.
Com as alterações feitas pela

Câmara, aMP –– cujo texto segue
paraoSenado––cria regrasparaa
compradasvacinaseparaoplano

de imunização doMinis-
tério da Saúde. O texto
determina, ainda, que a
imunização seja coorde-
nada peloMinistério da
Saúde e siga alguns parâ-
metros elaborados pelo
ConselhoNacionaldeSe-
cretários de Saúde (Co-
nass)epeloConselhoNa-
cional de SecretariasMunicipais
deSaúde (Conasems).
Para as compras das vacinas,

a MP libera R$ 2,5 bi-
lhões, sendo R$ 711,7
milhões para as do
Covax Facility, além
de uma garantia fi-
nanceira de R$ 91,8
milhões e pagamento
adicional de R$ 1,71
milhão. Os recursos
sairão do orçamento

do Programa Nacional de Imu-
nização (PNI).
A adesão brasileira ao consór-

cio não implica obrigatoriedade
de compra das vacinas, que de-
pende de uma análise técnica.
Para o relator da MP, deputado
GeninhoZuliani (DEM-SP), oCo-
vax deve ser encarado como um
caminho alternativo, já que o
Brasil fechou acordos bilaterais
com laboratórios. “Uma espécie
de seguro, que pode ou não ser
utilizadopara ampliaçãodeaces-
so e obtenção de númeromaior
de doses”, descreveu.

Disputapara
obteragulhas
eseringas
Para imunizar a população

contra a covid-19, além das
doses, serão necessários su-
portes básicos como seringas
e agulhas. Esses insumos, po-
rém, já são armas na guerra
política entre o presidente Jair
Bolsonaro e o governador João
Doria. Com escassez no mer-
cado, dentro e fora do Brasil,
empresas fornecedoras pode-
rão decidir se oferecem seus
produtos para o governo fede-
ral ou o governo de São Paulo,
que têm licitações abertas pa-
ra aquisições.
Em edital publicado no

Diário Oficial da União
(DOU), esta semana, o Minis-
tério da Saúde anunciou que
pretende adquirir 300 milhões
de kits com seringas e agulhas
para a imunização contra a
covid-19, mas deixou para fa-
zer os pedidos na segunda
quinzena do último mês do
ano, permitindo que as entre-
gas se deem até o fim de 2021.
O repasse escalonado é um
pedido dos próprios fornece-
dores devido à escassez dos
insumos para fabricação. A
pasta, porém, havia sido pro-
curada em julho pela Associa-
ção Brasileira da Indústria de
Artigos e EquipamentosMédi-
cos e Odontológicos (Abimo),
mas só começou a se movi-
mentar em dezembro.
Para lidar com a ameaça de

nada ter em estoque, o gover-
no conta com um repasse de
40 milhões de seringas e agu-
lhas por parte da Organização
Mundial da Saúde (OMS), via
Covax Facility até março. Há a
possibilidade de a entrega ser
feita antes, o que pode contri-
buir para o início da campa-
nha nacional de vacinação
contra a covid-19, esperada
para fevereiro.
Já o governo paulista, que

tem se antecipado às ações fe-
derais ao colocar a vacinação
como prioridade de gestão,
saiu na frente, mas viu três li-
citações fracassarem por
questões relacionadas a pre-
ços. Os dois primeiros pre-
gões foram cancelados por se-
rem os valores acima do esti-
pulado, e o terceiro, que soli-
citava 50 milhões de kits em
30 dias, não obteve adesão
pela dificuldade de entrega
em tempo exíguo, como ale-
garam os fornecedores.
A saída foi fatiar a intenção

de compra de quase 30 vezes
para conseguir os insumos.
Em estoque, o governo esta-
dual afirma ter 11 milhões de
seringas e agulhas para iniciar
a imunização. (BL e MEC)

As seis pessoas envolvidas na
morte do soldador João Alberto
Silveira Freitas viraram réus,
ontem, por decisão do Tribunal
de Justiça do Rio Grande do Sul.

Todos responderão por homicí-
dio triplamente qualificado
com dolo eventual –– motivo
torpe, meio cruel e recurso que
dificultou a defesa da vítima.

Giovane Gaspar da Silva e
Magno Braz Borges, os dois se-
guranças que participaram di-
retamente do assassinato, se-
guem presos preventivamente.
Já Adriana Alves Dutra, fiscal
da loja que acompanhou a du-
pla enquanto agredia João, re-
cebeu prisão domiciliar.
Já o pedido de prisão de Ra-

fael Rezende e Kleiton Silva San-
tos, funcionários da loja, e de
Paulo Francisco da Silva, que

atuava na empresa de segurança
terceirizada Vector, foi negado.
Mesmo assim, os três vão res-
ponder por homicídio tripla-
mente qualificado, por motivo
torpe, asfixia e recurso que im-
possibilitou a defesa da vítima.
“Os três réus denunciados por

participação preenchem os re-
quisitos subjetivos para respon-
deremao feito em liberdade. Não
têmqualquer antecedente crimi-
nal, possuem emprego e residên-

cia fixos.Não representam risco à
instrução criminal nemdemons-
tram risco de se evadiremaopro-
cesso, ao menos, não até agora”,
afirmou a juíza da 2ªVara do Júri
de PortoAlegre, CristianeBusatto
Zardo, ao negar os pedidos de
prisão preventiva feitos pela Polí-
cia Civil e peloMinistério Públi-
co. Ela considerou que tiveram
atuaçãomenor no crime.
A magistrada observou que

Adriana teve participação direta

na morte de Jão Alberto, pois
aparece em imagens acompa-
nhando o estrangulamento e os
socos. Por conta disso, reconhe-
ceu que a prisão temporária de-
flagrada contra a fiscal deve ser
convertida em preventiva, sem
prazo para terminar –– conveti-
da em domiciliar por conta de
quadro de doença nefrológica
severa e crônica apresentado
pela defesa de Adriana, com
laudos e exames.

País supera a marca
das 185 mil mortes
Mantendo o ritmo de cresci-

mento acelerado de infecções
pela covid-19, o Brasil ultrapas-
sou, ontem, o patamar de 185mil
mortes, ao acrescentar novos 823
registros e 52.544 novas infec-
ções, segundo o Ministério da
Saúde. Com os números, o país
soma 185.650 óbitos e 7.162.978
diagnósticos positivos.
A nova onda de aumentos,

que ocorre desde novembro,
tem feito a média diária de in-
fecções e mortes subir. Na últi-
ma quinta-feira, o Brasil atingiu
a maior média móvel de casos
desde o início da pandemia, de
acordo com análise do Conse-
lho Nacional dos Secretários de
Saúde. Ontem, o indicativo di-
minuiu um pouco, mas conti-
nua na casa das 46mil infecções
diárias. Segundo o Conass, por
dia são registrados, em média,
46.679 casos e 745 óbitos.
Com amédia móvel de casos

alta apontada pelo conselho, o

país já ultrapassou o acumula-
do de mortes da 50ª semana
epidemiológica: 4.527 óbitos,
sem os acréscimos de ontem,
fecham o período. Na 51ª, fo-
ram 4.495 óbitos.
O país também deve fechar a

51ª semana epidemiológica com
aumento de casos em relação à
50ª. Nos últimos quatro dias, fo-
ram, consecutivamente, mais de
50 mil registros a cada atualiza-
ção. Para ultrapassar os núme-
ros da 50ª semana, oBrasil preci-
sa registrar, hoje, dia do fecha-
mento da 51ª, 20.099 novas in-
fecções, sendo que a média mó-
vel émais do que o dobro.
Das 27 unidades da Federa-

ção, 24 registram números aci-
ma de mil mortos pelo novo co-
ronavírus. São Paulo (44.878) e
Rio de Janeiro (24.351) são os
dois estados commais de 20 mil
óbitos cada. Minas Gerais tam-
bém ultrapassou soma 11.009
vidas perdidas. (BL e MEC)

Teste contra a covid
para entrar no país
» FERNANDA STRICKLAND*

Apesar de a transmissão da
covid-19 estar acelerada no terri-
tório nacional, o país passará a
cobrar dos passageiros que vêm
do exterior resultados negativos
para o novo coronavírus como
condição para passar entrar em
território brasileiro. A Portaria
630, publicada ontem noDiário
Oficial da União (DOU) e assina-
da pelo ministro-chefe da Casa
Civil,Walter BragaNetto, estipula
que, a partir de 30 de dezembro,
estrangeiros ou brasileiros que
chegarem nos aeroportos serão
obrigados a apresentar resultado
negativo do exame RT-PCR antes
de embarcaremnospaísesdeon-
de estão vindo.
A obrigatoriedade é adotada

por muitos países, mas, somen-
te agora, o Brasil incorporou a
medida, que visa controlar a
pandemia. Segundo a portaria,
o teste laboratorial deve ser rea-

lizado no máximo 72 horas an-
tes do embarque. Os passagei-
ros têm que preencher a Decla-
ração de Saúde do Viajante
(DSV) concordando com as me-
didas sanitárias que terão de
cumprir durante o período em
que estiverem no país.
Com a Portaria 630, o governo

brasileiro tambémmanteve as
restrições de entrada de estran-
geiros no Brasil, sendo permitido
o ingresso livre apenaspor via aé-
rea. Estão proibidos os embar-
ques terrestres ou marítimos,
com algumas exceções –– como
imigrante com residência de ca-
ráter definitivo no território bra-
sileiro, profissional estrangeiro
identificado emmissão a serviço
de organismo internacional e
funcionário estrangeiro acredita-
do junto ao governo. (Colaborou
Bruna Lima)

*Estagiária sob a supervisão
de FabioGrecchi

Chandan Khanna/AFP
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Guedes: vacina é
crucial à retomada

GOVERNO
Ao fazerobalançodoanoantesdesairde férias, oministroconsideraa imunizaçãoumfator críticoparaaeconomia recuperaro fôlegoe
enfrentarosdesafiosde2021.Eleesperamaisavançosnas reformasestruturanteseprometenão fazermaisprevisõessobreprivatizações

0,32%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

1,92%R$6,22

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira Na sexta-feira

Prefixado
30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)
Capitaldegiro

114.611 R$5,08
( ▲ 0,08%)

R$1.045
Julho/2020 0,36
Agosto/2020 0,24
Setembro/2020 0,64
Outubro/2020 0,86
Novembro/2020 0,89

11/dezembro 5,046
14/dezembro 5,123
15/dezembro 5,089
16/dezembro 5,106
17/dezembro 5,079 4,95%

0,35%
NovaYork

Bolsas
Nasexta-feira

15/12 16/12 17/12 18/12

118.023

» ROSANA HESSEL
» MARINA BARBOSA

A
pesar das críticas do pre-
sidente Jair Bolsonaro à
vacinação obrigatória
contra a covid-19, o mi-

nistro da Economia, Paulo Gue-
des, reconheceu que a imuniza-
ção em massa será o capítulo
mais importante no combate à
crise provocada pela pandemia
de covid-19. Para ele, esse será o
principal obstáculo a ser vencido
para que a atividade econômica
tenha uma recuperação mais for-
te no ano que vem.

“A pandemia não foi vencida
ainda. O capítulo mais importan-
te vem agora, que é a vacinação
em massa”, disse Guedes, ontem.
Ao defender a imunização gene-
ralizada, Guedes comparou o
Brasil a um pássaro, afirmando
que é necessário voar com “as
duas asas simultaneamente”, de
forma sincronizada. “A asa da re-
cuperação econômica, que está a
caminho, e a asa da saúde, com a
vacinação em massa”, disse. “A
grande esperança é a vacinação
em massa, para garantir o retor-
no seguro ao trabalho. Aí o Brasil
vai bater as duas asas e vai voar”,
projetou o ministro.

Ao fazer um balanço do ano
para jornalistas, o ministro ne-
gou ser um “superministro” e
explicou que o país precisa da
imunização para se recuperar
das crises sanitária e econômica
provocadas pela pandemia da
covid-19. Em seguida, defen-
deu, também, a necessidade de
cada brasileiro poder escolher
se vai tomar a vacina e também
qual tomará, e afirmou que o
governo tem “obrigação” de for-
necer vários imunizantes exis-
tentes no mercado.

“Como brasileiros, temos o
direito de escolher se vamos to-
mar vacina e o direito de esco-
lher qual delas tomar”, declarou.
Para o chefe da equipe econômi-
ca, contudo, será preciso imple-

mentar restrições a quem prefe-
rir não se imunizar por meio do
chamado “passaporte da imuni-
dade”. “Se não quiser tomar, não
tem o dever de tomar. Agora,
também não pode ir para o cine-
ma, tem que ter uma circulação
restrita”, declarou. Para o minis-
tro, seria possível cobrar o com-
provante da vacina na entrada,
como shopping centers e locais
de trabalho.

Reformas e promessas

Durante o balanço da gestão
da pasta, Guedes citou avanços,
como a aprovação da reforma da
Previdência e admitiu a frustração
com a falta de avanços nas agen-
das de reformas e privatizações,
que ficaram em segundo plano
devido à pandemia, mas que en-
frenta resistências no Congresso.
Ele, inclusive, disse que não pre-
tende mais fazer promessas sobre
quantas empresas pretende de-
sestatizar. Citou Eletrobras e Cor-
reios, por exemplo, como empre-
sas que precisam passar para ini-
ciativa privada para terem capaci-
dade de investir novamente.

“A doença cedendo e a econo-
mia voltando, o programa termi-
na em 31 de dezembro, o Brasil es-
tá de volta e as reformas estrutu-
rais estão de volta. Se não for essa
a realidade, vamos ter que pensar
no que fazer”, declarou. Ele expli-
cou que“não se pode usar a doen-
ça como uma desculpa para a ir-
responsabilidade fiscal”. E refor-
çou que a vacinação em massa é a
grande esperança para garantir o
retorno seguro ao trabalho e ainda
custa bem menos do que o auxí-
lio: “O auxílio emergencial custa
R$ 55 bilhões por mês. A vacina-
ção de toda a população brasileira
custa R$ 20 bilhões”, comparou.

O próprio Guedes indicou que
pretende tomar a vacina que for
aplicada por outras “economias
extraordinariamente avançadas”,
já que tem 71 anos e está no gru-
po de risco da covid-19.

Durante a apresentação vir-
tual de mais de duas horas e
meia, Guedes garantiu que, com
a medida provisória liberando
R$ 20 bilhões para o programa
de imunização, será possível
garantir todas as vacinas, de
forma gratuita à população.
Porém, para não destoar muito
do discurso de Bolsonaro, que
não poupa críticas à vacinação
obrigatória e à CoronaVac, de-
fendeu que a vacinação não
deve ser obrigatória e, admitiu,
inclusive, que ele próprio quer

escolher a vacina que vai tomar.
O chefe da equipe econômica

ainda admitiu que é “assustador”
voltar à marca de mil mortes
diárias por covid-19. Porém, evi-
tou falar de uma segunda onda
da pandemia. Alegou que saúde
não é sua especialidade e que
ainda é preciso avaliar a evolução
dos números para perceber se o
recente aumento de casos de
covid-19 significa um repique
provocado pela flexibilização do
isolamento social, ou uma se-
gunda onda. Mas, reforçou a ne-

cessidade de manutenção do teto
de gastos, como medida para
garantir o poder de compra da
população mais pobre.

Guedes assegurou que, se
uma segunda onda for confir-
mada pelas autoridades de
saúde, o governo terá de “ter
uma ação tão fulminante e deci-
siva como tivemos da outra vez”.
Em outras ocasiões, o ministro
já admitiu que essa possibili-
dade poderia levar ao prolonga-
mento do auxílio emergencial,
que já consumiu R$ 321 bilhões,

mais da metade dos R$ 600 bil-
hões de gastos emergenciais au-
torizados na pandemia. Por isso,
destacou que este não é o “plano
A” no momento e indicou que o
governo faria ajustes nos pro-
gramas sociais no caso de uma
segunda onda, renovando o que
foi bom e acabando com o que
não deu certo.

O ministro encerrou a conver-
sa com jornalistas desejando
“saúde e vacinação para todos”.
Paulo Guedes tem férias previstas
até 8 de janeiro.

Mudanças em caso de segunda onda

ParaGuedes, o Brasil é umpássaro que precisa cuidar da “asa da recuperação econômica” e da “asa da saúde”, comavacinação emmassa

Edu Andrade/Ascom/ME
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Portos arrecadam R$ 87 mi

INFRAESTRUTURA /MinistroTarcísio deFreitas comemorao resultadodasoutorgas concedidasà iniciativaprivadaemAlagoas,
Bahia eParaná.GovernoprevêR$400milhões em investimentos.Desde2019, programa já transferiu41ativosaoempresariado

Chegamos a41
ativos transferidos
para iniciativa
privada desde 2019.
ForamR$60bilhões
contratados, R$ 30
bilhões só em2020,
umanodifícil”

Tarcísio de Freitas,
ministro da Infraestrutura

» SIMONE KAFRUNI

O
Ministério da Infraestru-
tura (MInfra) arrecadou
R$87,5milhõesemoutor-
gas como leilão dos qua-

tro terminais portuários localiza-
dos em Alagoas, Bahia e Paraná.
Os investimentos previstos so-
mamR$ 400milhões. As empre-
sasTimacAgroIndústria,CSBrasil
Transportes (dois terminais) e As-
censusGestão e Participações fo-
ramasvencedorasdocertame.
Os dois terminais do Porto de

Aratu-Candeias (BA) foram arre-
matados pela CSBrasil Transpor-
tes por R$ 62,5milhões emoutor-
gas (R$ 10milhões doATU12 eR$
52,5milhões do ATU18). Ambos
movimentam e armazenam gra-
néis sólidos—principalmente fer-
tilizantes—concentradodecobre,
vegetais eminériosdiversos. Estão
estimados R$ 365milhões de in-
vestimentosnos terminais.
O terminal localizado no Porto

OrganizadodeMaceió (AL) foi ar-
rematado por R$ 50milhões em
outorgas pela empresa Timac
Agro Indústria. Com área total de
7.932m², é destinado àmovimen-
tação e armazenagemde granéis
líquidos, especialmente ácido
sulfúrico. Os investimentos pre-
vistos são de R$ 12,7milhões. Já o
terminal localizado noComplexo
Portuário de Paranaguá (PR) foi
arrematadoporR$25milhões em
outorgas pela Ascensus Gestão e
Participação. A previsão é de R$
22,2milhões em investimentos.
Oministro da Infraestrutura,

Tarcísio Gomes de Freitas, ficou
satisfeito como resultado do cer-
tame. “Com os quatro terminais,
chegamos a 41 ativos transferi-
dos para iniciativa privada desde
2019. Foram R$ 60 bilhões con-
tratados, R$ 30 bilhões só em
2020, um ano difícil”, afirmou.
Freitas elogiou a atuação da Em-
presa de Planejamento e Logísti-
ca.“AEPLestá seaprimorandona
estruturação de projetos, cada
vezmais sofisticados e commais
velocidade. Esses projetos têm si-
do submetidos aomercado e são
bem-sucedidos”, disse.
Eduardo Nery, diretor-geral

da Agência Nacional dos Trans-
portes Aquaviários (Antaq),
ressaltou que outros cinco ter-
minais serão leiloados em 9 de
abril de 2021, com mais R$ 500
milhões em investimentos. “Se-
rão quatro em Itaqui (MA) e um
emPelotas (RS)”, explicou. Nery
lembrou que a licitação da
Companhia Docas do Espírito
Santo (Codesa), primeiro porto
a ser privatizado, entrou em au-
diência pública. “Será um leilão
pioneiro na administração por-
tuária, commais de R$ 1 bilhão

Porto deAratu-Candeias (BA) teve dois terminais arrematados por R$62,5milhões: investimentos deR$ 365milhões no armazenamento e transporte de fertilizantes

Vale renova concessão de ferrovias
As ferrovias da mineradora

Vale terão mais 30 anos de con-
cessão, contando a partir de
2027, quando vencem os atuais
contratos. O Ministério da In-
fraestrutura e os representantes
da empresa, da estatal ferroviá-
ria Valec e da Agência Nacional
deTransportesTerrestres (ANTT)
assinaram, ontem, os termos
aditivos de prorrogação anteci-
pada da Estrada de Ferro Carajás
(EFC) e da Estrada de FerroVitó-
ria a Minas (EFVM). Estão pre-
vistos compromissos de R$ 24,7
bilhões, a serem aplicados já a
partir do próximo ano.
Segundo a companhia, do to-

tal, R$ 11,8 bilhões referem-se ao
pagamentodaoutorgapelasduas
ferrovias; R$ 8,7 bilhões, para a
construção da Ferrovia de Inte-
gração Centro-Oeste (Fico), uma
contrapartida exigida no proces-
so de negociação com o governo;
e R$ 3,9 bilhões para outros com-
promissos, entre eles a amplia-
ção do serviço doTrem de Passa-
geiro eobrasdemelhorariada se-
gurança da malha. A Vale tam-
bém se comprometeu a destinar,
do valor de outorga, R$ 300 mi-
lhões para a compra de trilhos e
dormentes destinados à Ferrovia
de IntegraçãoOeste-Leste (Fiol).

Fico e Fiol vão se conectar à
FerroviaNorte-Sul, viabilizandoa
criação de corredores alternati-
vos para o escoamento de grãos
do Centro-Oeste brasileiro, que
reduzirão custos logísticos e,
consequentemente, trarãomaior
competitividade ao produto do
agronegócio brasileiro nomerca-
do internacional.
Oministro da Infraestrutura,

Tarcísio Gomes de Freitas, desta-
cou que a cerimônia representa

uma vitória. “Foram várias eta-
pas, três anos demuito trabalho
para chegar ao dia de hoje. Sem
dúvida, é omaior passo da nossa
história ferroviária, no caminho
dodesenvolvimentodessemodal
de transporte nopaís”, celebrou.

Ousadia

“A ousadia está manifestada
na construção da Fico, uma fer-
rovia greenfield (obra do zero).

Quem diria que se poderia cons-
truir a partir de uma renovação
de outra ferrovia existente?
Quantos empregos serão gera-
dos com os R$ 20 bi de investi-
mentos? Quanto o agro vai ga-
nhar em eficiência?”, indagou.
Segundo Freitas, o país começa a
ter, novamente, umamalha fer-
roviária. “Não só ferrovias dedi-
cadas. Mas, ferrovias que vão
transportardetudo.Vamostrans-
portar sonhos e divisas”, disse.
Luiz Eduardo Osorio, dire-

tor-executivo de Relações Ins-
titucionais da Vale, agradeceu
em nome do time da compa-
nhia. “Foram mais de 100 pro-
fissionais envolvidos em mais
de quatro anos do processo de
antecipação da renovação das
duas ferrovias. Contando as
outorgas, vamos investir R$
24,7 bilhões. A construção da
Fico vai permitir o escoamento
da produção dos grãos do Cen-
tro-Oeste do país. Vamos con-
tr ibuir com a obra da Fiol”,
lembrou. Segundo ele, as duas
ferrovias da Vale já são de clas-
se mundial. “Vamos aumentar
a segurança das duas e gerar
desenvolvimento em 58 muni-
cípios ao longo das ferrovias”,
acrescentou. (SK)

em investimentos”, disse.
O diretor-presidente da Por-

tos do Paraná, Luiz Fernando
Garcia, comemorou o resultado.
“Hoje, tivemos três interessados
e duas disputas interessantes.
Em 2018, não houve interessa-
dos. Se não houvesse a aprova-
ção do projeto da BR doMar, tal-
vez o resultado fosse diferente”,
avaliou. Garcia assinalou que há
duas consultas públicas autori-
zadas para o porto paranaense:
um terminal de líquidos e outro
de carga geral. “O Porto de Para-
naguá registrou recorde históri-
co demovimentação emnovem-
bro deste ano, com 53 milhões
de toneladas”, acrescentou.

Mais uma vez, o governo con-
firmou a expectativa de emplacar
a privatização da Eletrobras em
2021.OministrodeMinaseEner-
gia, Bento Albuquerque, afirmou
quehá“todas as condições para a
aprovação do projeto de lei (PL)
da Eletrobras no Congresso”. Se-
gundo ele, o governo entregou o
PL com a proposta de capitaliza-
ção da estatal em novembro de
2019. “Desde então, estamos dis-
cutindocomas liderançaseaper-
feiçoando o projeto que foi en-
viado. Coma volta da normalida-
de das atividades do Congresso,
teremos condições de aprovação
damatéria”, disse.
Oministro ressaltou que, com

a capitalização da Eletrobras, a
União vai continuar com expres-
siva participação na empresa,
mas ninguém terá mais de 10%
da companhia. “Será uma corpo-
ração e voltará a ter condições de
fazer os investimentos necessá-
rios. Desde 2014, ela não partici-
pa de leilões de energia e tem
perdidoparticipação”, assinalou.
Apesar das declarações domi-

nistro, na véspera, a Eletrobras
participou do leilão de transmis-
são promovido pela Agência Na-
cional de Energia Elétrica (Aneel).
Dos 11 lotes ofertados, a compa-

nhiadisputoucinco,pormeiodas
subsidiárias Furnas, CGT Eletro-
sul e Amazonas GT. Porém, não
arrematou nenhum. “Avaliamos
comopositiva nossa participação
em cinco lotes, assim como a de-
dicação de nossos dirigentes e
empregados para obter projetos e
propostas competitivas. Temos a
certeza de que venceu a discipli-
na de capital, respeitando o custo
do capital próprio da compa-
nhia”, observou o presidente da
Eletrobras,WilsonFerreira Junior.
A Eletrobras é responsável

por 44% das linhas de transmis-
são do país, abrangendo um to-
tal de 70.917km. “Adotamos co-
mo premissa para participação
no leilão a sinergia com ativos já
existentes em diferentes pontos
dopaís, comapresençadas con-
troladas para cada região”, expli-
cou o diretor de Transmissão,
Marcio Szechtman.
“É fundamental o respeito às

condições financeiras de cada
controlada, por meio da nossa
estratégia de disciplina financei-
ra, tendo comometa agregar va-
lor à companhia, observando ta-
xas mínimas de retorno para ca-
da um dos ativos”, ressaltou a di-
retora financeira da Eletrobras,
Elvira Presta. (SK)

Privatização da
Eletrobras em 2021

Amapá, um incidente isolado
O governo voltou a negar ris-

cos de apagãonopaís.Oministro
deMinas e Energia, Bento Albu-
querque, reiterou, ontem, emen-
trevista àTV Senado, que o Brasil
temum sistema elétrico bastante
resiliente, e disse que o incidente
no Amapá, que ficou 22 dias no
escuro, foi um caso isolado. “Ina-
ceitável, mas que poderia ter
ocorrido em qualquer lugar do
mundo, em empresa privada ou
estatal”, afirmouAlbuquerque.
O ministro garantiu, mais

umavez, que apasta teve apreo-
cupação de manter a segurança
energética e o abastecimento
durante o período excepcional
da pandemia. “O nosso sistema
é resiliente e é capaz. Estamos
trabalhando para que não acon-
teça nuncamais o que houve no
Amapá. Mantemos ummonito-
ramento permanente do setor
elétrico. Hoje mesmo, tenho
reunião extraordinária do CMSE
(Comitê de Monitoramento do
Setor Elétrico), com todos os
agentes que têm participação
no setor, para que possamos
evitar, preventivamente, a pos-
sibilidade de falta de energia em
qualquer lugar do país.”
No entanto, o ministro ad-

mitiu que a situação dos reser-
vatórios é crítica. O de Furnas,
que é um dos mais importantes

da. Eu visitei a subestação onde
houve a explosão de um transfor-
mador, que afetou o outro. A em-
presa entrou em operação em
2015, fruto de um leilão, como o
realizado ontem. Até então, não
tinha apresentado nenhum pro-
blema e falhas mínimas na ope-
ração. Mas estamos avaliando as
condições do Amapá e de outras
regiões parecidas", disse.

Leilões

Albuquerque ainda come-
morou os leilões de transmis-
são realizados na véspera e mi-
nimizou a possibilidade de ju-
dicialização, como a que ocor-
reu durante a privatização da
Companhia Energética de Bra-
sília (CEB). “As liminares da
CEB foram cassadas. As insti-
tuições funcionam. Isso dá se-
gurança. Ontem, tivemos 55%
de deságio no leilão, o terceiro
maior que já ocorreu”, lembrou.
“Nosso mercado continua atra-
tivo, porque oferecemos gover-
nança, respeito aos contratos e
previsibilidade. Isso é o que
torna o ambiente de negócios
favorável. O leilão de ontem foi
de muito sucesso, como têm si-
do os últimos leilões que reali-
zamos há dois anos” acrescen-
tou o ministro. (SK)

do país (com participação de
17% no sistema), está em um
nível bastante baixo, de apenas
13%, segundo o Operador Na-
cional do Sistema Elétrico
(ONS). “Tivemosoperíodomais
seco nos últimos 90 anos, o que
levou os reservatórios do Cen-
tro-Oeste, Sudeste e Sul aos ní-
veis mais baixos dos últimos 20
anos. Mas, estamos despachan-
do termelétricas para preservar
o nível de água dos reservató-
rios. Quando o regime de chu-

vas se apresentar, vamos ade-
quar o sistema”, explicou.
Ainda sobre o acidente no

Amapá, o ministro negou que o
fato de a empresa responsável ter
sido privatizada tenha tido qual-
quer impacto sobre o que acon-
teceu. Depois do incidente, hou-
ve críticas às privatizações, por-
que a empresa Gemini, da espa-
nhola Isolux, era a responsável
pelo transformador que pegou
fogo. “Ali estava uma empresa
que poderia ser estatal ou priva-

Freitas: “Semdúvida, é omaior passo danossa história ferroviária”

Macapá às escuras: episódio levou o governo a reforçarmonitoramento
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Bolsa:7 semanasdeganhos

CONJUNTURA / Com118mil pontos, Ibovespaacumula resultadopositivosapesardo recuode0,32%nopregãodeontem.Odólar,
por suavez, encerroua semanacomaltade0,73%.Risco fiscal, ruídospolíticos emaiordemandaaumentaramacotaçãodamoeda

(Período de colheitas) Certamente vai reabastecer os
estoques, pois estamos, agora, no período de chuvas,
ou seja, a entressafra, e os produtos de origemanimal
(...) estão comumpreço elevado”

Joe Valle, empresário

foi o avanço do Ibovespa
esta semana, na

comparação com os
resultados do período

anterior

2,52%

CB.AGRO

» EDIS HENRIQUE PERES*

“Economia dependente do
dólar e alto índice de insumos
importados sãomotivos que fize-
ram com que alimentos sofres-
sem com altos preços”, diz Joe
Valle, empresário da rededemer-
cadosMalunga, amaior de orgâ-
nicos do país. Ele explica que a
junçãodeaumentododólarmais
o aumento de custo de produção
pressionou os valores dos ali-
mentos, alémda falta de algumas
matérias-primaseequipamentos
de irrigação que contribuíram
para a subida.
Previsão demelhora, destaca

Valle, é a partir de janeiro, devido
aoperíodode colheitas que ocor-
re entre o começo do ano até ju-
nho. “Isso certamente vai reabas-
tecer os estoques, pois estamos
agora no período de chuvas, ou
seja, a entressafra, e os produtos
de origem animal, como leite,
queijo, carne e ovos estão pres-
sionados porque os insumos bá-
sicos que sãoos farelos, assimco-
mo o farelo de soja, estão com
um preço elevado devido a esse
período entre colheitas”, pontua.
Em entrevista, ontem, ao

CB.Agro—uma parceria doCor-
reio Braziliense com aTV Brasí-
lia, Valle cita, também, a alta de-

manda da China, que antecipou
as compras de 2021 e, agora,
adianta as compras de 2022. “Pa-
ra atender toda essa demanda,
precisamos aumentar nossa pro-
dutividade em escala para baixar
o custo dos alimentos, e isso os
produtores já estão buscando,
com alta tecnologia e modifica-
ção de suas matrizes tecnológi-
cas, para obteremmaior susten-
tabilidadenoprocesso”.
Valle revela que há certo risco

de uma baixa produção no Cen-
tro-Oeste devido à estiagem na
região. “Contudo, como temos
um país continental, uma região
sempre consegue suprir a outra
nesses casos. Importante ressal-
tar outra característicaquecostu-
ma causar aumento de preços
nesse período do ano: a maior
partedas frutas, legumeseverdu-
ras, durante o período das chu-
vas, possui maior dificuldade de
produção. Quase todas as verdu-
ras que conhecemos, por exem-
plo, não são de origem tropical, e
isso significa que elas não gostam
muito de calor, umidade ou chu-
va”, pontua.
O empresário ressalta que o

agro é uma atividade essencial
para o Brasil. “É nossa vocação,
não dá para negar. E, claro, te-
mos condições de aumentar a

produtividade sem aumentar a
quantidade de área para plantio,
ou seja, sem precisar desmatar
ou ocupar outras regiões, isso é
alcançado por meio de tecnolo-
gia”, explica.

Paradigma

Valle diz que existe um para-
digma a respeito dos valores de
produtos orgânicos. “Muitas ve-
zes as pessoas nem acessam à
prateleira de orgânicos porque já
dizemque serámais caro. E, real-
mente, devido à oferta e deman-
da e ao custo de produção sem
certeza de resultados, geralmen-
te, esses produtos possuem um
valormais alto”.
Contudo, Valle defende que o

consumo de produtos orgânicos
tem uma questão de causa e
efeito. Ao comprar esses alimen-
tos, destaca, o consumidor aju-
da às famílias produtoras a con-
tinuarem sua vida no campo.
“Além disso, o orgânico deixou
de ser uma novidade e se tornou
uma tendência, as pessoas que-
rem comer melhor, e alimentos
que causem menos danos ao
meio ambiente”.

*Estagiário sob a supervisão de
Andreia Castro

Previsãodemelhoranosetoragrícola

» BRUNA PAUXIS *
» JAILSON R. SENA *

P
e la sétima semana con-
secutiva, o Ibovespa ter-
minou a sexta-feira com
ganhos para os investido-

res. O índice subiu boa parte do
dia,mas caiu no final da tarde em
meio à pressão externa e à reali-
zação de lucros. O índice termi-
nou a sessão aos 118.023,67 pon-
tos,umadesvalorizaçãode0,32%.
Nada disso, porém, que impedis-
seoavançode2,52%antea sexta-
feira passada—uma semana em
que zerou as perdas do ano e fler-
tou com osmaiores níveis nomi-
nais da história.
Os destaques de alta do dia,

mesmo como índice indo ao ver-
melho ao final, foram os papéis
deVale (+0,69%) e das siderúrgi-
cas CSN (+3,33%), Gerdau
(+1,76%) e Usiminas (+4,96%).
Mas a pressão externa acabou fa-
zendo o índice reverter, comdes-
taque à quedade 4,04%daGol.
O dólar, por sua vez, encerrou

a última semana cheia de 2020
acumulando alta de 0,73%. A va-
lorização interrompeu uma se-
quênciasdequatro semanas con-
secutivas de queda da moeda
americana ante o real, movimen-
to que repetiu no mercado do-
méstico o enfraquecimento da
divisa dos Estados Unidos no ex-
terior, para as mínimas em dois
anos e meio. O fluxo externo ao
Brasil não deumostras de perder
fôlego e fez o dólar cair para R$
5,01 mínima dos últimos dias,
mas o risco fiscal, ruídos políticos
e amaior demanda por dólares à
vista, comunsnosúltimosdias de
cada ano, acabaram limitando a
melhora do real. Emdezembro, o
dólar acumula baixa de 5%.
Ontem, o BancoCentral preci-

sou fazer dois leilões para atender
à demanda extra, aportandoUS$
2,8 bilhões, em linha (venda de
dólar à vista comcompromissode
recompra) e swap (venda de dólar
no mercado futuro). Com isso,
conseguiu fazer o dólar sair das
máximas dodia, a R$ 5,11, e voltar
a operar na tarde de hoje abaixo
dosR$ 5,10.No fechamento, o dó-
lar à vista encerrou em leve alta de
0,08%, a R$ 5,0829. Nomercado
futuro, o dólar para janeiro fechou
emaltade0,86%, aR$5,1005.
O economista da Capital Eco-

nomics, Jonas Goltermann, des-
tacaqueemumacestade22moe-
das emergentes, o real foi a que
teve omelhor desempenho ante
o dólar, considerando o período
com início em 27 de novembro. A

única divisa a registrar perdas foi
o peso argentino. Para ele, as
moedasemergentes,mesmocom
a boa recuperação recente, ainda
têm espaço para mais valoriza-
ção, mas o Brasil tem uma série
de problemas domésticos a se-
rem resolvidos.
A Capital Economics projeta o

dólar aR$5,00 ao final de 2021 e é
o avanço do ajuste fiscal um dos
principais fatores a sinalizar se a
divisa cai abaixo desse nível. Co-
mo ressaltam os estrategistas da
BlueLine AssetManagement, “as
iniciativasnadireçãode reformas
estruturais foram definitivamen-
te empurradas para 2021”.
Para o presidente (CEO) da

BGC Liquidez, Erminio Lucci, o
dólar caiu muito rapidamente
nas últimas semanas, com notí-
cias positivas da vacinas, dimi-
nuição do ruído político aqui e os
leilões do Banco Central. Assu-
mindo que o teto é preservado, o
governomostrar responsabilida-
de fiscal e as reformas estruturais
andando, o dólar pode até ficar
abaixo de R$ 5,00, mas o cenário
está muito fluido e com diversas
variáveis influenciando os ativos.
Sem reformas e com o teto fiscal
em risco, aí o real volta a se de-
preciar e pode superar os R$ 5,50.

Após cair ontem aomenor ní-
vel desde abril de 2018, o dólar
hoje se recuperou no exterior e
subiu ante divisas fortes e emer-
gente Mas omovimento é enca-
rado apenas como um ajuste
pontual, enquanto os investido-
res aguardam por estímulos fis-
cais emWashington. A consulto-
riaGavekalResearchacreditaque
o dólar pode ter iniciado um pe-
ríodo de queda estrutural. O só-
cio fundador e presidente execu-
tivo da consultoria, Louis-Vin-
centGave, destacaque juros reais
negativos nos EUA, desequilí-
brios fiscais e na balança comer-
cial americana, que já são altos e
devem piorar, vão fazer amoeda
americana seguir perdendo valor
ante divisas fortes e emergentes.
“Os Estados Unidos estão come-
çando a parecer um mercado
emergente doente”, afirma, em
relatório a investidores.

Ruído político

Davi Lelis, sócio da Valor In-
vestimentos, ressalta que a alta
do dólar evidenciada nesta sexta-
feira pode ser explicada pelas
tensões em relação à vacinação
no país. “Aqui dentro a gente tem
umpouco de ruído político atra-

palhando o cenário nacional",
conta Davi, que lembra que a
moeda funciona comoum“porto
seguro” dosmercados.
Segundo o especialista, a séti-

ma consecutiva de alta do Iboves-
pa, é atribuída a três principais
pontos: fluxomonetárioestrangei-
romuito forte para países emer-
gentes; estímulos de crescimento,
comooferecidos peloBancoCen-
traldosEUA(Fed)epelaUniãoEu-
ropeia (UE);e,principalmente,au-
torização da aplicação emergen-
cial da vacina Pfizer nos Estados
Unidos e aprovação da vacina da
Moderna pelo Comitê da FDA,
agência sanitáriadosEUA.
Oclimadeincertezatomacon-

ta, também, do cenário nacional,
segundooeconomistadaUniver-
sidade deToronto HenriqueMe-
cabô. “Mais emais, a possibilida-
dede irresponsabilidade fiscal as-
sombra o parlamento brasileiro”,
conta. Ele cita que discussões co-
mo o pagamento de 13° do Bolsa
Família aumentam a desconfian-
ça e a cautela dos investidores.
“Osúltimosdiasdocenáriopolíti-
co ditamoque se discute nomer-
cado”. (ComAgênciaEstado)

*Estagiários sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Bolsa deValores de SãoPaulo: avanços da vacina e expectativa com incentivos econômicos nos países desenvolvidos favorecemaltas seguidas

Odebrecht,
agora,é
Novonor
AOdebrechtmudou de nome.

A empresa, de 76 anos, anunciou
que, a partir de agora, passa a se
chamar Novonor. O anúncio foi
feito pelo representante do acio-
nistamajoritário do grupo,Mau-
rício Odebrecht, durante reunião
anual, com transmissão online
para todos os funcionários. Em
nota, a companhia afirmou que a
mudançadonomeedamarcaéo
ponto culminante da transfor-
mação empreendida nos últimos
cincoanos.“Nesseperíodo, àme-
dida em que iamudando os seus
processos internos e os seusmé-
todos de atuação, a empresa im-
plantou um sistema de confor-
midade no padrão das grandes
corporações internacionais, e
que foi certificado há doismeses
por ummonitor independente
do Departamento de Justiça dos
EstadosUnidos.”
Desde que virou umdos pivôs

domaior escândalodecorrupção
do Brasil, foco da Operação Lava
Jato, o conglomerado vem so-
frendo fortes reveses. Os contra-
tosminguaram por causa da cri-
se econômica, e a dívida tornou-
se impagável para o novo porte
do grupobaiano.
Com dívidas de quase R$ 100

bilhões, incluindo os emprésti-
mos intercompanhias, a empresa
entrou com pedido de recupera-
ção judicial em junho de 2019. O
plano foi aprovado neste ano, em
plena pandemia. “Não estamos
apagando o passado. Passado
não se apaga. Passado é exata-
mente o que ele é – passado. De-
pois de tudo o que promovemos
de mudanças e de correção de
rumos, estamos agora olhando
para o que queremos ser: uma
empresa inspirada no futuro. Es-
te é o nosso novo norte”, disse
MaurícioOdebrecht, emnota.
A Novonor nasce como uma

holdingdeumgrupoempresarial
com 25 mil empregados e seis
empresas nas áreas de engenha-
ria e construção, mobilidade ur-
bana e rodovias, petróleo e gás,
mercado imobiliário, petroquí-
mica e indústria naval. Até o iní-
cio da Lava Jato, a Odebrecht era
a maior empreiteira do Brasil,
com sua marca impressa na
maioria das grandes obras levan-
tadas deNorte a Sul dopaís.

Cris Faga/Estadão Conteúdo

: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00

ASSINATURAS *

SEGaDOM R$789,88 360 EDIÇÕES
(promocional)

CORREIOBRAZILIENSE
‘‘Naquartapartenovaos camposara
E semaismundohouvera,lá chegara’’
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Vacinaréobrigação
no federal, não haverá nenhumamedi-
da que obrigue o cidadão a se vacinar.
Em boa parte, essa limitação se deve

ao atraso do país em buscar acordos
com os laboratórios que vinham de-
senvolvendo o medicamento. O Brasil
não está na vanguarda na busca de
uma solução para a crise sanitária.
Nessa posição, estão o Reino Unido e
os Estados Unidos, apesar do negacio-
nismo do presidente Donald Trump,
que deslancharam a vacinação da po-
pulação. O Brasil, ao contrário, foi um
dos últimos a aderir ao consócio daOr-
ganização Mundial da Saúde (OMS).
Politizou o tema à exaustão, quando
deveria estar negociando a solução.
A maioria dos cidadãos sabe que, no

primeiro momento, não haverá doses
suficientes para todos. No entanto,
cumpre ao poder público estender a
campanha de vacinação até que toda a
população seja imunizada. Não há, se-
gundo especialistas, outra opção para
conter a circulação do vírus. Trata-se de
esforço condizente comomandamento
constitucional, pelo qual é dever do Es-
tado garantir saúde aos cidadãos.
Não fosse a pressão da sociedade so-

bre os governadores, que repassaram a
cobrança ao governo federal, o Brasil
seria um dos últimos a buscarmeios—
R$ 20 bilhões foram liberados nesta se-
mana — para aquisição de imunizan-
tes contra a covid-19. O país está pres-
tes a alcançar a marca de 200 mil mor-
tos pelo novo coronavírus. A parcela de
infectados superou 7 milhões. Esse ci-
clo macabro tem que ser superado,
ainda que seja por meio de medidas
compulsórias.

P
or 10 votos a um, o Supremo
Tribunal Federal (STF) votou
pela obrigatoriedade da va-
cinação contra a covid-19. O
ministro Nunes Marques,

nomeado pelo presidente Jair Bolsona-
ro, foi o único a ter posição divergente
da maioria dos magistrados favoráveis
à imunização compulsória, e avisou
que não se vacinará. A decisão do STF
respeita o direito individual de quem
recusar o medicamento. Mas, autoriza
estados e municípios a estabelecerem
medidas restritivas, não o uso de força,
aos que rejeitarem o imunizante. Ou
seja, quemnão for vacinado poderá ser
barrado no acesso a órgãos públicos e
espaço privados.
Relator de duas ações sobre o tema, o

ministro Ricardo Lewandowski afirmou,
em seu parecer, que “recusar a vacina
prejudica a saúde pública”. O votomais
duro, no entanto, foi o doministro Ale-
xandre deMoraes. “Lamentavelmente,
vemos as discussões se aflorarem com
muita hipocrisia, em discursos absolu-
tamente radicais, em que muitas pes-
soas se exaltam contra vacinas, escon-
dendo-se nesse discurso radical, ideoló-
gico, obscurantista, dizendo que isso
acaba interferindo naquela liberdade
ampla total e irrestrita do indivíduo de
fazer o quebementenda”, disse.
Na tradicional live de quinta-feira, o

presidente Jair Bolsonaro previu que a
decisão da Alta Corte será “inócua” e
reafirmou que não se vacinará. “O Su-
premo, com todo respeito, tomou uma
medida antecipada. Nem vacina tem.
Não vai ter para todo mundo”, disse.
Afirmou, ainda, que, da parte do gover-

Núcleo Bandeirante

Parabéns ao Núcleo Bandei-
rante (19/dez) pelos 64 anos! Aí
passei parte daminha infância
e, no Ginásio Brasília, em 1958,
concluí o exame de admissão.
Antes, era Cidade Livre. O nome
Núcleo Bandeirante veio de-
pois. Um sonho lindo—que vi-
veria de novo, se for preciso!
Benedito Pereira da Costa,
Asa Norte

Natal

ONatal é, e sempre será, uma
épocadoanomuitoespecial, ro-
deada demagia e propícia à in-
tensidade de sentimentos, à
qual ninguémconsegue ficar in-
diferente. Isto é, enquanto uns
adoramoNatal, outros desejam
que esta época festiva passe o
mais rápido possível, pormúlti-
plas razões. Sendo a época de
reunião da família por excelên-
cia, torna-se uma data muito
dolorosa quando começam a
faltar as pessoas que amamos à
mesa da ceia deNatal. Este ano,
particularmente, devido à pan-
demia que assola o mundo, o
Natal será, seguramente, vivido
de forma diferente por todos. As
dificuldades econômicas, a in-
certeza vivida, a ausência da fa-
mília, odesemprego,o receiodadoençaemesmoa falta
desaúdeeodesgastepsicológicoqueas restriçõesdesta
crise pandêmica têm provocado nas pessoas, poderão
ensombrar este Natal. Uma dasmaiores dádivas será,
semdúvida, estarmos saudáveis e fazermos desteNatal
um ponto demudança e luz no fim do túnel para um
novoanoque se avizinha eque sedesejamais feliz, livre
de pandemia. Umano de reunião, de aproximação, de-
pois de largosmeses de afastamento.Que esteNatal tão
atípico nos ensine a oferecer afetos, respeito e não pre-
sentes!Nos ajude a valorizar a importânciade estar pre-
sente, valorizando os pequenos gestos e o tempo de
qualidadeemfamília!Nãopossoabraçar todos,masde-
sejo às famílias brasileiras, deNorte a Sul, um felizNatal
e umpróspero ano-novo!
RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Escolas

A pandemia criou transtorno em todos os setores da
nossavida. Alémdasaúde, commortesagranel, a esco-
la pública, que já é sofrível, vai ficar pior. É que, como a
maioria dos pais é de classemédia, deixará a escola pri-
vadae correrá, nãohádúvida, para a redepública. Amí-
dia vem noticiando que o GDF gastoumais de R$100
milhões com a compra de carros novos emotocicletas
paraoDetran, comoutracor: eraamareloepretoe, ago-
ra, passou para verde e preto. Quem lucrou com isso? O
povoéquenão foi!Asmultasvãoseroveiodeouro. Será
que houve licitação? Coma palavra oMinistério Públi-
co. Enquanto isso, as escolas públicas estão caindo aos
pedaços.NaCeilândia, temescola que abrigavamais de
700 alunos e está fechadahámais de 10 anos esperando

uma reforma. Em entrevista, o
secretário de Educação afirmou
quenãoháprevisãoparaa refor-
mademais outras 100 escolas. É
um verdadeiro descaso. Só falta
privatizar esse setor. A CEB foi
atingida; apróximaseráaCaesb.
Pelo que se observa, vai chegar o
dia em que o próprio governo
vai ser privatizado, porque o
desgoverno é tanto que chega a
alugar um prédio da empresa
Paulo Octávio por R$ 1 milhão
pormês para abrigar a Secreta-
ria de Saúde, enquantooElefan-
te Branco, que seria umCentro
Administrativo do GDF, emTa-
guatinga, está abandonado às
pulgas. Sugestão: a) a Justiça do
DFpoderia fazerumacordocom
ospresos ricosparaqueestes ar-
cassem comas reformas das es-
colas. Como pagamento, rece-
beriama remição depena, exce-
tuados as quadrilhas de armas,
de drogas, reincidentes e os cri-
mes contra amulher. Isso ocor-
reu com a Igreja, sobre o perdão
dos pecados. b) O GDF poderia
lançar campanhapara que os ri-
cos contribuíssem com essa fi-
nalidade. Durante a Revolução
de 1964, houve uma campanha
parecida. Cada pessoa contri-
buiu com uma peça de ouro.
Não pode é haver corrupção ou
desviode finalidade.
Evilázio Viana Santos,
Asa Sul

Assédio

Odeputado da Assembleia Legislativa de São Paulo
(Alesp)FernandoCury precisa serpunidocomtodoori-
gorda leipor terdesrespeitadoadeputada IsaPennadu-
rante uma sessão doparlamento. Cury passou amãono
seio da deputada diante dos outros deputados, que não
reagiramàagressão sofridaporPenna.Acovardia ea fal-
tademoral se sobressaíramnaatitudedeumverdadeiro
troglodita, vestido de terno e gravata, eleito pelo povo
para defender os direitos dos paulistas. Odesvio de con-
duta deCury demonstra uma certa doençamental, que
o impossibilita de resguardar o respeito pelasmulheres.
O comportamento bestial ficou gravado emvídeo e não
deixanenhumadúvidada tara sexualdeCury.
José Carlos Saraiva da Costa,
Belo Horizonte (MG)

Isolamento

As dimensões continentais do Brasil poderiam levar
nosso país para um lugar de destaque nas relações com
outros países. Mas, isso não está acontecendo porque
estamos num isolamento que traz consequências gra-
ves à economia, à área social, às questões ambientais,
levando-nos a ser considerados pária internacional. Es-
ta situação causa orgulho ao chefe do Itamaraty. É um
comportamento inadequado para quem ocupa cargo
damaior importância e que não se preocupa comade-
vida clareza sobreosprocedimentos adequados
Uriel Villas Boas,
Santos (SP)

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.
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Meliantes furtam casa no Lago
Norte. Fugiram de caiaque.

Vocação para remar contra a lei?
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Park Way

Tanta resistência à imunização
só tem uma explicação: o

capitão temmedo de injeção!
PPaacccceellllii MM.. ZZaahhlleerr— Sudoeste.

Proeza que só a incompetência
do Messias Bolsonaro consegue:

unir DEM e PT.
RRiiccaarrddoo SSaannttoorroo— Lago Sul,

Políticos meterem amão no que
não lhes pertence é comum.

Mas, o deputado Fernando Cury,
da Câmara de São Paulo, foi

longe demais!
IIvvaann TT.. ddee PPiinnhhoo ee SSiillvvaa — Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Em tempo de pandemia, CaetanoVeloso,
mesmo se resguardando ao lado dos fami-
liares, temsemostrado ativo aoocupar a in-
terminável quarentena de forma criativa,
além de emprestar a voz e a imagem de ar-
tista influente a importantes eventos volta-
dos para causas sociais e humanitárias e de
deixar claro seu posicionamento político.
Nas recentes eleições municipais, fez lives
para arrecadar recursos destinados às can-
didaturas deManoela D’Ávila e Guilherme
Boulos, às prefeituras de Porto Alegre e São
Paulo, respectivamente.
Um pouco antes, concedeu uma longa

entrevista, transmitida ao vivo pela Glo-
boPlay, para lançar Narciso em férias, do-
cumentário produzido por Paula Lavigne,
com direção de Ricardo Calil e Renato Ter-
ra, que focaliza a prisão do cantor — e
também de Gilberto Gil, companheiro no
movimento tropicalista — pela ditadura
militar e o consequente exílio em Londres,
em 1968. O longa-metragem, exibido no
Festival de Veneza, em setembro, tem por
base um dos capítulos do livro (uma auto-
bigrafia) Verdade Tropical.
Mas, foram as lives que levaram Caeta-

no a ter maior presença no vídeo. A pri-
meira delas ocorreu em 7 de agosto, quan-
do o leonino, ao lado dos filhos Moreno,
Zeca e Tom, celebrou 78 anos de profícua
existência. Logo em seguida, ele se juntou
a Maria Bethânia, Chico Buarque e Zeca
Pagodinho em apresentação visando a
mobilização da sociedade em defesa dos

povos indígenas. Depois, ao lado de artis-
tas nacionais e internacionais — entre
eles, Sting (Inglaterra), Jorge Drexler (Uru-
guai) e da banda mexicana Maná — e dos
brasileiros Gilberto Gil, Jorge Mautner,
Carlinhos Brown, Zeca Baleiro e Anita, ele
participou do Rainforest Live, para lem-
brar a importância da preservação da
Amazônia.
Hoje, às 21h, em outra live, intituladaVai

ter Natal,Caetano revisita mais de 50 anos
de carreira, interpretando clássicos de sua
obra, com transmissão ao vivo pelo canal
dele noYouTube e pelo canal Like (530/Cla-
ro). Entre as canções que ele vai interpretar
estarão Alegria alegria, Força estranha (a
preferida de Dona Canô, mãe do cantor
santoamarense), Leãozinho, Luz do sol, Re-
convexo, Trem das cores, além de Você não
me ensinou a te esquecer (Fernando Men-
des), da trilha sonora de Lisbela e prisionei-
ro, filme dirigido por Guel Arraes, Esta foi
incluídano repertório a pedidodePaula La-
vigne, produtora do longa-metragem.
Todas essas canções—menos a última—

o brasiliense ouviu Caetano cantar nos in-
contáveis shows que fez aqui na cidade, em
diferentes palcos— da Concha Acústica ao
Centro de Convenções Ulysses Guimarães;
da SalaVila-lobos do Teatro Nacional à Es-
planada dosMinistérios. Pena que ele sem-
pre deixe de lado a belíssima Flor do Cerra-
do, que, com o devido conhecimento, com-
pôsparaGalCosta.Trechoda letra diz: “Mas
da próxima vez que eu for a Brasília/Eu tra-

Caetano,livedeNatal

IRLAMROCHALIMA
irlamrochalima.df@dabr.com.br
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Indústria avança, apesar da falta de

regulamentação para bem-estar dos suínos

A frase que foi pronunciada

Sonhoe
realidade
Uma coisa é certa: superada a questão da pandemia, se

é que isso vá ocorrer algum dia, de forma definitiva, os
cidadãos brasileiros estarão, na sua maioria, vacinados.
Ao menos no que diz respeito à onda de politicagem que
envolveu todo esse processo, desde março. Com isso, fica
mais uma vez confirmado que há males que vêm para o
bem, ou pelo menos nos ensinam a optar por caminhos
mais claros e seguros.
A pandemia, as mortes e as internações seguidas, que

nos aproximam da triste marca de 200 mil óbitos, não
tiveram, por sua gravidade, o condão de unir a nação, por
conta exclusiva das disputas que se seguiram em torno do
assunto, protagonizadas exclusivamente por nossas
lideranças políticas. O mais espantoso é que toda essa
polêmica criada, do início ao fim, parece ter sido
motivada apenas por disputas políticas, tanto nas eleições
municipais, quanto nas disputas futuras de 2022.
O mais surreal é que, emmeio a esse banzé, a questão

da pandemia e das potenciais vacinas, ficou em segundo
plano. Trata-se, aqui, de uma discussão que não tem
levado em conta as agruras e incertezas, mas tão somente
a possibilidade dos diversos grupos políticos se ajeitarem
e fortalecerem suas posições de mando, além dos
laboratórios, é claro. O pior, se é que possa haver alguma
piora nessa questão, é que nenhum dos lados parece ter
razão nessa briga.
Para complicar ainda mais o que, em si, já é um

quiprocó infernal, até mesmo o Supremo foi envolvido
nessa disputa e, como já tem sido costume, errando por
último, ao criar uma espécie de obrigatoriedade e
sanções para aqueles brasileiros que se recusarem a
tomar a vacina.
Dois fatos absolutamente comprovados estão

diretamente ligados à questão da pandemia: o primeiro é
que há muitíssimo dinheiro envolvido em torno dessa
questão, sendo que boa parte vai desaparecer nas brumas
de uma pandemia totalmente atípica. O segundo é a
pressa com que as pesquisas e os laboratórios parecem ter
encontrado resposta para um problema, que, no médio e
longos prazos, sabidamente cinco anos, podem ter seus
efeitos colaterais e trágicos espalhados por centenas de
milhões de indivíduos.
Todos os testes da chamada terceira fase foram

acelerados, o que é, em si, e segundo a metodologia
científica, um sinal de alerta. Não há como negar que
estamos ainda no escuro, tateando e em busca da chave
que possa abrir os porões dessa pandemia. As únicas
certezas, até aqui, são que o país onde surgiu essa virose,
coincidentemente, tem sido o que mais tem lucrado com
a pandemia e o mais refratário a que investigações isentas
sejam realizadas.
Há, em todo esse assunto, um roteiro que precisa,

ainda, ser colocado diante da realidade. De certo, até o
momento, temos que separar os “lucros políticos” que os
diversos grupos, no Brasil, vão retirar dessa pandemia e os
lucros argentários que países diversos, com a China no
topo, estão obtendo com todo esse pesadelo.
Para os roteiristas dessa trama surreal, a realidade, por

sua complexidade, tem ido muito mais além do que
qualquer ficção, situando esse drama global, na fronteira
que divide a vida real dos sonhos mais perturbadores.

Amulher se sentiu revoltada, desnorteada
e humilhada, mas, naquele momento, ela
não poderia demonstrar fraqueza, tristeza
nem revolta, pois tinha uma defesa para
concluir e, finalmente, realizar o sonhode se
tornar umaadvogada.
Após engolir a seco toda a humilhação so-

frida, amulher negra terminou de apresen-
tar seu trabalho de conclusão de curso, com
o tema Guarda compartilhada de filhos de
quatro patas. A mesma professora que a ti-
nha humilhado e pisoteado antes, voltou a
criticar, dizendo que este não era um tema
dignodeTCCdeumcurso dedireito, e que a
mulhernegra, alémde se fantasiar, aindaera
preguiçosa, que nem se preocupou empro-
curar um tema digno do curso e que a Justi-
ça brasileira não tinha tempo para analisar
demandas vindas de casais desequilibrados
que tratavampets comocrianças.
Nessemomento, amulhernegra sentiu-se

totalmente desrespeitada, ofendida e humi-
lhada, a dor era tão grande que se asseme-

lhavamàs chicotadas que suas ancestrais le-
varamno troncona época da escravidão.
Ummomento tão esperado, que tinha tu-

do para ser um dos dias mais felizes de sua
vida, se tornou um dia de pura crueldade,
humilhação, zombaria e, acima de tudo, ra-
cismo explícito. Até quando a cor da pele vai
pesarmais doque omérito e o caráter?O ra-
cismo está disfarçado emmuitas situações
do nosso dia a dia, sejam eles o racismo es-
trutural, institucional ou atémesmo os cha-
madosmicrorracismos, situações aparente-
mente inofensivas, mas em que é possível
identificar o conteúdo racista.
Esse relato é um convite à reflexão sobre o

que se impõe às pessoas negras em situa-
ções que, para outras, é apenas mais uma
etapa feliz da vida adulta. Por causado racis-
mo, não foi para aquelamulher negra. Este é
apenasmais um dos inúmeros casos de ra-
cismoqueocorrem todososdias emalguma
parte do Brasil. Um crime cometido até por
quemdeveria zelar pelas leis.

Um grito de
desabafo

» CLAUDIAOLIVEIRA CONCEIÇÃO SANTOS
Advogada

Esse novo prédio ficará da altura da rampa, numa extensão
de duzentos metros, e conterá novas salas para comissões e
um escritório para cada deputado e senador.
(Publicado em 20/01/1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

N
aquela manhã de dezembro, a
aluna de 52 anos, negra, nordesti-
na, esposa, mãe e trabalhadora
braçal, estava em total euforia, ra-

diante, alegre e feliz, pois faltava muito
pouco para a realização de um grande so-
nho. Um sonho quemuitas pessoas pobres
e negras têm,mas que poucas ainda alcan-
çam. Chegou o dia da apresentação do tra-
balho de conclusão do curso (TCC) sde di-
reito, a graduação que aquela mulher ne-
gra sonhou por toda a sua vida.
Por ser órfã de pai e mãe desde os seis

anos, não teve oportunidade de estudar
quando jovem. Ela foi a décima de 11 ir-
mãos, criada aos trancos e barrancos por
uma tia, irmãde suamãe. A tal tia tinhaqua-
tro filhos naturais e era desquitada domari-
do quando a irmãmorreu e, por isso, resol-
veu ficar com as crianças, um total de oito
sobrinhos mais quatro filhos. Eram 12 jo-
vens e crianças para uma única mulher
adulta criar, educar e proteger. Apesar de to-
das as dificuldades, todos sobreviveram e
cadaumseguiu seu caminho.
Naquela manhã de dezembro, a mulher

negra vestiu suamelhor roupa, passou seu
melhor perfume e, por ser negra, acreditou
que seria um bommomento para colocar
um lindo turbante africanonacabeça.Desta
forma, além de se sentir bonita, estaria fa-
zendoumahomenagemaos seusancestrais,
que faziam tanta falta na sua vida, mesmo
depois de adulta.
Para ela era umdia especial, nenhumdos

seusmuitos irmãos conseguiu umdiploma,
sequer do ensinomédio. Entre os 11 filhos,
ela seria a primeira a dar esse orgulho aos
seuspais falecidos. Então, após seaprontar, a
mulhernegra sedirigiu àuniversidade, cheia
de orgulho de simesmapara a tão esperada,
planejada e ensaiada apresentação do traba-
lhode conclusãodocursodedireito.
Na apresentação, uma das professoras

da banca, doutora em direito civil, per-
guntou para amulher negra: “Por que você
veio se apresentar fantasiada?”. Surpresa
com a pergunta, a mulher negra respon-
deu que, com todo o conhecimento que a
doutora tinha, muitos cursos, pós cursos,
mestrado e até doutorado, ela sabia que
aquele adereço em sua cabeça não era
uma fantasia e, sim, um turbante, que é
um símbolo da cultura africana.
Aprofessora voltou aperguntar: “Você teria

coragemde ir a uma sala de audiência com
turbante?”Semhesitação,amulhernegra res-
pondeuque“sim”.Elaaindaacrescentaquese
fosse a juíza da audiência e amulher apare-
cesse comumturbante na cabeça,mandaria
queossegurançasa retirassemdasala.

atividade física. Considerado ultrapassado,
esse sistema está condenado a ser substituí-
do por parte relevante da indústria nacional
produtora de carne suína pelo alojamento
dasporcas embaias coletivas até 2029.
Essa é a boa notícia identificada pelo Ob-

servatório Suíno 2020, estudo lançado em
dezembro pela Alianima, ONG brasileira
que atua na defesa do bem-estar animal. O
estudo aponta o estágio de transição das
empresas com compromissos públicos de
banir celas de gestação no Brasil. São 10
companhias no total— entre produtoras de
carne suína e redes de restaurantes—, que,
alémde teremestipuladoprazos que variam
entre 2022 a 2029 para o fim das celas gesta-
cionais, foram analisadas em outros quesi-
tos que causam sofrimento ao animal. Um
dospontos críticos são asmutilações em lei-
tões. Castração cirúrgica, corte de cauda,
dentes e orelha (mossa) — para identifica-
ção individual— são procedimentos corri-
queiros na suinocultura, realizados semne-
nhumamedicaçãoanalgésicaouanestésica.
AUnião Europeia é referência nesta agen-

da, embora ainda precise evoluir em alguns
pontos. A legislação europeia permite, por
exemplo, que as porcas fiquem nas gaiolas
nas primeiras quatro semanas de gestação,
por receio de abortos e retornos ao cio, o que
tambémpode ser contornado, como apon-
tam diversas pesquisas. Amá notícia é que,
no Brasil, falta regulamentação por parte do
Ministério da Agricultura, Pecuária e Abaste-
cimento. O governo brasileiro ensaia a ado-
ção de uma legislação para essa questão des-
de 2018, coma edição de instrução normati-

va de bem-estar na produção de suínos. O
texto daminuta, no entanto, não está alinha-
doàs tendências globais e aos compromissos
já firmadospela suinoculturabrasileira.
Em agosto passado, Alianima e outras or-

ganizações, com apoio da Comissão de De-
fesa Animal daOAB/SP, enviaramposiciona-
mento aoMinistério da Agricultura com re-
comendaçõesdeajustesao texto.Oprincipal
ponto contestado é o prazo de 25 anos para
osprodutores se adequaremàgestação cole-
tiva, considerado excessivamente longo,
muito além dos estabelecidos voluntaria-
mente pelas empresas que têm compromis-
sos públicos. Damesma forma, émuito ex-
tensooprazode10anosparabanirda indús-
tria duas das práticas que causammais dor
aos animais: castração semuso de anestesia
e analgesia emossa. Especialmente se consi-
derarmos que há, hoje, alternativas viáveis,
como a imunocastração e o uso de brincos.
Há preocupação ainda com a permissão do
corte de cauda até três dias de idade sem o
uso de anestésicos e analgésicos e o descarte
de leitões combaixopeso aonascer.
É papel doMinistério da Agricultura esti-

mular a transição e não retardar o processo
comprazos tão extensos. Quartomaior pro-
dutor e quarto maior exportador de carne
suína domundo, a indústria nacional preci-
sa liderar esse processo de transição desde
já, sob pena de perder competitividade, es-
pecialmente, no exterior. O Observatório
Suíno 2020 traz luz não só ao mercado de
agronegócio, como também aos consumi-
dores, importantes agentes de pressão para
a indústria e investidores.

» PATRYCIA SATO
Médica veterinária e presidente da Alianima

N
os últimos anos, assistimos ao flu-
xo do capital caminhar cada vez
mais e de forma mais acelerada
em direção a um modelo de eco-

nomia de baixo carbono, mais sustentável.
Esse movimento global, que prevê a aloca-
ção de capital alinhado aos princípios ESG
(Environmental, Social and Governance),
ganhou ainda mais força e escala entre in-
vestidores em 2020, com o coronavírus.
Nesse contexto, o bem-estar animal se in-
sere como uma questão relevante, que de-
ve ganhar cada vezmais peso e força àme-
dida em que evolui a consciência e a co-
brança do consumidor por produtos que
respeitem, também, a saúde dos animais.
Além da rejeição a práticas consideradas

cruéis porumconflito ético, hádiversas pes-
quisas que comprovam que o sofrimento
animal impacta na qualidade do produto fi-
nal. O sofrimento prolongado pode prejudi-
car no ganho de peso e, quantomais estres-
sado, mais debilitado fica seu sistema imu-
nológico, deixando-o mais suscetível a
doenças.No casodos suínos, a porcamatriz,
umavez inseminada, ficapresa emumacela
individual, com espaço extremamente limi-
tado que permite quase nenhuma movi-
mentação, durante toda a fase de gestação,
que dura quase quatromeses.
Além do desconforto físico, as porcas não

consegueminteragir entre si eexploraroam-
biente, nem construir ninho antes do parto.
Como se não bastasse, problemas de saúde
—como lesão nas patas, infecções urinárias,
atrofiamuscular e distúrbios comportamen-
tais — são frequentes por conta da falta de

“Dinheiro perdido, nada perdido;
Saúde perdida, muito perdido;
Caráter perdido, tudo perdido”
Provérbio Chinês

Idosos

» Juliana Seidl prepara a turma do ano que vempara
atendimento individual como orientadora de carreira e
aposentadoria.Veja no Blog do Ari Cunha a palestra
ministrada Reinvenção na Carreira e Projeto de Vida, a
convite daUniversidade Corporativa dos Correios.

Consome dor

»Nos velhos tempos da capital, as donas de casa exerciamo
poder que têm.O abuso de preços dos supermercados era
logo impedido comoboicote. Sem internet, conseguiam
semobilizar para frear a alta injustificada de preços. Numa
pandemia, seria omomento de baratear, não de diminuir
os produtos nas embalagens e precificar emdobro.

Evolução

»A situação doTeatro Nacional Claudio Santoro é de
abandono total. Sem sensibilidade para a cultura, o GDF
vai precisar responder aoMinistério Público doDF o que
foi feito até agora na sala de concertos. A interdição do
local aconteceu no início da pandemia e a orquestra do
teatro está desabrigada há anos. Não dá para entender. O
governador Ibaneis Rocha já viajou tantas vezes para o
exterior. Poderia ter trazido, na bagagem, a consciência de
que a cultura enobrece o governo.
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A invasão

Quatro perguntas

Saibamais sobre o ataque cibernético
que deixou as autoridades norte-
americanas em alerta.

“PORTA”PARAOSHACKERS
• Os invasores acessaram sistemas de
computadores do governo dos EUA por
meio de um popular software oferecido
pela companhia SolarWinds, baseada
no Texas. O sistema é utilizado por
centenas demilhares de organizações
em todo omundo.

OSPOTENCIAISDANOS
• Ainda são avaliados. Até 19mil clientes
da SolarWinds teriam feito o download
da atualização do programa de
servidor contendomalwares (softwares
maliciosos) instalados pelos hackers.

PRINCIPAISALVOSNOSEUA

DEPARTAMENTODOTESOURO
• Os hackers instalaram ummalware
nos programas usados pelo
Departamento do Tesouro, o que lhes
permitiu visualizar o tráfego interno do
correio eletrônico.

AGÊNCIANACIONALDE
SEGURANÇANUCLEAR
• As redes do organismo responsável
por gerenciar o estoque de
armamentos nucleares dos Estados
Unidos podem ter sido
comprometidas, de acordo com
relatórios obtidos pelo jornal The
Washington Post e pelo site Politico.
A agência, no entanto, nega danos.

DEPARTAMENTODEENERGIA
• Os invasores acessaram algumas de
suas redes usando omesmomalware
associado à brecha de segurança. A
agência do governo isolou as redes de
negócios e desconectou todos os
softwares identificados como
vulneráveis.

DEPARTAMENTODE
SEGURANÇA INTERNA
• As autoridades suspeitam de que o
órgão também possa ter sido
impactado pelo ataque.

ALVOSNOEXTERIOR
• AMicrosoft identificou que pelomenos
40 dos seus clientes foram atingidos.
Cerca de 80% deles estão baseados nos
EUA, mas também houve empresas e
órgãos de governo afetados no Canadá,
México, Bélgica, Espanha, Reino Unido,
Israel e Emirados Árabes Unidos.

PROVÁVEISAUTORES
• Vários meios de comunicação dos EUA
acusam o grupo russo “APT29”,
também chamado de “Cozy Bear”.
Segundo o jornal TheWashington Post,
o APT29 integra os serviços de
inteligência da Rússia.

EUA /Microsoft revela que uma dasmaiores invasões virtuais da história do país tambématingiu alvos em seis nações. Suspeitas
recaem sobre hackers russos ligados ao governo de Vladimir Putin. Agência que supervisiona arsenal nuclear pode ter sido afetada

Ataque cibernético
além das fronteiras

Mike Pence, vice-presidente do go-
vernoDonaldTrumpe coordenador da
força-tarefadecombateàpandemiada
Casa Branca, recebeu, ontem, a vacina
da Pfizer/BioNTech. A imunização do
republicano foi transmitida em rede
nacional de televisão, horas antes de a
FDA — agência federal reguladora de
medicamentos e alimentos— autori-
zar o uso emergencial tambémda vaci-
na daModerna. A aprovação foi anun-
ciadananoite de ontem.
“Construir a confiança na vacina é o

que nos traz aqui nestamanhã”, decla-
rou Pence. “Eu não senti nada. Foi
bem-feito, e agradecemos seu serviço
aopaís. (...) Opovo americanopode es-
tar confiante: temos uma, e talvez den-
tro de algumas horas, duas vacinas

contra o coronavírus seguras para você
e sua família”, acrescentou, em alusão
ao imunizante daModerna.
Além de Pence, a mulher dele, Ka-

ren, e o cirurgião-geral Jerome Adams
foram imunizados. Trump não com-
pareceu à cerimônia, no complexo da
Casa Branca. Robert Redfield, diretor
do Centro para Controle e Prevenção
de Doenças (CDC), assistiu à imuniza-
ção, aplicada por funcionários do Cen-
tro Nacional MédicoWalter Reed, de
Bethesda (Maryland).

Biden

O presidente eleito, Joe Biden, 78
anos, irá se vacinar na próxima se-
gunda-feira, também em um ato pú-

blico, a fim de afastar o ceticismo en-
volvendo a segurança do imunizante,
anunciou seu porta-voz. “Na próxima
segunda-feira, o presidente eleito e a
mulher, Jill Biden, receberão a pri-
meira dose da vacina Pfizer, em Dela-
ware”, informou Jen Psaki. A futura vi-
ce-presidente, Kamala Harris, deverá
se vacinar na semana seguinte.
A presidente da Câmara dos Re-

presentantes, Nancy Pelosi, 80 anos,
também foi imunizada ontem. Ela
publicou duas fotos, em seu perfil no
Twitter (@SpeakerPelosi), na qual
aparecia recebendo a vacina no braço
esquerdo e assinando um documen-
to. “Hoje, com confiança na ciência,
(…) recebi a vacina contra a covid-19.
Enquanto a vacina for distribuída,

devemos todos continuar a usarmás-
cara e a adotar o distanciamento so-
cial, além de outros passos para sal-

var vidas e esmagar o vírus”, escreveu
a deputada, integrante do Partido
Democrata.

Pence e Pelosi são vacinados contra covid

MikePence, vice de Donald Trump, recebe a vacina daPfizer/BioNTech: “Confiança”

Qual foi a vulnerabilidade
descoberta pelo senhor em relação à
empresa SolarWinds?
Eu descobri a senha do servidor de

atualização da SolarWinds em novem-
bro passado. Sou um caçador de bugs
(falhas em programas). Encontrei as
credenciais do servidor e reportei o fato
à SolarWinds. O tema é que a empresa
utilizava a senha “solarwinds123”, que
é a ausência básica de segurança.

Mas esta brechade segurança
estava ligada a este ataque
cibernético específico?
O que encontrei foram as creden-

ciais que eu poderia ter usado para
fazer upload de ummalware, ou seja,
descarregar o programa malicioso no

servidor de atualização do SolarWin-
ds, como ocorreu com o ataque atual.
Qualquer hacker poderia ter usado
essas credenciais e realizado o mes-
mo tipo de ataque.

Qual foi sua reação quando soube
deste ataque semprecedentes?
Quando li sobre o ataque usando a

SolarWinds, eu imaginei que poderia
ser qualquer pessoa. Pois a empresa
não estava protegida e tinha uma segu-
rança fraca. Quando avisei a empresa
sobre esse problema, não sabia que a
SolarWinds era umagrande empresa.

Osenhor acredita que tratou-se de uma
invasão cometida por hackers russos?
Eunãosei se foiumataquerusso.Mas

trata-sedeumainvasãosofisticada, inde-
tectável e privilegiada. Fiquei impressio-
nado comapaciência dos hackers, que
inicialmente controlaramo servidor no
fim de 2019,mas atacaramos serviços
emmaioe junhode2020. (RC)

VVIINNOOTTHH KKUUMMAARR, PESQUISADOR DE SEGURANÇA CIBERNÉTICA EMNOVA
DÉLHI (ÍNDIA). FOI QUEMDESCOBRIU UMA VULNERABILIDADE NOS
SERVIDORES DA EMPRESA SOLARWINDS

» RODRIGO CRAVEIRO

A
sautoridadesdosEstadosUni-
dos descobriram que um ata-
que cibernético em massa
contra agências do governo

federal foi além das fronteiras norte-
americanas e atingiu pelo menos seis
países. Apesar de 80% dos afetados es-
tarem baseados nos EUA, a Microsoft
identificou vítimas na Bélgica, no Ca-
nadá, em Israel, no México, na Espa-
nha e nos Emirados Árabes Unidos. O
principal alvo da ciberinvasão foi um
software de gestão de negócios utiliza-
do por redes de computadores de
agências governamentais deWashing-
ton produzido pela empresa de tecno-
logia SolarWinds, baseada no Texas. A
companhia reconheceu que 19 mil
clientes baixaram uma atualização do
programa que continha o malware
(software malicioso). “Isso não é ‘es-
pionagem como de costume’, mesmo
na era digital. Em vez disso, evidencia
umatode imprudência que criouuma
séria vulnerabilidade tecnológica para
os Estados Unidos e o mundo”, adver-
tiu Brad Smith, presidente da Micro-
soft. “Até agora, nosso estudo identifi-
cou vítimas de sete países. É certo que
o número e a localização das vítimas
continuarão a crescer”, acrescentou.
Especialistas em segurança ciberné-

tica veem amarca de hackers russos li-
gados ao governo deVladimir Putin. O
ataque foi minucioso e levou pelome-
nos cincomeses desde o acesso ao ser-
vidor e a “inoculação” do malware.
Uma notícia em particular causou
preocupação.Os computadores doDe-
partamento de Energia dos EUA foram
acessados, o que pode ter exposto a
Agência Nacional de Segurança Nu-
clear, responsável pelo gerenciamento
do arsenal atômico. O presidente elei-
to, Joe Biden, condenou a invasão vir-
tual, não culpou diretamenteMoscou,
mas avisou que adotará uma “estraté-
gia de imposição de custos” em relação
à Rússia. “Uma boa defesa não é sufi-
ciente. (…) Precisamos interromper e
impedir que nossos adversários em-
preendamataques cibernéticos signifi-
cativos emprimeiro lugar”, declarou.
Congressistas democratas e republi-

canos criticaram o presidente Donald
Trump pelo silêncio em relação ao es-
cândalo. Alguns dos parlamentares
questionaram se os ataques não equi-
valeriam a um“ato de guerra”. “É extre-
mamente preocupante que o presiden-
te nãopareça reconhecer,muitomenos
agir, ante a gravidade desta situação”,
afirmouMarkWarner, vice-presidente
doComitêde InteligênciadoSenado.
Pesquisador de segurança cibernéti-

ca emNovaDélhi, o indianoVinothKu-
mar (leia Quatro perguntas para) en-
viou um e-mail à SolarWinds em 19 de
novembro de 2019, por meio do qual
alertou-a sobre abrechanos servidores.
Em entrevista ao Correio, ele contou
que o defeito foi corrigido pela empre-
sa, que lhe enviou uma resposta três

dias depois. “Olá,Vinoth. Obrigado por
reportar o erro de configuração demo-
do responsável”, escreveuaSolarWinds,
ao explicar que o problema não estava
mais acessível e que aplicou um“trata-
mento” às credenciais expostas. Segun-
doKumar, o ataqueexibeopotencial de
causar danos por motivação política,
alémdevazamentodedadosecompro-
metimentos à segurançanacional.
“A avaliação de danos não está com-

pleta. No entanto, sabemos que entre
15 e 20 agências de governos, além de

várias empresas do setor privado, fo-
ram comprometidas. É possível que
pelo menos 500 agências federais,
companhias privadas, instituições
educacionais e organizações sem fins
lucrativos tenham sido ativamente afe-
tadas em todo omundo”, explicou ao
CorreioMorganWright, conselheiro-
chefe de Segurança da SentinelOne,
uma companhia de cibersegurança
que utiliza a inteligência artificial para
defender redes de computadores, com
sedes naCalifórnia e naVirgínia.

SegundoWright, os hackers explora-
ram omecanismo de confiança na ca-
deia de suprimentos de softwares. “Pri-
meiro, eles comprometeram a Solar-
Winds e seu servidor de atualização, li-
gado às ferramentas para gerenciar re-
des e bancos de dados. O códigomali-
cioso foi escondido dentro das atuali-
zações e, em seguida, autorizado a ser
instalado em centenas de sistemas.
Muitas das táticas e ferramentas são si-
milares às da agência de inteligência
russa SVR”, admitiu o especialista.

AsededoDepartamentodoTesouro, umdosórgãos federais aosquais oshackers tiveramacesso:mais de 19mil clientes impactados

Eric Baradat/AFP - 13/3/20

Saul Loeb/AFP

Arquivo Pessoal
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TERRORISMO/Os344estudantesmantidos reféns, porumasemana, pelogrupo
BokoHaramsão recebidosporautoridadesnigerianas, antesdo reencontro comfamiliares

Oespectrodapandemiada covid-19 apresenta-se, desde lo-
go, entre osmúltiplos fatores alinhados para condicionar o ce-
nário internacional em 2021. O novo ano que apita na curva,
anunciando a chegada dentro de duas semanas, começa com
a corrida pela vacina no topo da agenda de cada governo e ca-
da população.Do sucesso na imunização e da eficácia das fór-
mulas desenvolvidas em tempo recorde dependerá, em gran-
demedida, a capacidade que cada país terá para recolocar a
própria economianos trilhos.
Para o Brasil, que deve fechar 2020 com retração da ordem

de 5% no Produto Interno Bruto (PIB), o desafio de adquirir
mais de 400milhões de doses— e o estoque requerido de se-
ringas e outros equipamentos— será apenas o primeiro.Vai
requerer do governo federal planejamento e ação que tarda-
ram a se esboçar.Vai, igualmente, colocar em teste a política
externa traçada na primeira metade domandato pelo presi-
dente Jair Bolsonaro e pelo chanceler Ernesto Araújo.
Ocoronavírus é apenasomais visível, talvez tambémomais

imediato, entre os fantasmas que rondamnão apenas a Euro-
pa, como nametade do século 19— quando Karl Marx usou
essa figura de linguagemnas primeiras linhas doManifesto do
Partido Comunista. A recomposição de forças em curso no ta-
buleiro geopolítico global desafia os governantes a identificar,
emmeio aos movimentos, perigos e oportunidades que se
apresentarão.

Decifra ou...

Aummêsda trocadeguardanaCasaBranca, deslindar as li-
nhas de política externa que os EUA seguirão com Joe Biden é
exercício crucial paraoPlanalto eo Itamaraty. Já na campanha
vitoriosa de 2018, o hoje presidente apontou a relação prefe-
rencial comWashington comopedra fundamental na reorien-
tação da diplomacia brasileira. Bolsonaro cultivou e ostentou,
dentro e fora do país, uma coleção de afinidades comDonald
Trump, quepassa o bastão em20de janeiro.
Omenosprezopela pandemia, emparticular, aproximou-os

até fisicamente, na altura em que a OMS—questionada e re-
jeitada por ambos— declarava guerramundial ao coronaví-
rus. Os números exibidos por Brasil e EUA, nas estatísticas da
covid, desenhamcurvas notavelmente semelhantes.
ComBiden,muda não apenas a estratégia para combater a

emergênciasanitária.Emespecial,estánapolíticadonovogover-
noamericanoparaocomérciomundialoenigmacolocadodian-
tedeBolsonaroeAraújo—comonomitogrego,emqueÉdipofoi
desafiadopelaesfingecomoultimato“decifra-meoutedevoro”.

ToBrics or not toBrics

De saída, o oponente e sucessor deTrump acena com uma
abordagemmenosbelicosana relaçãode rivalidade e comple-
mentaridade com aChina. No terreno concreto, a escolha dos
nomes-chaves para a equipe sinaliza uma inflexão, de alcance
a sermedido, do protecionismo unilateralista para uma atitu-
demais construtiva nosmecanismosmultilaterais.
É sintomático, porém, que o Pentágono tenha reafirmado,

emnovo documento, as linhas estratégicas esboçadas desde o
período final de governo de BarackObama (2009-2017). O nú-
cleo pensante da Defesa segue identificando na China uma
“ameaça estratégica” e aponta a Rússia deVladimir Putin co-
mo“perigomilitar”, no alcancemais imediato.
Não apenas os regimes de Pequim e Moscou compõem

duas das cinco letras que formama sigla Brics, emque oBrasil
está representado na inicial. Putin e o colega Xi Jinping, que
dãopassosnadireçãodeumacooperaçãomais estreita emdi-
versos quadrantes, perfilam-se na primeira linha do“quinteto
emergente”, completadopor Índia e África do Sul.
Nos anos Lula-Dilma, em especial com Celso Amorim à

frente do Itamaraty, o Brics foi a aposta do Brasil para a inser-
ção na primeira fila da políticamundial. Ser ounão ser do blo-
co é, agora, o dilemahamletianodapolítica externa.

Mares nunca dantes

No âmbito da vizinhança imediata, a reunião cúpula do
Mercosul, realizada na semana que se encerra—por telecon-
ferência — deu o tom para a agenda que se apresenta para
2021. Entre críticas e queixas quanto às deficiências da inte-
gração comercial, os presidentes de Brasil, Argentina, Uruguai
e Paraguai, com a Bolívia como observadora em vias de ade-
são, terão como eixo central a ratificação do acordo firmado
em2019 comaUniãoEuropeia
Amais vasta epopulosaáreade livre-comércioqueo tratado

estabelece representa, para ambas as margens do Atlântico,
aventurar-se pormares nunca dantes navegados. A começar
pela ratificação do texto nos parlamentos de cada país envol-
vido. O Brasil está sob observação atenta eminuciosa dos go-
vernos europeus, que alegam preocupações com a política
ambiental. Àmedida emque se tornar empecilhopara o avan-
ço do processo, pode-se ver, também, sob pressão dos parcei-
ros sul-americanos. Do ponto de vista da UE, às voltas com a
conclusão do Brexit, o acordo com oMercosul poderá se tor-
nar umestorvo ouumaválvula de escape.

Acabou...

Chega ao fim o anomais insólito de que a maioria de nós
tem notícia ou lembrança. À espera do que a troca de folhi-
nha nos reserva, a coluna faz um breve intervalo para as
festas e retorna na edição de 9 de janeiro. Para leitores e in-
terlocutores, que 2021 chegue com as promessas de um
ano realmente novo.

Umfantasmaronda
(enãoéodeMarx)

Conexão
diplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Alberto Pizzoli/AFP

C
ansados, física e emocio-
nalmente, os 344 adoles-
centes sequestrados há
uma semana pelos jiha-

distas do Boko Haram, e liberta-
dos na noite de quinta-feira, fo-
ram recebidos, ontem, pelas au-
toridades nigerianas antes de re-
tornarem para suas casas. Pelo
menos 200 estudantes ainda es-
tariam em poder dos extremis-
tas, segundo o governo, que con-
sidera as circunstâncias do se-
questros incertas.
“Vocês sofreram, mas saibam

que nós também e seus pais ain-
damais”, declarou o governador
de Katsina, Aminu BelloMasari,
aos jovens. “Para esses estudan-
tes, esse episódio fará parte de
sua história e de seu caminho
para a idade adulta, estou certo
de que se lembrarão por toda a
vida”, acrescentou.
O secretário-geral daONU,An-

tonio Guterres, reivindicou a li-
bertaçãoimediatae incondicional
dos quepermanecememcativei-
ro, no noroeste da Nigéria. Por
meio de umcomunicado, Guter-
res agradeceu as rápidasmedidas
tomadas pelas autoridades nige-
rianas para salvar os meninos,
mas pediu ao país “para redobrar
os esforços para proteger as esco-
laseoscentroseducacionais”.
Os menores de idade—mais

de500, segundoestimativas—fo-
ram levados, por homens arma-
dos, de uma escola para rapazes

da cidade de Kankara, na sexta-
feira da semana passada. A ação
evidenciouo avançodoBokoHa-
ram, que atua no nordeste do
país, ou seja, a centenas de quilô-
metrosdo local do sequestro.

Vídeo

Anteontem, os jihadistas divul-
garam um vídeo dos sequestra-
dos.Comorostocobertodepoei-
ra e arranhões, um adolescente
afirmou fazer parte dos 520 estu-
dantes capturados pela “gangue
de Shekau”, numa referência ao
nomedo líderhistóricodogrupo.

No vídeo, a facção extremista
avisou, por intermédio do jovem,
que haviamatado alguns dos re-
féns. Divulgadas pelos canais tra-
dicionais do grupo, as imagens
foramgravadas parte em inglês e
partenalínguahausa, faladaprin-
cipalmentenonortedaNigéria.
De acordo com vários depoi-

mentos de jovens que consegui-
ramescapar, os reféns foramdivi-
didos em vários grupos na noite
do sequestro.Uma fonte de segu-
rança que investiga o caso afir-
mouàagênciadenotíciasFrance-
Pressequeosestudantesqueapa-
receramnovídeo eramosque es-

tavam detidos por Awwualun
Daudawa, que responde direta-
menteàsordensdoBokoHaram.
A ofensiva foi similar ao se-

questro demais de 200meninas
emChibok em2014, e, na avalia-
ção de analistas, representou um
golpe para o presidente nigeria-
no, Muhammadu Buhari, origi-
nário do estadodeKatsina.
Em uma década de conflito, o

Boko Haram e seu braço dissi-
dente, o Estado Islâmico na Áfri-
ca Ocidental (Iswap), causaram
36mil mortes no país. Dois mi-
lhões de pessoas continuam sem
poder voltar para casa.

Osadolescentes, descalços e exaustos, na sede do governo deKatsina: ONUexige soltura dos demais

Jovens libertados
voltam para casa

Kola Sulaimon/AFP
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Ciência

Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

»SEGUNDA-FEIRA, 14

SONDA TRAZ POEIRA
PRETA DE ASTEROIDE

Cientistas comprovaram que a poeira preta, semelhante à areia,
encontrada na camada externa da cápsula japonesa que retornou à
Terra, procedente do asteroide Ryugu, era mesmo desse corpo celeste.
Os diretores da Agência Espacial Japonesa (Jaxa) publicaram a foto de
um pequeno depósito de matéria na parte externa de uma caixa
metálica, dentro da qual a sonda trouxe amostras do asteroide, ao fim de
uma missão de seis anos. Os cientistas esperam que o interior da
cápsula contenha até 100mg de matéria coletada em Ryugu, cuja
distância da Terra varia a cada cinco anos entre 10 milhões e 350
milhões de quilômetros. “Vamos continuar o trabalho de abrir o coletor
de amostras. A extração e a análise serão feitas por equipes
especializadas”, assinalou a Jaxa.

»QUARTA-FEIRA, 16

TESOURO ARQUEOLÓGICO
RESGATADONA FRANÇA

O serviço alfandegário da França fez, emMetz, uma de suasmaiores
apreensões de objetos arqueológicos saqueados. São 27.400 peças de “valor
inestimável”, acumulados ao longo dos anos por ummisterioso saqueador no
leste do país. A investigação foi realizada ao longo demais de um ano por
uma equipe de agentes da Alfândega francesa, em cooperação com as
autoridades belgas e os serviços descentralizados doMinistério da Cultura. O
saqueador, cuja identidade não foi divulgada, concentrou-se em diversos
sítios históricos de referência do leste francês, onde, equipado com detectores
demetal e uma cultura científica arqueológicamuito sólida, reuniu, durante
anos, esta coleção inédita para fins pessoais e comerciais. Ele começou a
levantar suspeitas contra si depois que declarou ter encontrado, casualmente,
14.154moedas romanas, em um terreno que havia adquirido na Bélgica.

»TERÇA-FEIRA, 15

MULHERES
EM RISCO

Mulheres enfrentam um
risco 20%maior do que os
homens de morrer ou ter
insuficiência cardíaca durante
os cinco anos após um ataque
do coração, de acordo com um
novo estudo de pesquisadores
de cardiologia da Universidade
de Alberta, no Canadá. A
equipe de pesquisa examinou
os registros de saúde de mais
de 45 mil canadenses que
foram hospitalizados por um
primeiro ataque cardíaco entre
2002 e 2016, relacionando
dados sobre os resultados de
seus angiogramas,
tratamentos e evolução clínica.
Os cientistas afirmaram que
não sabem ainda o porquê de
as pacientes do sexo feminino
apresentaremmaior
mortalidade, mas observaram
que grande parte delas tinha
condições crônicas como
diabetes e hipertensão, que
podem contribuir para esse
risco elevado.

»QUINTA-FEIRA, 17

COVIDMATA
TRÊS VEZESMAIS
EMHOSPITAIS
DO QUE A GRIPE

Um estudo francês,
publicado na revista médica
The Lancet Respiratory
Medicine destaca que o novo
coronavírus causa três vezes
mais mortes nos hospitais do
que a gripe sazonal. A pesquisa
se baseia em dados de mais de
135 mil pacientes franceses:
89.530 internados com covid-19,
emmarço e abril, e 45.819
internados com gripe, entre
dezembro de 2018 e fevereiro do
ano passado. O índice de óbitos
entre pacientes infectados pelo
Sars-CoV-2 chegou a 16,9%,
contra 5,8% para os que
tiveram a gripe sazonal. “O fato
é especialmente chamativo se
levarmos em conta que a gripe
do inverno de 2018-2019 foi a
pior dos últimos cinco anos na
França em número de mortos”,
disse a professora Catherine
Quantin, do Hospital
Universitário de Dijon, coautora
da pesquisa.

Handout/AFP

Jean-Christophe Verhaegen/AFP

tes ou obedientes”,
afirma Resnicow.
O fato de os mais

vulneráveis serem ido-
sos e/ou pessoas com
comorbidades, o que
já desperta o cuidado
de familiares, também
torna a metodologia
proposta pela equipe
estadunidense estra-
tégica. “Indivíduos
com problemas crôni-
cos de saúde têm 12
vezes mais probabili-
dade de morrer com o
novo coronavírus. Pa-
ra aqueles que cuidam
de alguém com câncer ou outras doen-
ças, proteger seu ente querido é funda-
mental”, justifica o autor do estudo.
Resnicow ressalta ainda que pensar

em formas de mobilização mais efica-
zes é ainda mais importante agora,
com a chegada das campanhas de va-
cinação contra a covid-19. “A perspec-
tiva de perder alguém é ainda mais ter-

rível sabendo que podemos estar che-
gando na reta final dessa pandemia.
Com as vacinas no horizonte, é mais
importante do que nunca seguir as
medidas de distanciamento social pa-
ra ajudar a acabar com a covid-19 o
mais cedo. Ter essa preocupação com
quem convivemos pode ser um grande
auxiliar nessa tarefa”, afirma.

Convencer as pessoas de que o respeito às regras de distanciamento e de uso de máscaras ajuda a proteger os seus familiares
surte mais efeito do que apelar para que elas sigam as normas para não serem punidas, mostra pesquisa americana

Foco na família

Maior contato com a natureza
Oque é necessário para que algu-

mas pessoas passem a valorizar
mais a natureza? Segundo cientistas
estadunidenses, a pandemia da co-
vid-19 parece estar favorecendo es-
samudança de postura. Os pesqui-
sadores entrevistaram 400 frequen-
tadores de 25 parques e áreas natu-
rais do país e descobriram que 26%
daqueles que visitaramos locais nos
primeirosmeses da pandemia rara-
mente oununca haviamvisitado es-
paços parecidos no ano anterior.
“Comomuitas pessoas, notamos

um grande aumento no número de
visitantes às florestas e aos parques
urbanos nos primeiros dias da pan-
demia (…) Queríamos entender co-
mo as pessoas estão usando a natu-
reza local para lidar com os desafios
físicos e mentais da pandemia de
covid-19”, relata, em comunicado,
Brendan Fisher, pesquisador da
Universidade deVermont e autor do

estudo, publicado na revista especi-
alizadaPlos One.
Os cientistas tambémobservaram

que quase 70%dos usuários do par-
que aumentaramas visitas à nature-
za local duranteo isolamento social e
que 81%dos entrevistados disseram
que essas experiências foram“muito
importantes” para eles,mais do que
antesdoperíodode isolamento.
Segundo os relatos, 66% das pes-

soas recorreram a essas áreas para
encontrar paz e tranquilidade. Para
os cientistas, esses resultadosmos-
tram a importância demanter esses
espaços verdes preservados. “Espe-
cialistas em doenças infecciosas
preveem que novos vírus surgirão
com frequência. As áreas naturais e
seus orçamentos devem ser salva-
guardados e, se possível, aprimora-
dos paramanter emelhorar o bem-
estar humano, especialmente em
tempos de crise”, justificam.

Quando as pessoas avaliamos
comportamentos de proteção de
formamais geral, ou seja, comouma
normaa ser seguida por todos,
pensamentos negativos, comoa
percepção de umcontrole externo,
substituemos positivos”

Kenneth Resnicow, pesquisador da Universidade
de Michigan e autor principal do estudo

Apreocupação comos parentes idosos e que tenhamcomorbidades é outromobilizador, segundo os cientistas

U
sar o argumento de que o distan-
ciamento social e o uso demás-
cara são fortes atitudes de prote-
ção das famílias pode ser a me-

lhor estratégia de convencimento de
quem ainda não adotou essas práticas,
mostramcientistas estadunidenses.
O grupo chegou à conclusão após rea-

lizar um estudo comportamental com
mais demil pessoas edivulgouos resulta-
dos da análise na revista especializada
Patient Education and Counseling.
No artigo, os cientistas relatam que

mensagens focadas em envergonhar ou
pressionar as pessoas a usaremmáscaras
ou evitaremmultidões têm falhado, já
que os índices dos casos da doença têm
subido rapidamente empraticamente to-
do omundo. Por isso, eles resolveram in-
vestigar se outra estratégia poderia ren-
der melhores resultados entrevistando
1.074 norte-americanos sobre suas atitu-
des em relação aonovo coronavírus.
Ao serem perguntadas sobre o que

pensavam sobre o uso demáscaras e de
distanciamento para proteger toda a co-
munidade, as pessoas, de uma forma ge-
ral, reagiram negativamente. Alegaram
quehaveria violaçãodedireitos e liberda-
des individuais. Já quando a pergunta
abordava a proteção de familiares como
justificativa para o uso de proteções, as
respostas forammais positivas.
“Quando as pessoas avaliam os com-

portamentos de proteção de formamais
geral, ou seja, como uma norma a ser se-
guida por todos, pensamentos negativos,
como a percepção de um controle exter-
no, substituem os positivos”, explica, em
comunicado, Kenneth Resnicow, profes-
sor doDepartamento de Comportamen-
to de Saúde e Educação em Saúde na Es-
cola de SaúdePública daUniversidadede
Michigan, nos Estados Unidos, e autor
principal do estudo.
Ao contrário, “quando as pessoas se

consideram agentes protetores para os
mais próximos, elas abordam essa pro-
postademaneiradiferente.Os indivíduos
sãomenos propensos a permitir que suas
crenças pessoais e políticas as desencora-
jem de praticar a proteção nesse contex-
to”, explica Resnicow.

Mais vulneráveis
Para a equipe, o resultado indica que

as estratégias de incentivo ao uso de
medidas protetivas precisam mudar.
“Nossos dados mostram que simples-
mente repetir que as pessoas devem se-
guir as diretrizes de saúde pública pro-
vavelmente não será eficaz. Enfatizar o
ato de proteger os mais próximos pode
fazer com que as pessoas não relutem
em seguir as práticas protetivas, pode
fazer com que elas se sintam indepen-
dentes e fortes, em vez de complacen-

Ernesto Benavides/AFP - 28/5/20
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CANDANGÃO Despontando como nova rivalidade do futebol feminino,
Minas Brasília e Real Brasília decidem o título do campeonato do
Distrito Federal, hoje, no Bezerrão, com transmissão da TV Brasília

ESPORTESS
U
P
E
R

PROGRAME-SE

Final Candangão Feminino (jogo
único)
Minas Brasília x Real Brasília
Quando: hoje, às 14h30
Onde: Estádio Bezerrão (sem
público)
Transmissão: TV Brasília

SUPERLIGA

SesiBauruquebrasequênciadoBrasíliaVôlei
NBB

Brasília Basquete perde
para o Flamengo na Asceb

MAÍRA NUNES

M
inas Brasília eReal Bra-
sília reeditam a final do
CampeonatoCandango
Femininodoanopassa-

do hoje, às 14h30, no Estádio Be-
zerrão. Se em 2019 o aurianil era
o estreante da competição e che-
gou sagrando-se campeão em ci-
ma da única equipe do Distrito
Federal que figurava na elite do
futebol nacional, o reencontro na
decisão de 2020 ganha contornos
paraefetivaroduelocomoomais
novo clássico do futebol femini-
no da capital do país. As Leoas do
Planalto chegam na decisão lo-
cal, disputada em jogo único,
embaladas pela vaga na Série A1
do Brasileiro, conquistada pela
classificação para a semifinal da
A2. O confronto terá transmissão
daTV Brasília.
“Estamosmuito felizes,mas is-

sonãoé tudo.Nosso focoéo título
noCandangão e tambémacredi-
tamos na final do Brasileiro A2”,
comentaEvilásio deAlmeida, trei-
nadordoRealBrasília.Dooutro la-
do, asMinas de Brasília mostra-
ram a força do elenco ao perma-
necernaprimeiradivisão, alémde
estarem como vice-campeonato
doúltimoCandangão engasgado.
Para os treinadores finalistas, o
confronto já tem características
suficientes para ser considerado
umclássico.“Oclimaédeclássico.
Tem a rivalidade, né…Agora, te-
mos isso no futebol feminino em
Brasília, assim comoGama eBra-
siliensenomasculino”,defende.
Do outro lado, o comandante

doMinas concorda. “É o nosso
maior clássico no cenário atual,
aindamais depois queoReal con-
seguiu o acesso. Isso já dá umbri-
lho diferente para a final”, crava
Rodrigo Campos. O técnico não
estava à frente do clube no ano
passado,mas acredita que a res-
ponsabilidade doMinas, neste
ano, estámaior pela derrota na fi-
naldaúltimaediçãodotorneio.“O
título do Candangão émuito im-
portante para o clube, não apenas
emcampo, comono contexto ex-

PLACAR

2
6
ª
ro
d
a
d
a Quarta-feira

São Paulo 3 x 0 Atlético-MG
Atlético-GO 2 x 1 Fluminense

Hoje
1199hh Sport x Grêmio
2211hh Inter x Palmeiras
2211hh Coritiba x Botafogo

Amanhã
1166hh Vasco x Santos
1166hh Bragantino x Athletico-PR
1188hh1155 Flamengo x Bahia
2200hh3300 Fortaleza x Ceará

Segunda-feira
2200hh Corinthians x Goiás

S
ér
ie
A

PP JJ VV SSGG
1. São Paulo 53 26 15 24
2. Atlético-MG 46 26 14 10
3. Flamengo 45 24 13 10
4. Palmeiras 41 24 11 13
5. Internacional 41 25 11 12
6. Grêmio 41 24 10 12
7. Fluminense 40 26 11 7
8. Santos 38 25 10 4
9. Atlético-GO 34 26 8 -6
10. Corinthians 33 25 8 -3
11. Ceará 32 25 8 -1
12. Bragantino 31 25 7 2
13. Fortaleza 30 25 7 1
14. Athletico-PR 28 25 8 -8
15. Sport 28 25 8 -12
16. Bahia 28 25 8 -13
17. Vasco 25 24 6 -11
18. Coritiba 21 25 5 -13
19. Goiás 20 25 4 -15
20. Botafogo 20 25 3 -13 Re
ba
ix
ad
os

Li
be
rt
ad
or
es

O
it
a
va

s
d
e
fi
n
a
l Hoje

1155hh3300 Juventude Samas x Floresta
1166hhMarcílio Dias x Goianésia
1166hh Goiânia x Novorizontino

Amanhã
1155hh Globo x Fast
1155hh3300Mirassol x Brasiliense
1166hh Salgueiro x Altos
1177hh São Luiz x Aparecidense
1188hh Galvez x América-RN

30
ª
ro
d
a
d
a Ontem

Oeste 2 x 1 Vitória
Juventude 1 x 0 CSA
Avaí 1 x 1 Cruzeiro
2222hh3300 Cuiabá x Operário*

Hoje
1166hh3300 Náutico x Sampaio Corrêa
1199hh Confiança x Ponte Preta

Amanhã
1166hh América-MG x Chapecoense
1188hh1155 Guarani x Figueirense
1188hh1155 CRB x Botafogo-SP
Segunda-feira
1177hh3300 Paraná x Brasil-RS

* Não finalizado até o fechamento desta edição

S
ér
ie
B

PP JJ VV SSGG
1. Chapecoense 58 29 16 20
2. América-MG 56 29 16 13
3. Juventude 49 30 13 14
4. Cuiabá 47 29 13 6
5. Sampaio Corrêa45 29 13 12
6. CSA 45 30 13 9
7. Avaí 44 30 13 -5
8. Guarani 43 29 12 2
9. Cruzeiro 40 30 12 8
10. Ponte Preta 40 29 11 -4
11. Confiança 39 29 10 -3
12. Operário 38 29 9 -1
13. Brasil-RS 37 29 8 0
14. Vitória 36 30 8 4
15. CRB 34 29 9 -8
16. Paraná 32 29 8 -10
17. Figueirense 31 29 7 -7
18. Náutico 29 29 6 -10
19. Botafogo-SP 25 29 6 -12
20. Oeste 19 30 4 -28 Re

ba
ix
ad
os

Sé
rie

A

2
ª
ro
d
a
d
a

Hoje
1177hh Santa Cruz x Vila Nova

Amanhã
1188hh Remo x Paysandu
2200hh Ypiranga x Londrina

Segunda-feira
2200hh Ituano x Brusque

S
ér
ie
C

Série DPP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOO CC
1. Ituano 3 1 1 1
2. Santa Cruz 1 1 0 0
3. Brusque 1 1 0 0
4. Vila Nova 0 1 0 -1 Cl

as
si
fic
as
do
s

PP JJ VV SSGG
GGRRUUPPOODD
1. Paysandu 3 1 1 1
2. Remo 1 1 0 0
3. Londrina 1 1 0 0
4. Ypiranga 0 1 0 -1 Cl

as
si
fic
as
do
s

terno, que envolve a valorização
daequipe e a relação compatrocí-
nios,construídaspormeiodeuma
equipevencedora”, argumenta.
O fatodeosdois finalistas jáes-

taremgarantidos na elite do fute-
bol nacional em 2021 abre uma
vaga para outro representante do
DF no Brasileiro A2 no ano que
vem. Ela será preenchida por
CresspomouCeilândia, que dis-
putamaterceiracolocaçãodo tor-
neio local tambémneste sábado,
mas às 10h, no Estádio Abadião.
Nem por isso, a decisão do cam-
peãopromete sermenos apimen-
tada. “Título, todomundoquer. O
Real vive um momento muito
bom, temos que estar focados o
tempo todo”, destacaEvilásio.

Campanhas

OMinas Brasília terminou a
primeira fasedoCandangãona li-
derança, com13 pontos conquis-
tados em quatro vitórias e um
empate, diante do Cresspom, na
únicapartidaquesofreugol.Mar-
cou23.Depois, ampliou a artilha-
ria com duas goleadas sobre o
Ceilândia nas semifinais, 5 x 0 e 9
x 1. A segundamelhor campanha
da competição foi do Real Brasí-
lia, que fechou a fase de grupo
com12pontos emquatro vitórias
e umaderrota, justamente contra
asMinas,por1x0,pela3ª rodada.
No time verde e azul, Rodrigo
Campos aposta no elenco adver-
sário com jogadoras diferentes do
duelo entre os dois pela primeira
fase, apesar de acreditar names-
ma ideia de jogo. “Será um jogo

Na última decisão, o Real Brasília conquistou o título sobre o Minas Brasília. Reencontro na final reafirma clima de clássico entre os times

Minas chega na final do Brasileirão sub-16
OMinas Brasília segue fazen-

do bonito na disputa do Cam-
peonatoBrasileiro sub-16. Jogan-
do a competição pela primeira
vez, o time candango avançou
em primeiro no Grupo A e, on-
tem, garantiu uma vaga na gran-
de final da competição nacional,
que está sendo realizada em sede
única em Sorocaba-SP. A vaga na
decisão veio após o time candan-
go vencer o São Paulo, por 2 x 1,
com gols de Clarinha e Nathália.
O jogo da taça será domingo, às
15h, contra o Internacional.
A conquista do time verde e

azul do Distrito Federal é ainda
mais relevante pelo status do ad-
versário. O São Paulo chegou pa-

ra o jogo como atual campeão da
competição nacional. O time
paulista, inclusive, saiu na frente
com seis minutos, quando Duda
arrancou pela esquerda, limpou
a marcação e balançou a rede
comchute cruzado.OMinasBra-
sília respondeu e empatou aos
13, com finalização de Clarinha
apósdesviodadefesaTricolor em
cobrança de escanteio.
Depois do gol de empate, o ti-

me do Distrito Federal chegou
bem emmais duas oportunida-
des. Aos 20minutos, Giulia bateu
de longeeabola teve adireçãoda
meta, mas Kerolyn voou e salvou
o São Paulo. Aos 23, foi a vez de
Sabrina arriscar de fora da área,

mas a finalização passou por ci-
ma do travessão. O Tricolor res-
pondeu no lance seguinte, quan-
doMilena recebeu passe rasteiro
na pequena área e chutou certo,
mas parou em Janny.
OMinas voltou ligado para o

segundo tempo e aproveitou a
primeira oportunidade que teve.
Aos dois minutos, Nathália rece-
beu pela ponta esquerda, driblou
a goleira e colocou o time can-
dango na frente. Júlia poderia ter
ampliado em falta de longe, mas
mandou por cima do travessão.
Nosmomentos finais, o São Pau-
lo buscou o empate e controlou a
posse, mas as paulistas não con-
seguiram reverter o resultado.

totalmente estratégico emental”.
ORealtevevidaduraparaavan-

çar à final. Após empatar com o
Cresspom por 2 x 2 no primeiro
jogo, conseguiu uma vitória aper-
tada, por 3 x 2, na última quarta-
feira. Alémdas limitações impos-
tas pela pandemia de covid-19 a
todos os times, o Real teve que se
dividir entre jogos doCandangão
e da Série A2 do Brasileiro. “Vou
com o melhor que tiver para o
campo”, adiantaEvilásio.O treina-
dor reconhece o cansaço entre as
atletas do Real diante damarato-
na de jogos na temporada. “Mas
mulher sempre foi guerreira e, na
horaqueagentemaisprecisa,elas
tiram força para resolver, ressal-
tou. “A parte tática eu nãomexo.
Meu time émuito técnico, assim
comooMinas”, analisa.

MAÍRA NUNES

Amissão do BrasíliaVôlei não
era fácil, ontem, diante do Sesi
Vôlei Bauru, pela 10ª rodada da
Superliga Feminina.O adversário
montou um forte elenco para a
temporada e figura na quarta po-
sição. Realista diante da dificul-
dade, o técnico Rogério Portela
havia dito que a intenção era be-
liscar alguns pontos no ginásio
do Sesi, o que significaria levar a
partida para o tie-break.Mas não
foi possível. O time teve a se-
quência deduas vitórias seguidas
quebrada pelas paulistas, que
vencerampor 3 sets a 0, compar-
ciais de 16/25, 18/25 e 19/25.
Comum trio de sacadoras po-

tentes composto por Tiffany, Po-
lina Rahimova e Adenízia, o Sesi
Bauru promoveu um bombar-
deio a cada reinício do jogo. Co-
moconsequência, o Brasília viu o
adversário se afastar logo no iní-
cio dos dois primeiros sets. As co-

OBrasíliaBasquetenãocon-
seguiu suportar o ímpeto do
Flamengo e sofreu mais uma
derrota noNovo Basquete Bra-
sil (NBB). Ontem, o time can-
dango recebeu os cariocas no
Ginásio da Asceb no primeiro
deuma sequência de três jogos
na capital federal. Após bom
início, o time local acabou não
suportando o ímpeto da equi-
pe rubro-negro e saiu de qua-
dra derrotadopor 103 x 74.
O destaque da partida foi o

ala Olivinha, que anotou 19
pontos e nove rebotes pelo Fla-
mengo. Do lado do Brasília
Basquete, o ala Samuel foi o
cestinha com 16 pontos. Ele
ainda concedeu seis assistên-
cias na partida. Apesar disso, o
desempenho do jogador não
foi suficiente e o time candan-
go sofreu o peso dos oito des-
falque: três jogadores infecta-
dos com covid-19 e outros cin-
co por lesões diversas.

Apesar de todos os proble-
mas, os donos da casa começa-
ram melhores e venceram o
primeiro quarto do jogo por 24
x 22.O ritmocandango, porém,
acabou caindo bastante nos 10
minutos seguintes eos cariocas
viraram o jogo com facilidade
para 50 x 33. O predomínio ru-
bro-negro seguiu na volta do
intervaloeoplacarmarcou75x
50. Na última parcial, o Brasília
Basquete subiu de produção,
mas nada capaz de impedir a
vitória doFlamengo.
Semmuito tempo para la-

mentar, o time candango já
volta as atenções para os dois
últimos compromissos de
2020 pelo NBB. No domingo,
às 16h, o adversário será o Pa-
to Basquete. Na terça-feira, às
17h, o Brasília Basquete volta
à quadra para medir forças
comoCampoMouras. Asduas
partidas serão realizadas no
Ginásio da Asceb.

por oito dias naUTI, com60%do
pulmão comprometido. O ex-au-
xiliar de Bernardinho na Seleção
Brasileira foi uma das 16 pessoas
diagnosticadas como novo coro-
navírusno time.NoBrasíliaVôlei,
11 jogadoras e seis profissionais
da comissão testaram positivo
até omomento.
Sob o comando do assistente

técnico PlautoMachado, o elen-
co paulista fechou o terceiro set
por 25 x 19, chegando à sexta vi-
tória e 17 pontos em oito jogos.
“Sabíamos da dificuldade de jo-
gar contra um grande time, com
um potencial enorme de blo-
queio aliado a um saque muito
forte e a presença da líbero Bren-
da tambémmuito bem na defe-
sa”, comentou o técnico Rogério
Portela após a derrota. O treina-
dor ressaltoua importânciadevi-
rar a chave para já focar no próxi-
mo desafio, contra o líderMinas,
na próxima terça-feira, às 21h30,
fora de casa.

mandadas de Rogério Portela
conseguiram equilibrar a partida
na terceira parcial, em que o pla-
car chegou a ficar 14 x 16 para o
time da levantadora Dani Lins,
que, mesmo à frente, reclamou
bastante da arbitragem.

Nem asmáscaras para prote-
ger do coronavírus usadas pela
maioria do elenco do Sesi foram
capazes de atenuar os ânimos. As
duas equipes sofreram com a
doença. Rubinho, técnico do Sesi
Bauru, inclusive ficou internado

Apósvenceremduasseguidas,candangascaíramemcasaparaaspaulistas

David Pena/Minas Icesp - 6/12/19

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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São Paulo segura Raí
Convidado pelo presidente eleito Julio Casares a permanecer
no São Paulo até fevereiro, quando termina o Brasileirão, o
diretor-executivo Raí aceitou o convite do sucessor de Leco.
Pesou na decisão do ídolo o trabalho iniciado ao lado do
técnico Fernando Diniz e a possibilidade de ajudar o time a
sair da fila de 12 anos sem conquistar o título da Série A. A
última vez foi na série do tri, em 2006, 2007 e 2008.
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BRASILEIRÃO Entenda por que o novo acordo com Diego Alves reduz riscos do passado, quando Flamengo
perdeu Bruno e Felipe após conquistas relevantes e se viu obrigado a apostar em goleiros inexperientes

MARCOS PAULO LIMA

A
r e nov a ç ão de Diego
Alves com o Flamengo
exorciza umamaldição
vivida pelo clube na últi-

ma década. Goleiros titulares em
títulos impactantes do clube não
tiveram vida-longa com a camisa
rubro-negra nos capítulos se-
guintes às conquistas relevantes.
Heróis no Brasileirão (2009) e na
Copa do Brasil (2013), Bruno e
Felipe deixaram o time, respecti-
vamente, pouco tempodepois de
colocarem seus nomes na histó-
ria do time carioca.
Pilar da conquista do título

brasileiro de 2009, o goleiro Bru-
no construía status de ídolo até
ser acusado e, posteriormente,
condenado pelo assassinato da
ex-companheira Eliza Samúdio.
À época, começava a virar o Ro-
gério Ceni do Flamengo, com
gols em cobrança de falta, e era
cobiçado peloMilan, numa sina-
lização de que não durariamuito
tempo no Brasil. A reviravolta ex-

tracampo fez comque o Flamen-
go lançasse — e queimasse —
precocemente promessas das di-
visões de base como Marcelo
Lomba ePauloVictor.
Felipe desembarcou no Fla-

mengo em 2011 para assumir as
traves rubro-negras. Participou
da campanha do título carioca
invicto naquele ano e na edição
de 2014, mas a maior conquista
do goleiro viria dois anos depois:
a Copa do Brasil 2013 contra o
Athletico-PR sob o comando de
Jayme de Almeida. No ano se-
guinte, deixou o clube pela porta
dos fundos após divergências
com o então técnico Vanderlei
Luxemburgo.
Felipe tinha contrato até o fim

de 2015, contudo, perdeu espaço
com a efetivação do jovem Paulo
Victor, e não atuava desde 20 de
julho de 2014. “Confirmo que o
goleiro Felipe foi demitido pelo
Flamengo.Adecisãodedemissão
não significa um litígio entre as
partes. As consequências jurídi-
cas da demissão do goleiro Felipe

serão tratadas de forma amigável
e com o diálogo profissional que
o caso demanda”, disse à época o
empresário do jogador, Marcelo
Robalinho. Felipe deixou o Fla
um ano depois do título na Copa
doBrasil. e saiu após 188 partidas
coma camisa rubro-negra.
Desta vez, o vice de futebol

Marcos Braz e o diretor Bruno
Spindel conseguiramcontornar a
iminente saída deDiego Alves do
Flamengo. Quanto tudo indicava

o adeus do herói dos títulos do
Carioca, Libertadores e Brasilei-
rão em 2019; e da Supercopa do
Brasil, Recopa Sul-Americana e
Estadual neste ano, o represen-
tante do jogador, de 35, Eduardo
Maluf, acenou, na noite de quin-
ta-feira, com a possibilidade de
renovar o acordo por mais um
ano. Uma das cláusulas do novo
acordo permite a saída dele do
Flamengo semmulta rescisória
emcasode boa oferta.

“Estou aqui para anunciarmi-
nha renovação de contrato.Mais
um ano vestindo estemanto sa-
grado.Poder estender esse vínculo
vitorioso com todos vocês. Dizer
que, hoje, estou no lugar onde
meucoraçãoquer.Estoumuito fe-
liz, espero que a gente tenhamais
um ano de vitórias, conquistas e
que a gente possa se encontrar o
mais rápidopossível noMaracanã
lotado, para comemorarmos jun-
tos”, disse Diego Alves nas redes
sociais. O goleiro está no clube
desde 2017. Contabiliza 157 jogos.
Arriscavasairumanodepoisdafa-
semaisvitoriosano time.
Ontem, o zagueiro Rodrigo

Caio comemorou a permanência
do camisa 1. “Ficamos felizes. É
um jogador importante para o
grupo. É um líder, representa
muito para os atletas e para a ins-
tituição. Feliz que a gente possa
contar com ele. Espero que ele
continue dando alegrias para nós
e para aNação”, festejou.
A renovação comDiego Alves

é uma prevenção contra os trau-

mas de 2017. Há três anos, o Fla-
mengo perdeu a final da Copa do
Brasil para o Cruzeiro por não ter
um goleiro experiente. Alex Mu-
ralha e omeninoThiago não cor-
responderam à época. Diego Al-
ves havia chegado ao Flamengo,
porém, não estava regularizado.
Na Copa do Brasil deste ano, o
promissorHugoSouza falhou em
um lance crucial para a vitória do
São Paulo por 2 x 1 na partida de
ida, noMaracanã. Logo, a direto-
ria escolheu dar mais milhas ao
jovem talento comDiego ao lado.

ThiagoMaia

O Flamengo teve outra boa
notícia ontem. O empréstimo
do volante Thiago Maia está re-
novado até o fim de 2021, sem
custos adicionais. Dono dos di-
reitos econômicos do jogador, o
Lille arcará com os salários. O
jogador se recupera de uma ci-
rurgia no joelho. O preço estipu-
lado para venda é 7 milhões de
euros (R$ 43milhões).
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Abalado com a eliminação da
Libertadores diante do Santos, o
Grêmio junta os cacos para

resgatar o moral e voltar a brigar
por vaga na competição de 2021.
Terminar entre os melhores do

Brasileirão ou conquistar a Copa do
Brasil são os atalhos. Com duelo de
ida das semifinais diante do São
Paulo na quarta-feira, Renato

Gaúcho poupará os titulares, hoje,
às 19h, contra o Sport, no Recife.

Coritiba
x

Botafogo

Sete derrotas seguidas, oito
pontos atrás do primeiro time fora
da zona de rebaixamento, há mais
de dois meses sem ganhar e na
lanterna. Vivendo uma de suas
maiores crises, o Botafogo tenta
juntar forças e mostrar brio para
buscar um milagre na temporada.
Engatar série de triunfos é o único
caminho para os cariocas, hoje,
às 21h, em visita ao também

ameaçado Coritiba.

Juventude
1 x 0
CSA

Em um confronto direto pelas
primeiras colocações, o Juventude
fez valer o fator casa, ganhou do
CSA por 1 x 0, ontem, no estádio

Alfredo Jaconi, e se garantiu no G-4,
a zona de acesso à Sérire A. A

partida foi válida pela 30ª rodada.
Reabilitado depois de ter perdido

para o Vitória, por 1 x 0, o Juventude
chegou aos 49 pontos. O CSA perdeu

a chance de ascender ao G-4 e
estacionou nos 45 pontos.

Sport
x

Grêmio

Fábio, de pênalti, e Matheus Rocha
fizeram os gols do surpreendente
triunfo do Oeste, por 2 x 1, sobre o
Vitória, ontem à tarde, na Arena

Barueri pela 30ª rodada da Série B.
Os paulistas não venciam havia
quatro rodadas. O Vitória não

engrena nesta segunda divisão e
está em 14º lugar com 36 pontos, a
cinco da zona de rebaixamento.
Lucas Cândido marcou o gol dos
baianos, de falta, nos acréscimos.

Inter
x

Palmeiras

Próximo de anunciar Miguel Ángel
Ramírez como novo técnico para a
temporada 2021, o Inter entra em
campo, hoje, às 21h, no Beira-Rio,
contra o Palmeiras, sob o comando
de Abel Braga. Ontem, o espanhol
se despediu do Independiente del
Valle do Equador e está fechado

com o time colorado. Do outro lado,
o Palmeiras chega ao duelo com a
cabeça na semifinal da Copa do
Brasil contra o América-MG.

Oeste
2 x 1

Vitória

O Cruzeiro deixou escapar a vitória,
ontem à noite, na Ressacada, em
Florianópolis, pela 30ª rodada da
Série B do Brasileirão. Filipe

Machado abriu o placar para o time
celeste aos 40 minutos do primeiro
tempo na capital catarinense. No
entanto, Valdivia frustou o técnico
Luiz Felipe Scolari ao empatar o
duelo aos 49 do segundo tempo. O
Cruzeiro tem 40 pontos, em nono
lugar. O Avaí é o sétimo com 44.

Avaí
1 x 1

CruzeiroS
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Estou no lugar onde

meu coração quer.

Muito feliz. Espero que

a gente tenha mais um

ano de vitórias,

conquistas e que a

gente possa se

encontrar o mais

rápido possível no

Maracanã lotado, para

comemorarmos juntos”

DDiieeggoo AAllvveess,, goleiro do Flamengo

“

1ANO
Tempode contrato donovoacordo
deDiegoAlves comoFlamengo

Bruno Spindel, DiegoAlves eMarcosBraz oficializamonovo acordo

Alexandre Vidal/Flamengo

Alexandre Vidal/Flamengo
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O
Governo do Distrito Fe-
deral (GDF) prevê imu-
nizar 678.750 pessoas
contra a covid-19 nas

quatro fases prioritárias do Plano
Distrital deVacinação. O planeja-
mento foi apresentado, ontem,
durante cerimônia no Palácio do
Buriti, comapresençadoSecretá-
rio de SaúdeOsnei Okumoto e do
alto escalão da pasta. A apresen-
tação do plano cria bases de co-
mo será realizada a campanha de
vacinação doDF, que será aberta
paramoradoresdeoutras regiões,
como as cidades do Entorno. A
data da chegada de uma vacina
eficazcontraovírus,noentanto, é
incerta, pois depende, principal-
mente, da aprovação do imuni-
zante pela Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa).
Aaçãodáprioridadepara imu-

nizar profissionais da saúde, das
forças de segurança e de salva-
mento, além de professores, ido-
sos e indivíduos comcomorbida-
des. Pessoas com60anosoumais
são institucionalizadas— em lo-
cais como abrigos— estão inclu-
sas na primeira etapa. Pesquisas
indicam que entre 60% e 70% da
população precisar ser imuniza-
da para interromper o ciclo do ví-
rus, dependendo da efetividade
da vacina. A escolha dos grupos
prioritários levou em conta os
que sãomais suscetíveis às com-
plicaçõesdacovid-19, a fimde re-
duzir a mortalidade. O planeja-
mento do DF tem interligações
com a estratégia deenvolvida pe-
lo Governo Federal, lançado na
última quarta-feira, e atende à lei
aprovada pela Câmara Legislati-
va e sancionada por Ibaneis Ro-
cha (MDB) na última segunda-
feira, que exigia a divulgação de
umplano em30dias.
A compra e a distribuição dos

imunizantes serão realizadas pe-
lo Executivo nacional. Na avalia-
ção do secretário de Saúde doDF,
Osnei Okumoto, essa é a alterna-
tivamais adequadanomomento.
“OMinistério da Saúde é o órgão
responsável pela questãoda vaci-
nação no país. Cabe ao DF e aos
demais estados elaborar planos
para viabilizar a organização.
Quanto às aquisições das vaci-
nas, o governo federal consegue
preçosmuitomelhores, porque o
volume de compra é maior. As-
sim, émais viável e garante uma
coordenação de todas as vacinas
ao país. O SistemaÚnico de Saú-
de (SUS) tem essa particularida-
dede fornecer atendimento igua-
litário para todo cidadão brasilei-
ro”, afirmou. O Plano Distrital
mostra a possibilidade do uso de
11 vacinas em fases de testes
avançados, como a CoronaVac e
os imunizantes da Johnson &
Johnson e de Oxford — as duas
primeiras fazem ensaios clínicos
comvoluntários da capital.

Armazenamento

Uma dificuldade a ser enfren-
tada, no DF, é o armazenamento
dos produtos com condições es-
pecíficasdeconservação.Avacina
da Pfizer é uma das que estão em
processo final para solicitação de
registro,masexigeumacâmerade
conservação específica, como ex-
plicoua chefe doNúcleodeRedes
deFrio,TerezaLuízaPereira.“Nos-
sograndedesafioéavacinadaPfi-
zer, cujo armazenamento é de -

70ºC e só pode ficar de 2ºC a 8ºC
por cinco dias. Estamos conver-
sando comoMinistério da Saúde
sobre comovamos adequar nossa
rede de frios para receber esse
produto, uma vez que o próprio
Ministério não possui, dentro do
seu armazém, um equipamento
capaz de armazenar essa vacina”,
pontuou. Devido à logisticamais
complicada, o uso do imunizante
da Pfizer pode ser priorizado em
capitais, evitando a necessidade
demais tempode transporte.
O planejamento apresentado

pela Secretaria de Saúdemostra
queháuma redede frio instalada,
no Setor de Indústria e Abasteci-
mento (SIA), e outras oito, distri-
buídas em cada área da região de
saúde.“Juntas, possuem40 câma-
ras frias de 420 litros para o arma-
zenamentodecercade400mildo-
ses de imunobiológicos/mês, po-
dendochegara600mildoses/mês

nosmeses de campanha”, deta-
lhou a pasta, que afirmou haver
7,8milhões de agulhas e seringas
em estoque. O plano conta com
169salasdevacina,150carrose1,5
mil servidores.Nosbastidores, co-
menta-se sobre umanecessidade
de ampliação do número de pro-
fissionais envolvidosna estratégia,
uma vez que será precisomontar
esquemas de segurança, por
exemplo, para manter a ordem
durante a aplicação das vacinas
nos grupos prioritários e proteger
os locais de armazenamento dos
produtos. Podem ser realizadas
parcerias com instituições públi-
cas eprivadasparaaumentar a ca-
pacidadedeação.

Conscientização

Outra preocupação da Se-
cretaria de Saúde diz respeito à
conscientização da população

quanto à importância de vaci-
nar, assunto que volta à pauta
nacional diante da divulgação
de informações falsas. Osnei
Okumoto chegou a afirmar que
trabalhar a questão das fake
news faz parte do processo de
vacinação, citando estratégias
de campanhas de conscientiza-
ção mais incisivas e duras. Fer-
nando Erick, coordenador de
Atenção Primária à Saúde, fri-
sou esse trabalho. “Nossa posi-
ção é técnica, científica. A ques-
tão primária à saúde tem como
braço forte o calendário vaci-
nal, não só em relação à covid.
Precisamos manter nossa roti-
na de vacinação, entendendo
de forma mútua que não esta-
mos em um momento fácil pa-
ra ninguém”, ressaltou. Para o
subsecretário de Vigilância à
Saúde, Divino Valero Martins, a
experiência dos profissionais
da pasta mostra que, quando se
iniciamas imunizações, há uma
procura muito grande. “A vaci-
na garante proteção individual
e visão de consciência coletiva.
Então, acreditamos que toda a
população do DF queira se va-
cinar. É nisso que estamos
apostando”, disse.

678 mil moradores
com prioridade

PlanoDistrital deVacinaçãoprevêqueprofissionais da saúde, das forçasde segurançaede salvamento, alémdeprofessores,
idosos epessoas comcomorbidades serãoosprimeirosa recebera imunização.Aindanãohádataparao início daaplicação
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CabeaoDFeaos
demaisestados
elaborarplanospara
viabilizara
organização.Quantoàs
aquisiçõesdasvacinas,
ogovernofederal
conseguepreçosmuito
melhores,porqueo
volumedecompraé
maior”

Osnei Okumoto, secretário de
Saúde do Distrito Federal

Disponibilidade

A Universidade de Brasília (UnB) divulgou levantamento preliminar
em que há seis ultracongeladores disponíveis. O Hospital

Universitário de Brasília (HUB) possuis um. Os sete equipamentos
somam capacidade de 300 a 600 litros de armazenamento.

Mortalidade

alta no DF
ODFtemasegundamaior taxa

demortes dopaís emdecorrência
do novo coronavírus. O levanta-
mento foi realizadopeloObserva-
tório de Predição e Acompanha-
mentodaEpidemiaCovid-19(PrE-
pidemia), daUniversidadedeBra-
sília (UnB), emnota técnica divul-
gadaontem.Ogrupodepesquisa-
dorescalculouumamédiade1.350
óbitos por covid-19 a cadamilhão
demoradores da capital. O dado
ficaabaixo, apenas,das1.394mor-
tes pormilhão, no Rio de Janeiro.
“Cabe comparar os valores da ta-
bela comomesmo índice para al-
guns outros países comoos Esta-
dosUnidos (956mortes/milhão),
França (912mortes/milhão) eAle-
manha (300mortes/milhão). To-
dos esses países já estãona segun-
da onda da pandemia. No Brasil,
comoum todo, temos 867mortos
pormilhão, nomomento emque
ainda se inicia a segunda onda”,
alertao textodanota.
Dados do último boletim da

Secretaria de Saúdemostramque
oDF acumula 243.212 infectados
e 4.132 óbitos devido à covid-19.
Ontem, a pasta registrou nove
mortes e 737ocorrências donovo
coronavírus, em24horas.

Simples e eficaz

Uma das medidas mais eficazes
para prevenção de doenças, tanto
no plano individual quanto no co-
letivo, é a vacinação. Como exem-
plos, temos as bem-sucedidas cam-
panhas contra a varíola, poliomie-
lite, rubéola, sarampo e influenza.
Um simples gesto, rápido, fácil e
acessível pode evitar mortes ou se-
quelas graves e permanentes. As
pessoas elegíveis para a vacinação
e que, ainda assim, optam por não
se vacinarem, além de colocarem
sua própria saúde em risco, o fa-
zem com a de seus familiares e com
as pessoas com as quais convivem.
Todas as vacinas, até hoje licencia-
das,passaram por testes de modo a
garantir sua segurança e eficácia.
Por isso, as vacinas são considera-
das um modo simples, eficaz e se-
guro para prevenção de doenças.

AnaHelenaGermoglio,
infectologista doHospital Águas
Claras

Palavra da
especialista

Cúpula da Saúde informouquemoradores do Entorno poderão receber vacinas noDF, desde que façamparte dos grupos prioritários listados pelo plano distrital

Alan Rios/CB/D.A Press



Comcovid-19

OadvogadoPauloRoqueentrouparaas
estatísticasdapandemia.Testoupositivopara
covid-19.Mas, estábem,semmuitos sintomas
e trabalhandoemcasa.Sónãopoderápassaro
Natal comamãe.Que2021sejamelhor.

Projeto torna obrigatória a
vacinação contra o novo

coronavírus

OdeputadoChicoVigilante (PT) apresentou
projeto de lei comoobjetivo de tornar
obrigatória a imunizaçãopara onovo

coronavírus. A ideia é tornarmandatória, aos
cidadãos residentes noDistrito Federal, a
apresentaçãode comprovante de vacinação
contra covid-19 para atos administrativos
relacionados ao governo local, para ter

direito a acesso a qualquer benefício social e
matrícula na rede de ensinopública e

privada doDistrito Federal.

Xô, vírus!

ACâmara Legislativa vai passar por uma
esterilizaçãopesada amanhã.O ano foi duro
e, agora, é hora de limpeza comproduto

sanitizante.Oobjetivo ématar todo rastro de
coronavírus.

18 • Cidades • Brasília, sábado, 19 de dezembrode 2020 • CORREIOBRAZILIENSE

Aulas aos sábados em 2021

EDUCAÇÃO / Ano letivonasescolaspúblicasdoDFcomeçaráem8demarçoe temencerramentomarcadopara22dedezembro.
UniversidadedeBrasília define resoluçãodasatividadesdo2º semestrede2020, que se iniciamem1ºde fevereiro

O
calendário letivo das es-
colas públicas doDistrito
Federal para 2021 está
definido. De acordo com

o planejamento da Secretaria de
Educação (SEEDF), as aulas terão
início em8demarço ehaverá ati-
vidades aos sábados. Ao todo, se-
rão 200 dias letivos, comencerra-
mento em22dedezembro.
Cada escola terá autonomia

para escolher como fará as repo-
sições de aulas aos sábados. Os
encontros ocorrerão durante 11
semanas, ao longo do ano. Nos
dias 13 demarço, 29 demaio e 23
de outubro estão programadas
aplicaçãode conteúdos on-line.
O recesso escolar será entre

17 de julho e 1º de agosto, para
toda a rede de ensino pública.
Cerca de 15.280 pais e alunos
participaram da denifinção do
calendário letivo por meio de
consulta pública, promovida
pela SEEDF. A votação ocorreu
entre 8 e 10 de dezembro, e
67,8% aprovou o planejamento
divulgado.
O ano letivo de 2020 começou

em 10 de fevereiro, mas teve as
aulas suspensas em 12 demarço,
devido às medida de prevenção
contra o novo coronavírus. Em

meados de julho, as atividades
começaram a ocorrer de forma
remota, pela plataforma Google
Sala de Aula. Os trabalhos se-
guematé 28 de janeiro de 2021.

Nomeação

Ontem, foi publicada noDiá-
rio Oficial Distrito Federal a no-

meaçãode52professores da edu-
cação básica. Esses profissionais
vão para preencher as vagas dos
aprovados que não assumiram o
cargoquando foramchamados. A
possecoletiva seránodia18de ja-
neirode2021. Este ano, 821novos
professores foramnomeados.
Os educadores vão exercer as

funções em teletrabalho en-

quanto as atividades pedagógi-
cas não presenciais seguirem de
forma remota. Eles poderão de-
senvolver conteúdos para a pla-
taforma Google Sala de Aula,
gravar teleaulas ou elaborar ma-
terial impresso que será entre-
gue aos estudantes.
Este ano, a Secretaria de Edu-

cação recebeu 31.048 inscrições

denovos estudantes interessados
em ingressar na rede pública em
2021.Onúmero foimenordoque
o registrado em 2019, quando
ocorreram 38.579 pedidos, uma
diferença de 7.531 estudantes. O
período de inscrições ocorreu de
10 a 13 de novembro pelo site da
pasta, e de 17 de novembro a 6 de
dezembropelaCentral 156.

UnB
O Conselho de Ensino, Pes-

quisa e Extensão (Cepe) da
Universidade de Brasília (UnB)
aprovou resolução, ontem,
com regras para o 2º semestre
letivo de 2020, que se inicia
em 1º de fevereiro de 2021,
uma vez que a pandemia atra-
sou calendário da universida-
de. Em 3 de dezembro, cole-
giado decidiu que as aulas
continuarão sendo ministra-
das pela internet.
As definições são semelhantes

às que guiaram o primeiro se-
mestre, com poucas mudanças.
Assim, a possibilidade de aulas
síncronas e assíncronas, além do
trancamento semprejuízo para o
Índice de Rendimento Acadêmi-
co (IRA), ficammantidas.
É prevista uma semana de

ambientação, emque não pode-
rão ser realizadas atividades de
caráter avaliativo. Uma orienta-
ção nova é que as unidades aca-
dêmicas ou departamentos de-
vem constituir mecanismos de
acompanhamento das ativida-
des com participação estudan-
til, para a avaliação contínua do
processo de retomada.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

“Ninguémvai
arrastarninguém
peloscabelospara
tomarvacina”

Presidente do STF,
ministro Luiz Fux

“Ô imbecil, eu já
tiveovírus, paraquê

tomarvacina?”
Presidente Jair Bolsonaro

SÓPAPOS

ÀQUEIMA-ROUPA

Ex-governadora

MARIADE
LOURDESABADIA

APERGUNTAQUENÃOQUERCALAR….

Quandoocidadãocomum,semcomorbidade,

jovemequenãoatuana saúdeou segurança

conseguirá se imunizar contra covid-19?

Asaulaspresenciaisnasescolaspúblicas foramsuspensasem12demarço,mas retornaramde formaremota

Número de estudantes que se
inscreveram para ingressar na

rede pública do DF

31.048

Minervino Júnior/CB/D.A Press

“Asdemandassãosempre
bemmaioresdoqueos
recursosdisponíveis e
aspromessas, também”

Qual é a sua intenção
ao escrever um livro
sobre Ceilândia?
Relatar aminha

experiência como
coordenadora e
parteira de umprojeto
ousado social e
humano chamado
Ceilândia.

Oque gostaria de
retratar?
Averdadeira

história deCeilândia:
o que vi... o que ouvi...
o que vivi.

Quemmerece ser
lembradonesse relato?
A saga dos

candangos pioneiros
que ajudarama
construir Brasilia. A
remoçãodas invasões,
a implantação da
Ceilândia, sua
consolidação, o papel
e a coragemdas
mulheres, a
solidariedadede
todos.

Comoa senhora lidaria
comapandemia caso
estivesse, agora, no
governo?
Desafio difícil!Mas,

investiria numa
campanha
esclarecedora sobre o
perigo do vírus.
Priorizaria a saúde,
valorizandoos
profissionais,

disponibilizando
equipamentos,
medicamentos, leitos
e fiscalização.

Ceilândia é a cidade
mais antingida pela
covid-19. Por que
essa situação?
A saúdedeixoude

ser prioridade, o
aumento desenfreado
dapopulação queusa
nosso sistemade
saúde e desvio de
recursos da saúde.

Acidade tem recebido
atenção fora do período
de eleições?
As demandas são

sempre bemmaiores
doque os recursos
disponíveis e as
promessas, também,
alémdaburocracia e
muitas vezes
desconhecimento da
realidade.

Quais são seus planos
na política? Pensa em
concorrer de novo?
Não tenhoplanos

napolítica ainda.O
futuro aDeus
pertence.Nesta
pandemia, estar viva já
é umabênção. Como
constituinte e ex-
governadora, tenho
compromissos na
construçãodeuma
sociedademais justa,
mais humana.

AcademiaBuriti
OsecretáriodeEconomia,AndréClemente,criouumaformadedesestressarosservidorespúblicos
duranteapandemia.Eleorganizouaulasvirtuaisdeartesmarciaiscommestresconsagradosdo
DistritoFederal.OpróprioClemente, faixapretadetaekwondo,participados treinamentos.A

secretáriadaMulher,ErickaFilippelli, tambémentrounaondae jápraticaa luta.Mas, temtambém
jiu jitsu,arnisKali, kickboxing, taíchichuanefuncional.ÉaAcademiaBuriti.

Telm
o
Xim

enes

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Kleber Sales/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal

NelsonJr./SCO/STF Evaristo SA/AFP
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Mais de 2 mil desabrigados

DESIGUALDADE / Faltademoradia colocaemrisco famíliasdoDFque sofrempela faltadeacessoadireitosbásicos.NaAsaNorte,
crescemocupações emterrenosbaldios.Noentanto, estudo revelaquevulnerabilidades seestendemparaalémdocentrodeBrasília

PF investigasuspeitas
de fraudeemestatais

T.I.

ANTECIPE SEU ANÚNCiO
e aproveite o feriado!

SIG, quadra 2, lote 340 - Asa Sul, 107, bloco A - Taguatinga Centro, C12, bloco E
Horário de funcionamento: Lojas - 2ª a 6ª , das 9h às 17h, e sábado, das 8h às 12h.
Central de Anúncios - 2ª a 6ª , das 8h às 20h, e sábado, das 8h às 13h.(61) 3342-1000

Para anunciar, vá até uma de de nossas lojas
ou ligue:

Confira os horários especiais de atendimento neste fim de ano

Lojas
24/12 a 27/12

Fechado Fechado

FechadoFechado 9h às 17h

28/12 a 30/12 31/12 a 03/01

24/12

8h às 13h

25/12 a 27/12 28/12 a 30/12

8h às 20h

31/12

8h às 13h

01/01 a 03/01Central
de Anúncios

Dezembro / Janeiro

» RENATO SOUZA

OMinistério Público Federal
(MPF)eaPolíciaFederaldeflagra-
ram, ontem, uma operação con-
tra fraudes em contratos de tec-
nologia da informação (T.I.) de
empresas públicas estaduais e fe-
derais.EntreosalvosestãoaCoor-
denação de Aperfeiçoamento de
PessoaldeNível Superior (Capes),
a Companhia de Saneamento
Ambiental do Distrito Federal
(Caesb) e a Prodemge, empresa
de tecnologia ligada ao governo
deMinas Gerais. Outra investiga-
da é aCompanhia deDesenvolvi-
mento dosVales do São Francisco
edoParnaíba (Codevasf).
As diligências fizeramparte de

mais uma fase da operação Cir-
cuito Fechado. As fraudes envol-
vendo a Prodemge foram revela-
das pelo Correio em setembro.

Na ocasião, informações obtidas
pela reportagem revelaram que a
empresa B2T, suspeita de firmar
contratos fraudulentos comogo-
verno federal, venceu uma licita-
ção com a companhia do setor
público de Minas Gerais. O que
chamou a atenção de investiga-
dores que atuam no caso é que,
antes mesmo de o processo de
escolhadaprestadora de serviços
terminar, conversas trocadas en-
tre gestores da empresa deT.I. fa-
lavamonomeda companhia que
ganharia o certame.
Nesta nova etapa, a operação

averigua cinco contratos firma-
dos comasempresas entre 2015e
2018. Com as prorrogações, eles
envolvem, aomenos, R$ 11,8mi-
lhões. Na quinta-feira, a Justiça
Federal do Distrito Federal auto-
rizou o cumprimento de 25man-
dados de busca e apreensão, em

endereços do DF e de SP. Além
disso, determinou a quebra de si-
gilos bancários de dezenas de
pessoas físicas e jurídicas envol-
vidas, bem como sequestro de
bens e de valores, assim como a
prisão preventiva de cinco sus-
peitos e temporáriadeoutros seis
investigados.
De acordo com oMPF, após a

coleta de provas resultantes do

cumprimentodemandados judi-
ciais deferidos na Operação Ga-
veteiro e na Operação Circuito
Fechado,“descobriu-se queoMi-
nistério do Trabalho (objeto da
primeira fase da investigação) e o
Departamento Nacional de In-
fraestruturadeTransportes (Dnit)
foram apenas alguns dos palcos
da organização criminosa”.
Além disso, os investigadores

descobriram um“esquema bem
maior”, envolvendo empregados
e revendedores de soluções de
T.I. para órgãos públicos. A ações
ocorriam“pormeio de licitações
fraudadas e cooptação de servi-
dores públicos, que eramrespon-
sáveis por direcionar as contrata-
ções, realizando pesquisas de
preços viciadas e incluindo cláu-
sulas restritivas que favoreciam

as empresas participantes do es-
quema, além de promover pror-
rogações contratuais igualmente
anticompetitivas”, segundo o
MPF.“Cabia a eles, também, ates-
tar a necessidade de mais horas
de serviço, aumentando os valo-
res dos contratos”.
Procurada pela reportagem, a

Caesb afirma que não foi alvo de
mandado de busca e apreensão.
A Companhia também informou
que “está à disposição dos órgãos
de fiscalização, investigação e
controle”. A estatal acrescentou
que “não foi notificada judicial-
mente sobre o teor da operação
nem das investigações citadas
nas reportagens”.
ACapes comunicouque“cola-

bora comaPolícia Federal e (com
os) órgãos de controle nas inves-
tigações da operaçãoCircuito Fe-
chado”. “Todas as informações
solicitadas à Fundação foram re-
passadas à PF e se referem a pro-
cessos de anos anteriores. A Ca-
pes espera que o caso seja escla-
recido e (que) os possíveis res-
ponsáveis por desvio de recursos
públicos sejam devidamente pu-
nidos”, diz nota daCoordenação.

Primeira fase

OMinistério Público Federal (MPF)
recebeu, ontem, por determinação da
Justiça Federal do Distrito Federal,
denúncia contra sete investigados na
Operação Gaveteiro. A denúncia se
refere à fase da força-tarefa deflagrada
em fevereiro, para apurar
irregularidades em serviços de
tecnologia da informação prestados
para oMinistério do Trabalho. As
apurações indicam haver criação de
“regras” em licitações, para restringir a
competição de empresas que fazem
parte de um “clube” formado pelos
investigados. A operação Circuito
Fechado trata-se de desdobramento da
Operação Gaveteiro.Apuraçõesmiramcontratosparaserviçosemtecnologiada informação

» DARCIANNE DIOGO

P
rédios luxuosos, hotéis,
áreas de lazer e jardins
bemcuidados compõem
o cenário do coração de

Brasília e das quadras mais no-
bres da capital federal. A beleza,
no entanto, disputa a atenção de
quempassa pelas ruas e percebe,
ao longo das calçadas, diversos
barracos de madeirite e lona. As
ocupações ilegais estão por toda
parte. Não se sabe, precisamen-
te, quantas invasões existem no
DF, porém,mais de 2mil pessoas
declararam-se em situação de
rua, segundo a Secretaria de De-
senvolvimento Social (Sedes).
Desse total, 152 são crianças e 59,
adolescentes.
Umadessasáreasocupadaséa

707/907 Norte, perto de um cen-
tro universitário particular. Ali,
mais de 40 pessoas dividemo es-
paço e se acomodam em barra-
cos, cercados por muriçocas e
formigas. O local é monitorado
diariamente pela equipe de abor-
dagemsocial daSedes. Apasta in-
forma que osmoradores daquele
pontonão se considerampessoas
em situação de rua, mas catado-
res demateriais recicláveis.
Apenas na região central de

Brasília, há cerca de outros 30 lo-
cais onde pessoas em situação
de vulnerabilidade social se ins-
talaram. A Subsecretaria de Pro-
teção da OrdemUrbanística (DF
Legal)monitora essas áreas e fis-
caliza ocupações irregulares nas
regiões administrativas. No en-
tanto, a pasta não tem números
precisos, pois “a maioria dos
acampamentos são móveis, o
que dificulta a contagem”.
Há oitomeses, RayleneNunes

Alves, 30 anos,mora comomari-
do e os dois filhos, de 12 e 4 anos,
em um barraco na 707/907 Nor-
te. A mudança não foi uma op-
ção. Ela vivia em outro barraco,

emPlanaltina deGoiás—a cerca
de 55km de Brasília—,mas a co-
leta demateriais recicláveis fica-
va difícil no local. No DF, a cata-
dora encontrou uma formamais
fácil de juntar os itens para re-
vender e, assim, garantir a comi-
da do dia. “Aqui, nossa rotina é
sair de manhã para buscar lati-
nha, voltar e, depois, sair à noite.
Por mês, consigo tirar em torno
de R$ 500”, calcula.
Ao lado do barraco de Rayle-

ne, há outros sete, onde moram
mais de 15 pessoas, incluindo
crianças e bebês. Outra estrutu-
ra serve como um banheiro im-
provisado, sem vaso sanitário e
sem chuveiro. Do outro lado da
pista, há mais construções à ba-
se de lona onde vivem cerca de
20 pessoas. A catadora nasceu
em Brasília, mas os pais dela
moram no Piauí. Ela chegou a
alugar quitinetes e barracos pa-
ra morar com o marido e as
crianças, mas, pelas condições
financeiras, acabava despejada
pelos donos dos imóveis. O so-
nho de Raylene é conseguir jun-
tar R$ 10 mil, para comprar um
terreno em Planaltina (GO). “Até
agora, consegui R$ 2 mil. Creio
que, até o ano que vem, eu con-
siga esse dinheiro. Com R$ 500
(por mês) é difícil, mas, quando
alguém doa alimentos, ajuda a
economizar. Quem não quer ter
um lugar de conforto para ficar
com os filhos?”, questiona.

Lar

A história de Brenda Pereira,
25, não émuito diferente. A jovem
temdois filhos—umde 8 anos e
umabebê de 7meses—e conhe-
ceu Raylene emPlanaltina (GO).
As duas vieram juntas para Brasí-
lia, em busca de condições me-
lhores de vida. Nãomuito longe
da ocupação irregular onde as
duas vivem, vê-se a outra realida-

de da capital federal: prédios lu-
xuosos, centros comerciais e ho-
téis.“Meus filhosnãosabemoque
é shopping. Na verdade, nem
saemdecimadessepapelão.O la-
zer deles é esse, mas nos acostu-
mamos. Aqui, é uma dando força
paraaoutra”, comentouBrenda.
Além das dificuldades, a fa-

mília lida com derrubadas pro-
movidas por órgãos públicos. “É
frequente. A última tem três me-
ses. Mas vou fazer o quê? Eles vi-
ram as costas e construímos de
novo. Aqui, não recebemos visita
de ninguémdo governo nemop-
ção para sair dessa situação. Não
somos criminosos nem usuários
de drogas. Somos pessoas ho-
nestasquenãotêmumlar”, com-
pletou a jovem. A DF Legal, por
outro lado, informou que retira
“apenas materiais inservíveis”,
que não apreende pertences
pessoais e que todas as ações da
subsecretaria só ocorrem após
trabalho prévio da Sedes.

Medidas

Para o professor de ciência
política da Universidade de Bra-
sília (UnB) Thiago Trindade, as
ocupações irregulares estão as-
sociadas à falta de políticas pú-
blicas voltadas à moradia. “O
acesso à terra é uma questão
que nunca foi resolvida no Bra-
sil. Temos um problema estru-
tural, que afeta a dinâmica da
vidano campoena cidade. Além
disso, temos ausência quase to-
tal de uma política urbana seria-
mente implementada pelos go-
vernos. Desenvolvemos progra-
mas de política habitacional pa-
ra a população de baixa renda,
mas não resolvemos o proble-
ma, porque essas habitações,
em larga medida, são construí-
das nas periferias das grandes
cidades”, analisou.
O especialista acredita que

mais pessoas ocupampontos no
Plano Piloto pelo fato de a área

ser mais populosa e por oferecer
mais “oportunidades”. “Temos
uma área nobre. Se a pessoa que
mora nessas ocupações tem co-
mércio ambulante, ele vende
mais. Se é catadora, consegue
arrecadar mais latinhas, porque
há mais consumo. A concentra-
ção da propriedade fundiária as-
sociada à falta de política urbana
e habitacional vai acarretar em
invasões”, ponderou.
Questionada sobre as ações

implementadas para coibir as
ocupações, a Sedes informou
que oferece passagens para as
pessoas que desejam retornar às
cidades de origem, benefícios
eventuais e inclusão no Cadastro
Único (CadÚnico). Apasta acres-
centou que apresenta serviços
socioassistenciais, programas e
benefícios para as famílias, in-
cluindo vagas de acolhimento
institucional nas 46 unidades
sob gestão da secretaria. “A Sedes
não pode retirar uma pessoa em

situação de rua sem que ela ma-
nifeste interesse em ir para as
unidades de acolhimentos”, res-
saltou o órgão distrital, emnota.

Indicadores

A vulnerabilidade social não
está presente só entre os que não
têmuma casa paramorar. Estudo
produzido pela Secretaria deDe-
senvolvimentoUrbano eHabita-
ção (Seduh) e pela Companhia de
Planejamento doDistrito Federal
(Codeplan)mostra que, das 33 re-
giões administrativas do DF, Es-
trutural eSolNascente sãoasmais
prejudicadas. Os dados constam
no Índice deVulnerabilidade So-
cial (IVS), indicador que avalia as
condições da população: quanto
maior o indicador,maior a fragili-
dade social do local. As duas cida-
des tiveram resultado de 0,72 e
0,6, respectivamente.
O primeiro indicador analisa-

do pelo estudo avalia fatores re-
lacionados aos domicílios e arre-
dores, comoacesso a saneamen-
to básico; tempo de desloca-
mento para o trabalho; condição
viária; e ambiência urbana. Nes-
se quesito, Estrutural e Sol Nas-
cente atingiram 0,69 e 0,64 pon-
tos, respectivamente, seguidos
por Fercal (0,5) e Planaltina (0,4).
As regiões commelhores resul-
tados foramCruzeiro (0,03) e Su-
doeste/Octogonal (0).
O estudo analisa, ainda, a ne-

cessidadedeprovimentodemo-
radias para atender à demanda
habitacional da população, bem
como a inadequação de domicí-
lios relacionada a especificida-
des que prejudicam a qualidade
de vida. A Estrutural volta a apa-
recer em primeiro lugar nesse
ponto, com indicador de 0,63,
seguida pelo Riacho Fundo
(0,53). Lago Sul (0,03) e Águas
Claras (0,01) foram as mais bem
avaliadas nesse aspecto.

Raylenedivideumbarracocomomaridoeosdois filhos: sonhodacatadorade recicláveis é comprarumterreno

Ed Alves/CB/D.A Press

Darcianne Diogo/CB/D.A Press
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TRIBUTOS/Especialista alerta para queos brasilienses se planejempara realizar o pagamento emdia, a fim
de evitarmultas e juros. Em2020, oGovernodoDistrito Federal arrecadoucercaR$2,3bilhões comos impostos

Reflexos da
pandemia
Osmar não conseguia acreditar. Co-

mopudera ser tãodistraído e ir falar com
o deputado vestindo a camiseta preta do
Iron Maiden e a bermuda azul clara, a
mais confortável do guarda-roupas? Só
se deu conta quedirigira até oCongresso
Nacional trajando o indefectível unifor-
me do home office quando já estava à
porta do gabinete. Ainda teve tempo de
olhar para os pés e ver as Havaianas
brancas, com bandeirinha do Brasil nas
tiras, e ficar ainda mais desesperado.
Pensou emdarmeia-volta e fugir, inven-
tar uma desculpa depois, mas o deputa-

do o chamou:“Pode entrar, Osmar”.
Tentou culpar os outros pela distra-

ção. Por que amulher não perguntara se
ele estavamesmo indo ao trabalho para
alertá-lo sobre seus trajes? Onde é que
estava a cabeça dos seguranças, sempre
tão controladores do decoro dos que en-
tramno prédio? Não deviam tê-lo barra-
do? Não havia ninguém,meuDeus, que
pudesse ter evitado aquela tragédia que
estava prestes a se abater sobre ele?
Aquilo era pior do que um nu acidental
numa reunião on-line, pensou, aflito.
O que o deputado diria? Osmar per-

deria o cargo alcançado depois de anos
de dedicação na comissão? Elaborou,
num átimo de segundo, dois planos. O
primeiro, colocou em prática imedia-
tamente. Entrou andando-correndo
no gabinete e se sentou na cadeira dis-

posta em frente à mesa de trabalho do
deputado. Talvez o parlamentar não
reparasse na bermuda e no chinelo e
relevasse a camiseta da caveira Eddie
segurando uma cabeça decapitada. Se
não desse certo a primeira tentativa,
começaria a falar coisas sem sentido,
até que o encaminhassem ao serviço
médico. Lá, convenceria os especialis-
tas de que estava sob forte estresse na
quarentena, o que explicaria a inade-
quação de suas vestes.
Ummomentâneo alívio surgiu quan-

do o deputado começou a falar normal-
mentecomOsmar.“Chameivocêaqui...”,
começou a autoridade, sem notar que a
cabeça do assessor estava longe, elabo-
rando oplano de fuga. Como se levantar,
dar as costas ao deputado e sair semque
ele visse a bermuda azul e as chinelas

brancas? As pernas,mais brancas do que
as sandálias, porque havia meses esta-
vamprivadas de sol, certamente chama-
riam a atenção do chefe.Talvez omelhor
fosse, terminada a reunião, virar-se e sair
como quem não fez nada de errado. E,
caso seu nome fosse chamado, ignorar,
continuar andando, fingindomomentâ-
nea e estranha surdez.
O deputado, porém, decidiu se le-

vantar e caminhar enquanto falava. Ele
nunca fazia isso. “Ninguém nunca faz
isso”, pensou, em desespero, Osmar.
“Isso é coisa de filme americano, de
peça de teatro. Ninguém se levanta e
continua a falar andando de um lado
para o outro, como se estivesse decla-
mando algo para uma plateia. Só faze-
mos isso quando estamos no telefone,
caramba”, raciocinou, enquanto, prati-

camente, se ajoelhava no chão para se
esconder detrás damesa e impedir que
o novo ângulo de visão do deputado le-
vasse à descoberta da bermuda.
Mas, aí, o que sempre fora inevitável

aconteceu. O parlamentar parou e arre-
galou os olhos, mirando claramente as
pernas descobertas deOsmar. “O senhor
está de bermuda?”, perguntou. E Osmar
acordou. Olhou ao redor, reconheceu a
janela, o armário do quarto, o quadro na
parede. Respirou aliviado, lembrou-se
de que era sábado e, depois, dos sonhos
tão frequentes na época do segundo
grau, nos quais se via andando nu pelos
corredores do Colégio Alvorada. “Essa
pandemia está deixando a gente louco”,
pensou, enquanto ajeitava o travesseiro
e voltava a dormir, esperando um sonho
melhor desta vez.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porHumbertoRezende >>humbertorezende.df@dabr.com.br

Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem18dedezembrode2020

Obituário

CCaammppoo ddaa EEssppeerraannççaa
Celeste Mendes dos Santos
Brito, 87 anos
Everaldo Aredes de Abreu,
49 anos
Francisca MouraMartins,
94 anos
Geraldo José de Sousa, 67 anos
Hélcio de Freitas Cordeiro,
89 anos
Hilda Mendes de Lima, 78 anos
Jair Gomes Pereira, 40 anos
José Reibeiro Brum, 55 anos
Magda Araújo Telbado, 91 anos
Maria Amélia Ventorim, 98 anos
Maria Francisca Teresa C G Dias
de Medeiros, 71 anos

Maria Veralucia Bezerra Costa,
69 anos
Olavina de Assunção Sousa,
81 anos
Rosário Luiz da Silva, 71 anos
TheoMelo Santos Magalhães,
6 anos
Waldete Custódia de Jesus, 64
anos
Wellington Gilberto de Carvalho
Chaves, 65 anos

TTaagguuaattiinnggaa
Edivaldo Alves Martins, 68 anos
Aldo da Silva, 65 anos
Anderson Rodrigues Oliveira,
21 anos
Célia da Silva Paulino, 52 anos

Enival Lourenço da Silva,
63 anos
Helena Pena da Silva, 91 anos
João Cantu Pereira Bastos,
72 anos
Joelita Pereira Santos, 58 anos
Maria José dos Santos, 72 anos
Maria Josemira Clemente,
65 anos
Maria Rita Gonçalves de Sousa,
65 anos
Olicia Monoela Marques,
85 anos
Raimundo Júlio de Sousa
Soares, 67 anos

GGaammaa
Alessandro GermanoMachado
dos Santos, 29 anos

Alice Silva, 69 anos
Expedito Carlos de Pinho,
92 anos
Gabrielly dos Prazeres Barros,
menos de 1 ano
João Vitalino Muniz, 78 anos
José Felicio do Nascimento,
82 anos

PPllaannaallttiinnaa
Luzia Borges de Oliveira,
54 anos
Mariada Conceição Gonçalves
da Trindade, 63 anos

BBrraazzllâânnddiiaa
Genival Antônio da Silva,
72 anos

Tony Richardson dos Santos
Dias, 45 anos
William Alves Barros Souza
Ribeiro, 32 anos

JJaarrddiimmMMeettrrooppoolliittaannoo
Emerson Rodrigues das Dores,
46 anos
Renato Lopes de Sousa, 32 anos
José Pereira de Araújo, 91 anos
Rui Fernando Farinha da
Trindade Fonseca, 67 anos
(cremação)
Aluizio Soares de Cerqueira, 69
anos (cremação)
Antônio Alves de Camargo
Junior, 83 anos (cremação)

»SCEN

FAIXAS SÃO
INTERDITADAS
HOJE

O Setor de Clubes Esporti-
vos Norte (SCEN), Trecho 1, te-
rá duas faixas interditadas na
manhã de hoje. Por conta do
evento esportivo Voltão do Fo-
go, promovido pelo Corpo de
Bombeiros Militar do DF (CB-
MDF), o trânsito de veículos
será alterado no local. A via
será bloqueada a partir das 6h
entre a rotatória próxima ao
Posto Melhor e a rotatória lo-
calizada na altura do hotel
GoldenTulip Brasília Alvorada.
A previsão para liberação total
das faixas é a partir das 10h.

»ACIDENTE

CAMINHÃO
TOMBA E
DEIXA FERIDO

Umcaminhão tipo caçam-
ba que transportava entulho
de construção do Lago Sul
para o lixão da Estrutural
tombou no canteiro próximo
aobalãodoAeroporto no sen-
tido Asa Sul, ontem, por volta
das 8h30. Omotorista Adenil-
son Silva, 33 anos, ficou preso
às ferragens com o braço di-
reito embaixo da cabine. Se-
gundo o Corpo de Bombeiros,
o homem estava consciente,
orientado e estável, permane-
cendo por todo tempo con-
versando com o socorro. A ví-
tima foi transportada para o
Hospital de Base.

»COMÉRCIO

EXPORTAÇÕES
CAEM 23,5%
EMNOVEMBRO

A balança comercial do
Distrito Federal fechou o mês
de novembro com deficit de
US$ 90,43 milhões de dóla-
res, com as exportações to-
talizando US$ 13,53 milhões
de dólares e as importações
US$ 103,97 milhões. Os da-
dos levantados pela Compa-
nhia de Planejamento do DF
(Codeplan-DF) foram divul-
gados na terça-feira. As ex-
portações caíram 27,1% em
outubro.Nacomparaçãocom
o mesmo mês do ano anteri-
or, houve queda de 23,5%. No
acumulado em 12 meses até
novembro, o resultado ainda
é de crescimento de 4,9% nas
exportações.

»TRT

RECESSO
A PARTIR DE
DOMINGO

OTribunalRegionaldoTra-
balho da 10ª Região (TRT) irá
suspender as atividades judici-
árias no período do recesso fo-
rense, do dia 20 de dezembro
de 2020 a 6 de janeiro de 2021.
Nesse período, são observadas
as disposições da Resolução
Administrativa nº 90, de 2019,
que trata do plantão judi-
ciário. A Secretaria-Geral da
Presidência, a Diretoria-Geral
e a Secretaria-Geral Judiciá-
ria deverão estabelecer os
serviços que permanecerão
em atividades internas, em
especial aqueles relativos à
segurança, portaria e atendi-
mento médico, observando o
horário das 13h às 18h.

» SAMARA SCHWINGEL

A
Secretaria de Economia
definiu, ontem, as datas
de vencimento do Im-
posto sobre a Proprieda-

de Predial e Territorial Urbana
(IPTU) e do Imposto sobre a Pro-
priedadedeVeículosAutomotores
(IPVA) de 2021, além da Taxa de
Limpeza Pública (TLP). Neste
ano,oGovernodoDistritoFederal
(GDF) arrecadou cerca de R$ 2,3
bilhões. No entanto, 235.808 con-
tribuintes não quitaramo IPVA, e
198.263devemoIPTU.Especialis-
tas alertampara a importância do
planejamento e do pagamento,
emdia, dos impostos.
Os prazos estão publicados na

edição de sexta-feira doDiário
Oficial do Distrito Federal (DODF).
Segundo o texto, o IPVA poderá
ser pago em até três parcelas de
valores iguais e, necessariamente,
maioresdoqueR$50.Casoovalor
do imposto seja inferior a R$ 100,
será cobrado em cota única. As
datas de vencimento foram defi-
nidas conforme o ultimo algaris-
modaplaca do veículo. Final 1 ou
2 pagarão a primeira parcela em
22 de fevereiro (veja Calendário
IPVA). O estudante Thomás An-
drade de Souto, 22 anos,morador
doGuará 2, temo final da placa 7.
Ele afirma que sempre se planeja
para pagar os tributos em dia.
“Tenho esse cuidado, pois não
gosto de ficar em débito, princi-
palmente, em relação aos impos-
tos. Inclusive, gosto de pagar an-
tes da data limite, por segurança”,
afirmao jovem.
Em 2021, não será diferente.

“Sempre, quando adata de venci-
mento vai se aproximando, ficode
olho no site doDetran (Departa-
mento deTrânsito) para ver se o
boleto está disponível e se há ou-
tros pagamentos e regularizações
que precisam ser feitos”, explica
Thomás.O estudante ressalta que
tenta, aomáximo, evitar ter dívi-
das.“Nãogostode ter onomesujo
ou algo parecido”, completa. Até
ontem,84,97%dosautomóveis es-
tavam como IPVA 2020 emdia, o
que representaR$ 1,2 bilhão arre-
cadadopeloGDF.Aexpectativapa-
ra o ano que veméde que o valor
sejasemelhante:R$1.281.167.249.
De acordo com a publicação

noDODF, tanto o IPTUquanto a
TLP poderão ser pagos em até
quatro parcelas iguais, com va-

lor superior a R$ 20. Caso a soma
do IPTU com a TLP seja inferior
a R$ 40, o pagamento deverá ser
feito em cota única. O venci-
mentode cadaparcela foi defini-
do em função do final da inscri-
ção do imóvel (dígito verifica-
dor) constante do Cadastro Imo-
biliário do Distrito Federal
(CI/DF) (Veja Calendário IPTU).
O GDF espera arrecadar

R$ 1.165.535.234,00, com tributo
em 2021. Neste ano, 76,14% das
unidades cadastradas quitaramo
IPTU levando aos cofres do Exe-
cutivo local R$ 1,1 bilhão.

Planejamento

De acordo com o economis-
ta e professor de economia da

Universidade de Brasília (UnB)
Roberto Piscitelli, devido à pan-
demia, muitas pessoas perde-
ram o emprego ou tiveram a
renda reduzida e, por isso, po-
dem não conseguir ter uma
tranquilidade financeira no iní-
cio de 2021. Sendo assim, caso
não haja planejamento, o paga-
mento de contas pode ser com-
prometido. “Cada um tem ideia
de quanto recebe por mês e de
quais são as dívidas obrigató-
rias, como o IPTU e o IPVA. Por
isso, é importante que a pessoa
se planeje e guarde o máximo
de dinheiro possível, a fim de
evitar um maior endividamen-
to no futuro”, aconselha.
O professor explica que o

ideal é que se pague os impos-
tos à vista e em parcela única.
Porém, caso isso não seja pos-
sível, é necessário verificar a al-
ternativa menos onerosa. “O
empréstimo sempre é uma so-
lução para situações emergen-
ciais. Porém, é preciso ter cui-
dado e avaliar quais condições
de juros e prazos de pagamen-
to melhor se encaixam na sua
realidade”, alerta.

Temdébito?

Osmoradores do DF que não
conseguiram pagar os impostos
referentes a 2020 não precisam
se desesperar. De acordo com a
Secretaria de Economia, basta
acessar o site da pasta (ht-
tps://www.fazenda.df.gov.br), ir
na aba de serviços, selecionar a
opção IPTU/TLP ou IPVA e pe-
dir a emissão da 2ª via do boleto.

QQUUAADDRROO 11

Calendário de vencimento do IPVAde 2021

Placa Primeiraparcela SegundaParcela TerceiraParcela
Final 1 ou 2 22 de fevereiro 22 demarço 26 de abril
Final 3 ou 4 23 de fevereiro 23 demarço 27 de abril
Final 5 ou 6 24 de fevereiro 24 demarço 28 de abril
Final 7 ou 8 25 de fevereiro 25 demarço 29 de abril
Final 9 ou 0 26 de fevereiro 26 demarço 30 de abril

Calendário de vencimento do IPTUETLPde 2021

ÚltimoalgarismodoCI/DF Primeiraparcela Segundaparcela Terceiraparcela Quartaparcela
Final 1 e 2 17 demaio 21 de junho 19 de julho 23 de agosto
Final 3 e 4 18 demaio 22 de junho 20 de julho 24 de agosto
Final 5 e 6 19 demaio 23 de junho 21 de julho 25 de agosto
Final 7 e 8 20 demaio 24 de junho 22 de julho 26 de agosto
Final 9, 0 e X 21 demaio 25 de junho 23 de julho 27 de agosto

Programe-se

IPTU e
IPVA 2021
têm datas
definidas

Felipe Souto, 22 anos, costuma
pagar o IPVA comantecedência

Quase 200mil contribuintes não quitaramo IPTUde 2020,mas ainda podem regularizar o pagamento da taxa

Ed Alves/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal
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Brasília,
cidade
de luz

OlançamentodoprojetoBrasília Iluminada—CapitaldaEsperança
ocorreu,ontem,comqueimasde fogoseapresentaçãodoCoraleda
OrquestraFilarmônicadeBrasília.Oeventosegueaté17de janeiro

» ANA CLARA ALVES*
» JESSICA CARDOSO*

Festasde fimdeanosãosinônimodereuniãoem
família. Juntar as pessoas que,muitas vezes, não ve-
mos ao longodo ano sempre traz lembranças e co-
midas boas. No entanto, em 2020, as grandes reu-
niões terãode ser adiadas. Comapandemia do co-
ronavírus, a recomendaçãodas instituições de saú-
de, comoaOrganizaçãoMundialdaSaúde (OMS), é
que as famílias evitemas aglomerações comoobje-
tivode impedirocontágiodadoença.
Pensando nesta nova situação, chefs adapta-

ram e diminuíram as ceias de Natal. Bruno Bar-
boza, 39 anos, é chef de cozinha há cinco anos e
desde então trabalha com encomendas para o
fim de ano. “Natal é uma data onde as pessoas
buscam bastante o serviço, principalmente pela
praticidade. É uma época que todos querem fes-
tejar e poucos querem cozinhar”, comenta.
Para este ano, ele conta que as encomendas es-

tão sendomenores. Amaior que recebeu foi para
uma família de 10 pessoas. “Então,me parece que
aquelas reuniões familiares em que juntavam-se
a família toda, desde o bisavô até o último bisne-
to, serão um pouco reduzidas”, explica. O cardá-
pio da empresa do chefe conta comopções de sa-
ladas, salpicão, arroz com amêndoas, batatas, pe-
ru, paleta de cordeiro e rabanadas. Todas são
adaptadas para a quantidade que o cliente solici-
ta e, segundo ele, “as guarnições todas são bem
democráticas e a farofa é imbatível”.

As encomendas são feitas pelo Instagram@zu-
ribuffet. Nabiografia da rede social, há um link que
leva direto para oWhatsAppdobuffet, que fornece
o cardápio comos preços e opções de pratos. Bru-
no está recebendo encomendas até terça-feira. As
entregas são feitas em todas as regiões doDistrito
Federal. De acordo com ele, durante a pandemia,
os colaboradores estão fazendo testes periódicos,
usammáscaras, que são trocadas regularmente, e
protetores faciais.

Dificuldades da pandemia

Raymunda Alencar, 54 anos, é uma cozinheira
que trabalhacombuffetháoitoanos, eoferececeias
natalinas háumbom tempo. Porém, nesse ano, tu-
domudou.Emmeioàpandemia, semmuitoseven-
tos,amoradoradoParanoápensouqueoNatalvies-
se para iluminar as encomendas,mas não foi bem
assim.“Esseanonãoestábomeeuestoubempreo-
cupada, porque tive sóquatro entregas. Antes, eu ti-
nhamaisde10encomendasparaodia24”, lamenta.
Em outros anos, durante o período natalino,

a cozinheira contava com a ajuda de três pes-
soas, além do entregador. Segundo ela, a de-
manda era muito grande. Nesta próxima sem-
ana, trabalhará sozinha e, caso precise, contra-
tará apenas o serviço de entrega. A cozinheira
aceitará encomendas até a véspera de Natal.
O cardápio da Ray, como é conhecida, conta

com itens tradicionais como chester, farofa, per-
nil, bacalhau, arroz dosmais diversos tipos, faro-

fas variadas e saladas. Há, também, sobremesas
como pudim, creme de frutas vermelhas e raba-
nadas. É possível pedir a ceia montada ou itens
separados. Os valores variam entre R$ 250 e
R$ 1.250. Em meio à pandemia, ela reduziu os
pratos, que antes serviam 12 pessoas, para cinco.
Para ver o cardápio completo e fazer o pedido, é
só entrar em contato pelo telefone 9 8217-4701.
As entregas têm valor e horário a combinar.

Para dois

ParaamanicureCamilaDiasReis, de31anos, es-
se formato de ceia irá garantir a comemoração do
Natal. Diferente das reuniões familiares anteriores,
que chegavam a juntarmais de 20 pessoas, neste
ano,Camila encomendoua ceia somentepara ela e
omarido.“Anopassado,agentechegouaencomen-
darmuita comidapara levar para a ceia que foi feita
na casa da avó domeumarido.Neste ano, a come-
moração vai ser só entre nós dois, para preservar-
mosos familiaresdogrupoderisco”, explicou.
Comoa festa deNatal é uma tradição para toda

família, o combinado é que todos façamuma cha-
madadevídeonodiadaceia.“Todoanoaminha fa-
mília sempre se programa de fazer na casa de al-
guém.Euvou fazer aquinaminhacasaenósvamos
fazerumachamadadevídeocomasoutraspessoas.
Não vai ser igual aos anos anteriores,mas, pelome-
nos,nãovaipassarembranco”,disseCamila.

*Estagiárias sob a supervisão deAdsonBoaventura

Ceia de

Natal
adaptada

Amaior encomenda que o chef Bruno Barboza
recebeu foi de uma ceia para 10 pessoas

» CIBELE MOREIRA

OO
coração da capital federal ganha colorido
diferente neste final de ano e entra no cli-
ma natalino como projeto Brasília Ilumi-
nada—Capital da Esperança. A iniciati-

va, promovida pelo Governo do Distrito Federal,
conta com415.770m²deárea enfeitada com luzes,
árvores coloridas luminosas, espaço cultural para
apreciar o céuda cidade, alémdeumpresépio vir-
tual entre a Esplanada dosMinistérios, EixoMo-
numental e a Praça doCruzeiro.
A inauguração ocorreu ontem e contou com

queimas de fogos e apresentações do Coral e Or-
questra Filarmônica de Brasília. Com tablados de
madeira para demarcar o distanciamento social,
os brasilienses assistiram à inauguração da ilumi-
nação na Praça do Cruzeiro. Famílias com crian-
ças e até animais de estimação pararam um tem-
pinho na semana para apreciar o pôr do sol com
músicas natalinas.
Amilitar Bruna Lima, 37 anos, levou seus dois

filhos, Laura, 18, e Lucas, 8, e o cachorro da família
para curtir o lançamento do projeto. Encantada
com a organização e tranquilidade, ela aprovou a
iniciativa. “Acho fundamental termos ume evento
como esse, aindamais com toda a segurança pos-
sível. É uma festividade importante para os brasi-
leiros e nãopodia passar embranco”, afirma.
Ela, que passa todo o dia pelo EixoMonumen-

tal, viu amontagemda estrutura e procurou saber
mais informações. Amoradora da Asa Norte, en-
tão, se programou para assistir à apresentação da
orquestra. “Omais interessante é essa valorização
da cultura de Brasília, com a orquestra daqui. Es-
tou curtindobastante”, destacou.
A vendedora Zelma Pereira, 55, estava passan-

do de carro pelo EixoMonumental quando viu a
movimentação na Praça do Cruzeiro commúsica
ao vivo. Ao perceber que o evento tinha espaços

separados e seguros contra a covid-19, ela decidiu
parar. “Aqui é seguro, tem lugar específico para a
gente se sentar. Quando eu teria oportunidade de
ver uma coisa dessa? Estou impressionada”, relata.
Para ela, esse evento foi um alívio de meses de
pandemia, ficando só emcasa.

Estrutura

Oprojeto compreende 10 eixos: Árvore Sonho e
Realidade, árvores decorativas, Espaço Luz, Qua-
drante dos Presentes, Bolas Decorativas, Túneis
Flor doCerradoePórticosdeEntrada, PraçadoBu-
riti, point cultural Céu de Brasília, presépio virtual
LuzdoMundoeoTrenóLuz.Emrazãodasmedidas
de isolamento social impostas pela pandemia do
novo coronavírus, o público que visitar o complexo
luminosodeverámanter odistanciamentode, pelo
menos, doismetros entre as pessoas, salvo os gru-
pos familiares. Também será obrigatório o uso de
máscarapelos visitantes e colaboradores.

Em todo oDF

Oprojeto segueaté 17de janeiro, comshowsde
luzes com projeções acompanhadas demúsicas
variadas. Aprogramação também inclui a carreata
com oTrenó Luz, que levará o Papai Noel para vá-
rias regiões administrativas do Distrito Federal
(vejaCarreatadoPapaiNoel).
De acordo com Executivo local, o Brasília Ilu-

minada também servirá como um polo positivo
para a economia, gerando 6 mil empregos com
100% demão de obra local, e turismo na capital.
Ao longo do complexo, haverá espaço para artesa-
nato e promoção da cultura brasiliense. A iniciati-
va é coordenada pela Secretaria de Economia, em
parceria com as secretarias deTurismo, Cultura e
Desenvolvimento Social.

Carreata do Papai Noel

19/12- JardimMangueiral eSãoSebastião
20/12-Ceilândia, SolNascenteePôrdoSol
21/12-Arniqueira,ÁguasClaraseTaguatinga
22/12-RecantodasEmaseRiachoFundo2
23/12-SantaMariaeGama
25/12-SIA,Guará,VicentePireseBrazlândia
26/12-PlanoPiloto
27/12- ItapoãeParanoá
28/12-Samambaia
29/12-SobradinhoePlanaltina

Espaço conta com415.770m² de área enfeitada
com luzes, árvores coloridas luminosas e um
presépio virtual entre a Esplanada dos
Ministérios e aPraça doCruzeiro

Lançamento do projeto contou comapresentação daOrquestra Filarmônica deBrasília. Público pode acompanhar o evento em tablados demadeira para demarcar o distanciamento social

Fotos: Marcelo Ferreira/CB/D.A Press
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Não haverá.

CURSOS
Agronegócio
O Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Rural (Senar) está com inscri-
ções abertas para o processo seleti-
vo de cursos técnicos gratuitos em
agronegócio e em fruticultura, na
modalidade a distância. A priorida-
de é para o público rural, e o diplo-
ma vale nacionalmente. No Distrito
Federal são 125 vagas. Os interessa-
dos em se candidatar precisam ter
concluído o ensino médio e podem
se inscrever até 27 de janeiro, pelo
site etec.senar.org.br.

CursoparaOAB
A Universidade Corporativa da As-
sociação Brasileira de Advogados
(Uniaba) abre inscrições para o pro-
grama de apoio ao estudante de di-
reito. A iniciativa partiu da Associa-
ção Brasileira de Advogados, em
2005, para ajudar futuros bacharéis
do curso a passarem no Exame da
Ordem dos Advogados do Brasil
(OAB). As aulas são on-line, ao vivo,
das 9 às 12h ou das 19h30 às 22h30.
O conteúdo aborda todas as maté-
rias da prova e fornece certificado
de curso de extensão em direito pú-
blico para os alunos com frequência
mínima de 75%. Informações:
www.fac-ed.com ou pelo e-mail
contato@aba.adv.br.

Escrita criativa
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) oferece curso
prático de escrita criativa, por meio
de videoaula, para grupos de até
três pessoas. Serão três encontros
virtuais pelo Skype. Informações
pelo WhatsApp: 9 9225-3849.

Idiomas
Professor com experiência interna-
cional em três idiomas oferece au-
las on-line de inglês, francês e es-
panhol. Aulas para todos os níveis,
com desconto para grupos. Valor:
R$ 50 a hora-aula. WhatsApp: 9
9646-7234. Falar comOtávio Vieira.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
curso dematemática básica com fo-
co em concursos. O preparatório
conta com apostila didática e aulas
individuais on-line. Forma de paga-
mento a combinar. Valor: R$ 150.
WhatsApp: 9 9687-0441.

Vinhos
A vinícola Concha y Toro oferece
curso de vinhos on-line e gratuito. A
empresa, uma das mais famosas
produtoras da América do Sul, libe-
rou as aulas para os amantes da be-
bida aproveitarem a quarentena. O
conteúdo é dividido em cincomódu-
los e está disponível no canal Con-
cha y Toro Brasil, no YouTube.

OUTROS
Assessoria
A V1 Comunicação, agência de as-
sessoria de imprensa, oferece, até
domingo, avaliação gratuita em co-

MÁXIMA

90%
MÍNIMA

40%

municação estratégica. O foco são
empresas que precisam de consul-
toria nas áreas de relacionamento
com a imprensa e planejamento de
comunicação integrada. Informa-
ções pelo WhatsApp 9 8619-1821.

Consumo
Até o fim de dezembro, o Price-
book realiza uma campanha de
restituição de impostos sobre os
produtos de consumo recorrente
nos supermercados. O aplicativo
está disponível gratuitamente pa-
ra IOS e Android. Regulamento e
mais informações pelo site
www.pricebook.com.br ou pelo
Instagram @pricebookbr.

Cultura
O projeto Quilombo da Liberdade
Live promoverá 10 eventos artísti-
cos até o próximo ano. As apre-
sentações terão o grupo de ca-
poeira Grito de Liberdade como
anfitrião, para estabelecer diálo-
gos com coletivos tradicionais de
cultura popular e urbana do Dis-
trito Federal. Entre eles estão cir-
co, folclore, dança, rap, reggae,
hip-hop e outros segmentos que
fazem intercâmbio com a história
da cultura negra e da capoeira. As
lives seguem até 6 de abril. Acom-
panhe pelo link: tinyurl.com/Mes-
treCobra1.

Exposição
Para incentivar a arte brasiliense,
unir empreendedorismo, sustenta-
bilidade e fomento cultural, o espa-
ço Nobre SoS Coworking oferece
quatro expositores, de 120 cm x 7
cm. A mostra de ilustrações, qua-
dros e gravuras é gratuita. Para
apresentar trabalhos, é necessário
passar informações sobre as obras
previamente. Informações pelo
WhatsApp 9 9372-3876. Local:
SCRN 702/703, Bloco G, lojas 46 e
47, Asa Norte. Funcionamento: de
segunda a sexta-feira, das 8h às
20h e, aos sábados, das 9h às 13h.

Gastronomia
O BRB promove, até 10 de janeiro,
mais uma edição do Festival Sabo-
res na Mesa Brasil. Durante esse
período, os brasilienses poderão
desfrutar menus exclusivos de 15
conceituados restaurantes da ca-
pital federal a preços promocio-
nais. O objetivo do evento é cele-
brar o mercado da gastronomia de
Brasília e movimentar a economia
local. Os cardápios terão duas op-
ções: entrada e prato principal ou
entrada, prato principal e sobre-
mesa. Os praços variam de R$ 59 a
R$ 135. Informações pelo Insta-
gram @festivalsaboresnamesa.

Jornadacientífica
A 9ª Jornada de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Jepe), do câmpus Gama
do Instituto Federal de Brasília (IFB),
ocorre de 26 a 28 de janeiro. O even-
to visa promover a produção cientí-
fica, extensionista, pedagógica e
tecnológica, para proporcionar um
espaço de reflexão, debate e diálo-
go. Podem participar estudantes e
pesquisadores do IFB, de outras ins-
tituições de ensino e pesquisa, pro-
fissionais de empresas e a comuni-
dade externa. Informações:
ifb.edu.br.

Natal iluminado
Até 6 de janeiro, o Pontão do Lago
Sul ilumina-se de esperança para
celebrar os festejos de fim de ano,
além de renovar os desejos por um
2021 de saúde e com dias melhores.
Natal de luz é o tema escolhido pelo
complexo de gastronomia e entre-
tenimento para a decoração deste
ano, que teve foco na sustentabili-
dade. Os ornamentos tiveram reúso
de mais de 70% dos materiais de
anos anteriores e contam com lâm-
padas de eficiência energética
(LED). As luzes acendemdiariamen-
te às 18h30, mas o espaço fica aber-
to para visitação durante todo o dia.
A entrada é gratuita, e a classifica-
ção, livre.

Noeldigital
Neste fim de ano, o Venâncio Shop-
ping lançou o canal Noel Digital pa-
ra facilitar compras. O shopping dis-
ponibiliza uma conta de WhatsApp
para o público receber dicas de pre-
sentes, fazer pesquisa de preços e
encontrar produtos. Do outro lado
da linha, atendentes buscarão
adiantar ao máximo a compra do
cliente, procurando o produto dese-
jado, repassando valores, colocando
oconsumidoremcontato coma loja e
fazendo reservas de itens. WhatsApp
do Noel Digital: 9 9445-2573.

Relaxamento
O Eliá Spa oferece atendimento gra-
tuito para profissionais da saúde,
com a intenção de aliviar a pressão
da rotina de trabalho neste mo-
mento de pandemia. Quem tiver in-
teresse em fazer o tratamento deve
se inscrever pelo site www.inscre-
vase.eliaspa.com.br.

Saúdemental
O Centro Universitário Iesb oferece
atendimento psicológico gratuito
para a comunidade. As consultas
ocorrem de maneira remota, con-
duzidas por alunos do curso de psi-
cologia, supervisionados por profes-
sores especializados dos campi Oes-
te (Ceilândia Norte, QNN 31) e Sul
(SGAS, Quadra 613/614, Via L2 Sul).
Informações: 3962-4802 (Asa Sul),
3962-4748 (Ceilândia) ou pelo site
www.iesb.br/servicodepsicologia. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

PARANOÁ

DEMORA EM HOSPITAL
O gerente comercial André Brum, 39 anos, reclama da demora no atendimento

no Hospital da Região Leste (HRL), no Paranoá. “Meu tio José Brum está internado
no hospital do Paranoá, em estado grave, na área reservada a pacientes com covid-
19, mesmo com resultado negativo. Ele precisa ser transportado para uma UTI
(unidade de terapia intensiva) apropriada antes que seja tarde”, relata. Um dia
depois de o Correio entrar em contato com a Secretaria de Saúde, o paciente não
resistiu e morreu.

» A Secretaria do Distrito Federal (SES-DF) respondeu que,para apurar o caso,
precisaria do nome completo e da data de nascimento do paciente.A pasta
acrescentou que pessoas que precisam de leitos de UTI são inseridas na lista da
Central de Regulação e direcionadas para hospitais da rede pública ou
conveniados com a SES-DF.“A Central funciona 24 horas e busca leitos com o
suporte exigido,para encaminhamento do paciente o mais rapidamente possível”,
informou o órgão.A secretaria ressaltou que“os protocolos de atendimento a
pacientes com suspeita de covid-19 são rigorosamente seguidos em todas as
unidades da rede pública”e que há a obrigatoriedade de que toda pessoa
internada com sintomas respiratórios siga um fluxo“em separado dos demais”.

BRAZLÂNDIA

CICLISTAS EM RISCO
Morador de Taguatinga e professor

aposentado, Luiz Pereira, 66 anos, critica a
falta de segurança para ciclistas na DF-001,
em Brazlândia. “Depois que houve a obra de
duplicação na via, ficou muito mais perigoso
para os que trafegam de bicicleta na pista.
Acabaram com o acostamento de dois metros
a cada lado e jogaram os ciclistas em um
trânsito pesadíssimo, sem a menor segurança.
É só questão de tempo para que aconteça um
acidente fatal, pois muitos pedalam na via
todos os dias”, observa o professor.

» O Departamento de Estradas de
Rodagem do Distrito Federal (DER-DF)
informou que a obra na pista não
terminou e que a construção de uma
ciclovia será a última etapa.

Cursoparaavós

Avôs e avós commais de 35 anos
poderão participar do Curso de
Avós on-line, promovido pela
Maternidade Brasília. A intenção
é atualizá-los no que há demais
moderno para ajudar papais e
mamães de primeira viagem ou
para participar mais ativamente
do processo de chegada do
netinho. As aulas ocorrem em 28
de janeiro, das 8h às 13h.
Inscrições gratuitas pelo link:
bit.ly/3nol1nz.

CursoparaYouTube

A escola de tecnologia
codeBuddy lança o curso rápido
YouTube, Câmera e Ação, para
ajudar crianças e jovens a
conhecer melhor essa
ferramenta e os recursos que o
site oferece. As aulas
apresentam técnicas de captação
de imagem e som, iluminação,
truques de edição de vídeo, entre
outras. Além da produção de
conteúdo, os alunos aprendem
sobre navegação on-line
consciente e dicas de segurança
na plataforma. Inscrições:
www.codebuddy.com.br/cursos/c
ursos-rapidos.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Uma passagem despretensiosa pelo Calçadão da Asa Norte tem chance de revelar um estonteante

cenário. Omesmo vale para quem se aventura em um passeio de caiaque ao nascer do sol. O visual do

Lago Paranoá, encoberto por tênue neblina, compõe um retrato de Brasília quemuitos não conhecem.

Trata-se de vivência única das surpresas que a cidade guarda e que só os olharesmais atentos— ou as

presençasmais inesperadas— podem explorar.

Privilégio

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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Data estelar: Júpiter
ingressa em Aquário; Lua
cresce em Peixes. Tua salvação
desse inferno opressor que te
atormenta não será
encontrada nas belas órbitas
dos planetas, nem tampouco
na palavra que deixaram
escritas teus antepassados nos
livros que parecem sagrados.
Entende, de uma vez por
todas, não é humano evoluir
por inércia, nem tampouco o
que imaginas ser teu destino
merecido acontecer como
resultado da caprichosa sorte.
O destino humano é mais
complexo, porque se decide no
íntimo do coração e se irradia
à realidade através de
posturas práticas, exemplares.
Sempre terás sinais, sempre
encontrarás incentivo, sempre
haverá oportunidades para
que escrevas teu próprio
destino, porém, tudo
continuará te passando
despercebido se não assumes
o lugar em que deixas de ser o
que te acontece, para te
converteres no protagonista,
escrevendo com tuas mãos as
linhas do destino.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Tudo envolve bastante sacrifício,
porque não se pode esperar que as
pessoas enxerguem a vastidão do
panorama com que sua alma vem
lidando há bastante tempo. Por
isso, se não houver apoio, continue
em frente mesmo assim.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Nomundo humano, tudo é decidido
intimamente no coração. Por isso,
não tem como culpar as
circunstâncias ou às pessoas porque
acontece isso ou aquilo. Não
importa o que acontece, importa o
que você faz com isso.

LEÃO
22/07 a 22/08

A necessidade de controle é uma
questão individual, mas nesta
parte do caminho importa mais o
estabelecimento de laços de
cooperação e solidariedade, todo
mundo andando junto, com todas
as complicações inerentes.

TOURO
21/04 a 20/05

Por enquanto, tudo continua sendo
uma questão de fé, porque apesar
de as ideias serem consistentes e
abrirem perspectivas auspiciosas,
na realidade imediata, nada
demais nem de menos está
acontecendo. Tudo um ato de fé.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

A busca de maior segurança é
legítima, porém, você precisa tomar
cuidado para que essa não enrijeça
seus movimentos, porque a vida
precisa de dinâmica, e não de um
lugar seguro para se confortar e
acomodar.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Para tudo que você quiser fazer
será necessário encontrar alguém
que colabore. Por isso, além de
suas ideias serem valiosas, mais
valiosos ainda serão os contatos
que você fizer e a colaboração que
surgir desses. Aí sim.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Agora é preciso pensar da forma
mais prática possível, para
aproveitar os recursos disponíveis,
os valorizar, e não correr o risco de
sair correndo atrás de fantasias
lindas, porém, impraticáveis.
Melhor assim.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

São tantas coisas acontecendo ao
mesmo tempo que não seria de
admirar que você se atordoasse e
não soubesse dizer se está tudo
bem, ou se de alguma forma
misteriosa perdeu o controle e tudo
irá por água abaixo.

LIBRA
23/09 a 22/10

Tudo que você quiser realizar, e
que entusiasmar sua alma pela
mera visão da ideia, precisará
passar por um crivo muito fino de
planejamento e organização
antecipada, de um longo tempo
antes de entrar em ação.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Sua alma consegue compreender o
tamanho da mudança de vida que
se processa aos poucos, mas com
velocidade, no momento atual.
Procure aceitar isso o mais
rapidamente possível, para não
gerar atritos desnecessários.

PEIXES
20/02 a 20/03

Tenha emmente todos os sacrifícios
que ainda terão de ser feitos para
que as coisas andem e se realizem.
Nada deixe ao sabor da sorte, nem
tampouco fique esperando ajuda
mágica de absolutamente ninguém.
Em frente.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Evite ficar muito tempo
resmungando dores e apreensões,
porque isso não vai ajudar, nem
para entender a verdadeira natureza
do que acontece, nem tampouco a
você encontrar as atitudes certas
para lidar com tudo.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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Grau de dificuldade: fácil www.cruzadas.net

CleoLobato retirou expressões racistas
deAmeninadonarizinhoarrebitado

Entenda o caso
Um estudo publicado em 2013
intituladoMonteiro Lobato e o
politicamente correto, de João Feres
Júnior, Leonardo Fernandes
Nascimento e Zena Winona
Eisenberg, apontou que o autor era
próximo dos médicos Renato Kehl e
Arthur Neiva, responsáveis por
difundir o conceito de eugenia
(teoria de seleção baseada em leis
genéticas) no país. Segundo a
publicação, foi encontrado o trecho
de uma carta que seria de Monteiro
Lobato endereçada a Neiva
defendendo a criação de uma Ku
Klux Klan (organização terrorista
norte-americana que defendia a
supremacia branca) no Brasil.

AMENINADO
NARIZINHO
ARREBITADO

De Monteiro Lobato. Edição: Cleo
Monteiro Lobato. Ilustração: Rafael
Sam. Preço: R$ 14,99 (e-book). À
venda na Amazon.

Clássicoadaptado
aocontextoatual

pela pele, mas pelo papel no enredo.
Isso é valioso”, completa.

Adaptação da obra

Oprimeiro livro da coleção foi lan-
çadoem6dedezembroduranteeven-
to virtual para celebrar o centenário
deNarizinho.AobraéNarizinhoarre-
bitado: Reinações de Narizinho— Li-
vro 1 (Editora Underline Publishing),
que também ganha edição em inglês.
Na atualização, a obra passou a ter
um glossário de palavras em desuso
no português. A adaptação na língua
inglesa teve a tradução auxiliar deNe-
reideSantaRosa. As ilustrações sãode
Rafael Sam.
Os demais lançamentos da coleção

serão divulgados entre 2021 e 2022.
Para o próximo ano, estão confirma-
das as reedições de Sítio do Picapau
Amarelo, com divulgação na semana
Monteiro Lobato, em abril; e deMar-
quês de Rabicó e o casamento daNari-
zinho,previsto para o Dia das Crian-
ças.Asdemaisobras ficarãopara2022.

» ADRIANA IZEL

N
os últimos anos, o escritor
Monteiro Lobato, criador do
clássico infantil brasileiroO
Sítio do Picapau Amarelo,

passou a ter a carreira e a obra contes-
tadas. O primeiromotivo foi a percep-
ção de que o conteúdo tinha conota-
ção considerada racista. Depois, a
controvérsia sedeuapartirdeaponta-
mentosdequeoautor estevepróximo
domovimento de eugenia no Brasil.
Umdos exemplos concretos de situa-
ção de racismo está na representação
deTiaNastácia na obra infantojuvenil
do Sítio do Picapau Amarelo. Alémde
expressões preconceituosas destina-
das a ela, a personagem foi a única
que não passou por nenhuma mu-
dança visual desde o lançamento da
primeira história em que aparece, A
menina do narizinho arrebitado, obra
que completou100 anos em2020.
A bisneta do autor, CleoMonteiro

Lobato, encontrou um jeito de reparar
as citações racistas deLobato ao reedi-
tar a obra comadaptações que condi-
zem como contexto atual. Dessa for-
ma, fez a supressão de termos racistas,
como“negrabeiçuda”,usadosparade-
nominarTiaNastácia na nova coleção
de Reinações de Narizinho. “O que eu
fiz foi pegar a personagemdaTiaNas-
tácia, que era tratada com a normali-
dadedosanos1920—oquenãoénor-
mal nemaceitável em2020—e a cha-
meipelonome”, conta.
Apesar disso, ela faz questão de res-

saltarqueobisavônãoera racista.“Re-
solvo essa polêmica com cinco pala-
vras:Monteiro Lobato não era racista.
Sei disso pela vivência familiar.Minha
avó foi a filha quemais conviveu com
Lobato”, afirma. Ela cita, por exemplo,
o trabalho do escritor de ensinar pre-
sos emCampos de Jordão, interior de
SãoPaulo, a ler. Para ela, o que fica evi-
denciadonaobra“éoracismoestrutu-
ral da sociedadebrasileira”.
O historiadormineiro Juvenal Lima

Gomes vê combons olhos a reedição
feitaporCleoMonteiroLobato.“Épre-
ciso entender esse autor em seu con-
texto. Discutir esse contexto é tão im-
portante quanto se deliciar coma sua
trama. Esse exercício dequestionar é o
que a Cleo faz. Ela chama a atenção
para esses elementos, que, paramui-
taspessoas,passadespercebido.Essaé
a função da arte, provocar amudança
de pensamento em relação a algo que
estáposto”, defende.
Gomes acredita que é preciso olhar

o conteúdo deMonteiro Lobato sob a
perspectiva da época em que foi es-
crito e lançado. “Não estudamos his-
tória para julgar e tentar avaliar, com
os valores dehoje, as posições dopas-
sado. Nós somos seres em transfor-
mação e esse é omaior brilhantismo”,
afirma.Mesmo assim, ele reforça que
atualizações são necessárias para que
reflitam as mudanças ocorridas na
sociedade. “Esse é um temamuito ca-
ro para nós, negros, porque deixou
marcas na sociedade. As pessoas fa-
lam ‘agora tudo virou racismo’. Não,
as pessoas é que passaram a ter mais
consciência e sensibilidade sobre um
temaque sempre asmachucou.Hoje,
minha filha terá aoportunidadede ler
Lobato se deparando com persona-
gens que não serão caracterizados

Arquivo Pessoal



LUTA E
engajamento

» RICARDO DAEHN

N
a relação comomundo e

comas

pessoas, os diretores Ai
ano Be-

mfica e Pedro Maia rep
elem a

neutralidadeeassinamo
braspo-

líticas.“Os filmesque faz
emos são, sim, liga-

dos a lutas, questionad
ores e se propõem

abertamente a participa
r da elaboração de

outras formas de se pens
ar e viver emsocie-

dade. E, por isso, são clas
sificados por parte

dos espectadores, rapida
mente, como cine-

ma engajado”, observa B
emfica, que, como

parceiro cinematográfic
o, assina Entre nós

talvez estejam multidões, penúltimo filme a

ser exibido naMostra Of
icial Longa-Metra-

gem do 53º Festival de B
rasília do Cinema

Brasileiro, hoje, às 23h, p
eloCanalBrasil.

O documentário é o terce
iro de quatro fil-

mes realizados junto aoM
ovimento de Luta

nos Bairros,Vilas e Favel
as (MLB) e às Ocu-

pações Urbanas de Belo
Horizonte, como

explicaoassumidomilita
nte. A vontadeque

Poliana Souza e Leonard
o Péricles, coorde-

nadores daOcupação El
iana Silva, na capi-

tal mineira, tinham de c
ontar a história do

bairro resultouno convit
e para queBemfica

eMaia comandassem a
obra. A comunida-

de seestabeleceuemabr
il de2012e ficou21

dias cercadapelapolícia.
Depoisdeviolento

despejo, passados trêsm
eses, omovimento

organizou novamente as
centenas de famí-

lias, que retomarama co
nstrução da comu-

nidade, naRegiãodoBar
reiro.

Do cotidiano de emba
tes ao registro

das relações entre indiv
íduos e a coletivi-

dade, Entre nós... capitaliza sonhos e p
ul-

sões de pessoas perifér
icas. “A circulação

do filme em espaços como o Festiv
al de

Brasília significa muito
. A partir da visi-

bilidade é que sua efic
ácia histórica se

vê potencializada, per
mitindo que seja

inscrita em uma história e uma po
lítica

mais amplas. Daí, prov
oca mudanças no

seio da sociedade”, ress
alta Bemfica.

Amortizar parte de disc
riminação, pre-

conceito, perseguição po
licial e descaso do

Estado, a partir do filme,
impulsiona os rea-

lizadores. “Vivemos um
período de fascisti-

zação e agravamento das
ofensivas da direi-

ta reacionária e conserv
adora, não apenas

sobre o Estado e seus es
paços de governo,

mas efetivamente sobre
a vida das pessoas.

Em especial, das pesso
as periféricas, dos

negros, das mulheres e
dos grupos LGBT,

sem contar as organizaç
ões de esquerda e

seusmilitantes”, avalia o
cineasta. Propor-

çõesalarmantes, aindan
aspalavrasdodire-

tor, se estabelecem“quan
do chega aopoder

no país uma figura com
o (Jair) Bolsonaro,

que prega a violência de
liberada como for-

ma de fazer política e pra
tica uma forma de

governomarcada pela ir
responsabilidade e

pelodescaso comavida”
.

Retrato agitado

Namira dos realizadores
, esteve o retrato

vivo (“nunca imóvel”, p
elo que diz Bemfi-

ca) de um período elei
toral (2018) teste-

munhado por uma com
unidade periférica

e engajada na construçã
o política. “O fil-

me traz ponto de vista p
ara, a partir dele,

elaborar junto, e em pa
rceria profunda,

com quem ele se realiza
. O filme evoca e

ajuda a pensar caminho
s para superar-

mos a crise política e d
emocrática em

que viemosmergulhand
o ao longo dos

últimos anos”, adianta o
realizador.

Integrante da Comissão
Nacional de

Comunicação doMLB,
Aiano Bemfica

afinou a criação do long
a com projetos

comooMostraLona—C
inemaseTerri-

tórios, uma das inaugura
is experiências

de cinema on-line, dur
ante a pande-

mia. O atual período, ali
ás, só aumenta

a tensão frente aos gove
rnantes. “Além

dapolítica dedesinform
ação, falta pro-

jeto que consiga suprir
as demandas

do povo pobre durante
a pandemia.

Como falar em isolame
nto social em

casas de 50m² emquem
oramde qua-

tro a sete pessoas? Com
o falar em hi-

giene básica em bairros
que nem se-

quer têmágua?”, questio
na.

Compondo parte da equ
ipe de En-

tre nós talvez estejam multidões, estão

moradores com traquejo
profissional

e formação, na prática,
ao longo das

filmagens do document
ário. Substi-

tuindo violências e desc
asos de per-

sonagens que lutam por moradia

dignae reformaurbana,
despontoua

amizade e a vontade de
transforma-

ção coordenadas por P
edro Maia

(leia Duas perguntas ab
aixo) e Aia-

no Bemfica. “Quanto ao
s persona-

gens do longa, o que po
demos ofe-

recer demais honesto é a
brir o filme

para que abrigue, de for
ma justa, a

beleza e a grandiosida
de do que

eles são, com histórias
e sonhos”,

conclui Bemfica.

Quando olha para o filme de vocês,

identifica inspiração de out
ros diretores?

O cinema traz uma tradi
ção de lingua-

gem constante e conser
vada, isso quan-

do se trata de documen
tário brasileiro.

Impossível não contar c
om a postura de

EduardoCoutinho, uma
utor que trazia o

encontro, o entendimen
to e a escuta. Por

meio da experimentaçã
o, ele conseguia

expressar a subjetividad
e popular brasi-

leira. No desenvolvimen
to estilístico do

filme, apesar de haver a
lgo de observa-

cional, nós, diretores, in
teragimos, dei-

xandonotar o espaçoda
dramatização.

Queganhopessoal traz a p
articipação em

um filmede dimensões tão coletivas?

Pensamosmaisno temp
odo fazer o fil-

me. Houve omomento
histórico em

que foi feito: onde se es
tava quando

houve a chegada do gov
erno facista.

No contato muito inte
nso com as

pessoas da ocupação, m
ostramos a

luta constante e a forma
necessária

de, com vontades e des
ejos, haver

luta sem perda da tern
ura. Reafir-

mar todos comogente.

DUASPERGUNTAS /Ped
roMaia

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179
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» ADRIANA IZEL

A pandemia da covid-19
trouxemudanças na 53ª edi-
ção do Festival de Brasília do
CinemaBrasileiro.Entreelas,
na premiação. Neste ano, to-
dos os 30 filmes seleciona-
dos para a Mostra Oficial e
Mostra Brasília receberam
umabonificação emdinhei-
ro assim que foram escolhi-
dos para integrar o evento.
NaMostra Oficial, os longas-
metragens forampremiados
com R$ 30 mil e os curtas,
como valor de R$ 15mil. Na
Mostra Brasília, os longas re-
ceberamR$ 15mil, enquan-
to os curtas, R$ 5mil. Na se-
gunda-feira, o festival entre-
ga o tradicional Troféu Can-
dango deMelhor filme para
cada uma das categorias das
mostras, escolhidos por um
corpo de jurados e também
pelo júri popular.
“Neste ano, nós horizon-

talizamos tudo. O festival
premiou todos os filmes se-
lecionados. Então, entendo
como dois júris. A Comissão
de Seleção, normalmente, é
chamada assim, já premiou
na porta de entrada dos fil-
mes, e ainda teremos o Can-
dango, que será dado aos
melhores filmes de longa e
curta nas mostras Oficial e
Brasília, alémdo júri oficial e
do júri popular”, explica o
curador SilvioTendler.
Os seis longas-metragens

daMostra Oficial saíram de
uma lista de 133 inscritos. A
seleção feita por cineastas fi-
cou a cargo do baianoAndré
Luiz Oliveira, o presidente
da comissão; da carioca
Adriana L. Dutra; da per-
nambucana Anne Celestino
Mota; do carioca Luiz Carlos
Lacerda (Bigode); e deTânia
Montoro,professoradaUnB.
Os 12 curtas damostra prin-
cipal foram escolhidos entre
463 produções inscritas por
uma comissão presidida pe-
lo carioca Clementino Ju-
nior, com a roteirista Cíntia
Domit Bittar, a documenta-
rista Edileuza Penha de Sou-
za, o diretor André Carva-

lheira, e Nara Normande,
que representa a nova gera-
ção. Já aMostra Brasília, que
tem 12 filmes na seleção, foi
escolhida pela cineasta Gló-
ria Teixeira (presidente), pe-
la atriz Maria Gal e pela rea-
lizadoraCarinaBini.
“Estamos vivendoummo-

mento muito difícil, não só
por conta da pandemia. En-
tão, o festival vem para con-
templar todas as falas e olha-
res.Todosos júris forampau-
tadosna ideiadediversidade
e pluralidade”, explicaTend-
ler sobre a presença demu-
lheres, pessoas negras e dife-
rentes tipos de profissionais
ligadosaoaudiovisual, de ro-
teiristas a jornalistas.
A escolha do melhor fil-

me, que garante o Troféu
Candango, conta com um
corpo de jurados formado
pelos cineastas Ana Maria
Magalhães (Mangueira em 2
tempos) e Joel Zito Araújo
(Meu amigo Fela) e pela cu-
radora Ilda Santiago, no júri
de longa-metragemdaMos-
tra Oficial; pelo jornalista
CarlosMarcelo, pela cineas-
ta indígena Graciela Guara-
ni epeladiretoraLiloyeBou-
bli, na escolha de curta-me-
tragem daMostra Oficial; e
pelas atrizes Catarina Accio-
ly eDéboraTorres e pelo jor-
nalista Sérgio de Sá, para
definir osmelhores daMos-
tra Brasília. O corpo de jura-
dos pode escolher até cinco
prêmios especiais.
Neste ano, o festival terá

ainda o Prêmio Cosme Al-
ves Netto, que vai reconhe-
cer a obra que melhor re-
presentar os direitos huma-
nos oferecido pela Anistia
Internacional Brasil. O júri
da premiação é composto
por JuremaWerneck, dire-
tora-executiva, e Alexandra
Montgomery, diretora de
programas, ambas da insti-
tuição, e ainda o cineasta
Joel Zito Araújo, tambémdo
júri oficial. “Estamos mui-
tos felizes com essa premia-
ção, pois vai refletir a ques-
tão dos direitos humanos”,
completa o curador.

A busca pelo Candango

TroféuCandango: os filmesmerecedores da honraria
neste ano serão anunciados na segunda-feira

ASSISTA

O Festival de Brasília 2020 oc
orre de

maneira virtual. O filme Entre nós talvez

estejammultidões será exibido hoje
, às

23h, pelo Canal Brasil. Para
mais

informações sobre as sessõ
es do

festival, acesse cultura.df.g
ov.br/53-

fbcb-programacao

A dupla de diretores A
iano Bemfica e Pedro

Maia traz para o

Festival de Brasília a
realidade dosmorad

ores da Ocupação Eli
ana

Silva, que lutam para se fixar em umbairro de Belo Horizo
nte

CenadeEntre nós talvez estejammultidões: relações interpessoais e ação política entrelaçadas

Carlos Moura/CB/D.A Press - 27/9/16
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1

IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODENTULIP , Desocu-
pado, Vista Livre, 48
Mts Privativos, Lazer
Completo- 99619-2488/
Cj-1700

UM RESORT HOTEL
JADEPARKSul, Banga-
lô penthouse c/163m2,
Apto super exclusivo mo-
biliado, 2 amplas suítes
c/closet, mobiliado, auto-
mação (61) 99516-7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

2 QUARTOS

R 07 NORTE
LINDA COBERTURA
2qtos, nunca habitada ,
ótima opção p/ reforma
personalizada, lazercom-
p l e t o 99516 -7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

4 OU MAIS QUARTOS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

SOU O REI.. DA TROCA !!!
R 30 Sul 4qts suite arma-
rios novos dep. Comple-
tacozinhaplanejada2va-
gas de gar soltas. Acei-
to tudo em imóvel
99982-2077 creci 513

1.2 ÁGUAS CLARAS

E V N D A

QD206 ,RealClassicRe-
sort, Cobertura,224 Mts
Priv,04qts/2suítes,02Va-
gas, Lazer Completo, -
98570-3210/Cj-1700

ASA NORTE

QUITINETES

310 NORTE kit reforma-
da, R$ 130.000, Tr:
98201-7766

2 QUARTOS

211 Sqn Pronto P/Morar
2 Qts, Novo,75 M2, 2 Vg
De Grg. Cj 1700 T:
3340-1111

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

110 Sqn Pronto E Novo
P/Morar 86 A 92m2 C/
Suíte Alto Padrão. T:
3340-1111 Cj 1700

211 Sqn Pronto P/Morar
3 Qts/St, Novo, 98 M2, 2
Vg Grg.Cj 1700 T: 3340-
1111

1.2 ASA NORTE

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE !!!!
115 NORTE bl A Linda
cobertura 5 suítes 4 va-
g a s 4 3 8m 2 T r :
98466-1844/99986-5807
c7432

E V N D A

115Sqn, Francisco Bren-
nand, Desocupado, Can-
to, Novo,Vazado,240m2

Priv,3 Vagas Soltas -
99619-2488/Cj-1700

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

OPORTUNIDADE
215 NORTE Lançamen-
to 4qts 4 vagas de gara-
gem Tr: 98466-1844/
99986-5807 c7432

E V N D A

303AnnaChristina,Vaza-
do,04 Suítes, Armários,
03 Vagas , 225m2

Privativos-99619-2488/
Cj-1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

1.2 ASA NORTE

COBERTURAS DU-
PLEX Novas E Prontas
P/ Morar. 134 A 260m2

C/ Até 4 Vg Grg. Alto Pa-
drão. T: 3340-1111 Cj
1700

ASA SUL

2 QUARTOS

413 JK 2qtos reformado
coz inha p lane jada
991274863 c1613

3 QUARTOS

SOU O REI... DA TROCA !!!
107 SUL Aceito tudo
em imóvel. 161m2, 3
qts,salão,andaralto,nas-
cente,original,blocorefor-
mado. Oportunidade úni-
ca! 99982-2077 c513

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

MELHOR IMPOSSÍVEL!!!
QNM 33 Grande Oportu-
nidade 2qts com suite to-
do c/armários planeja-
dos, área de lazer com-
pleta, garagem coberta.
Aceito casa Arniqueiras
ou Vicente Pires. Tr.
99567-0883 c10859

CRUZEIRO

3 QUARTOS

SHCES 305 vd Original
2ºand 3qts dce R$350
mil 981912131 c22782

GUARÁ

QUITINETES

AE 02 Belvedere 2qts
1º and elevador reforma-
do 981912131 c22782

1 QUARTO

E V N D A

QE 01 - Nascente,36,00
Mts Privativos, Vaga De
Garagem Rotat iva-
98313-1395/Cj-1700

1.2 GUARÁ

2 QUARTOS

QI 08 Excelente 2qtos c/
armarios wc social vaza-
do 1andar 56m+ gara-
gem 981531166 c10861

E V N D A

QI 18 Nascente, Vista Li-
vre, Reformado, Suíte,
44m2, Com Garagem -
98313-1395/Cj-1700

QI 08 Excelente 2qtos c/
armarios wc social vaza-
do 1andar 56m+ gara-
gem 981531166 c10861

3 QUARTOS

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QI 12 67,24m2 úteis 3
qtos nascente armários
2º. and. Excelente esta-
do garag R$ 310.000,00
Int. 98380-1568/99982-
2077 c513

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente, -
Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700-
98313-1395/98570-3210

E V N D A

AVALIA gratuitamente, -
Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700-
98313-1395/98570-3210

1.2 NOROESTE

NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamemte -
Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
Financiamento-Consulte-
Nos, Cj-1700 - 98238-
0962/99619-2488

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 99619-2488/Cj-
1700

PARANOÁ

2 QUARTOS

AOS 08 02 qtos + 01 re-
versivel 01 vaga na gara-
gem, tr: 99961-1396

SAMAMBAIA

3 QUARTOS

E V N D A

QS 608 , Recanto Das
Palmeiras, Desocupado,
Canto, Elevador, 90,87
Mts Priv. 01 Vaga -
98313-1395/Cj-1700

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

TAGUATINGA

2 QUARTOS

E V N D A

SETOR G Norte, Res.
Trindade, Desocupado,
Nascente,Vista Livre,
60mts, Vaga De Gara-
gem, Lazer Completo -
98313-1395/Cj-1700

1.2 TAGUATINGA

BESSA IMÓVEIS
QNL 12 2qto sala cozi-
nha garag área 97m2
ágio R$99 mil 98577-
7773/99983-0761 c4189

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

PARQUE DAS ÁRVO-
RES 2qtos 3627-1673/
981154753 cj6758 casa
lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QS 07 Cond. fechado
aguas claras, reformadís-
sima, 05 qts, 02 suítes
e 02 semi-suítes, c/ la-
zer 440mts construídos -
98570-3210/CJ-1700

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962
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1.3 LAGO SUL

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

PROCURO
P/ CLIENTE CADASTRADO
CASA NA QI e QL da
05a16, pagamentoa vis-
t a , no va lo r a té
1.700.000,00 -- 99619-
2488/CJ-1700

R$ 3.500.000,00
QI07Salão6 suitespisci-
na, churrasqueira Tr:
98304-8691 c11276

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR
OPORTUNIDADE ÚNICA
QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
ruanobre,casadesocu-
pada com 02 pavimen-
tos 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha,
área de serviço, salão
de festas, piscina chur-
rasqueira e sauna. sa-
lão de jogos uma bele-
za. Rua com3 embaixa-
das, larga, local nobre,
construção de 1ª . F:
98178-8000 C/950

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QL 18 vazia 5 stes gran-
des salão copa/coz ar-
ms novos lazer compl
sauna pisc churrasq. E
ver e comprar ac imóvel
999822077 c513

E V N D A

SHIS QI 28 - Casa tér-
rea, ótima localização,
Completa de armários,
02 suítes, semi suítes,
339m2 construídos, la-
zer completo - 99619-
2488/CJ-1700

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

E V N D A

SHIS QL 22 - 05 Suítes,
Lindo Projeto, 06 Vagas
Cobertas,900m2Construí-
do, Lazer Completo
99619-2488/Cj- 1700

SMDB 02 LAGO SUL
UMA OBRA DE ARTE
arquitetônica, muita luz
e integração total dosam-
bientes, 4 suítes, eleva-
dor, armários Ornare, au-
tomação, uma casa com-
pleta em condomínio fe-
chado (61) 99516-7070
c15332 augustocesar
imoveis.com.br

1.3 LAGO SUL

||===J. LÍRIO AGUIAR===||
MANSÃO PARA
SE APAIXONAR

SMBD 32 vendo man-
são alto padrão, de fren-
te a Ponte JK, 700m2,
com 06 suítes, salão
com 03 ambientes am-
plas e espaçosas, exce-
lente varanda, área de la-
zer espetacular, com pis-
cina aquecida e jacuzzi,
sauna e churrasqueira.
Belíssima!Quemvêcom-
pra, mansão espetacu-
lar. F: 98178-8000 c950

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QUADRA 17 , conjunto
03 - Solar das Flores, 5
suítes, 712 m2, de cons-
trução,lazercompleto,ter-
reno de 3.333 m2 -
99619-2488/CJ-1700

RIACHO FUNDO

3 QUARTOS

QN 07 Vendo / troco 2
casas no lote. João.
99620-0408 ou 3548-
6032

TAGUATINGA

2 QUARTOS

QNL 14 Casa - 2
Quarto(s), 2 Vaga(s), 1
Banheiro(s),1Sala(s)pró-
ximo do metrô tel:9-
8505-4646

3 QUARTOS

QNM 40 exc cs 3qts 2lj
frente comerc. faça sua
proposta. 99585-8326 /
98201-6443 c4138
QSF 07 3qtos suíte ga-
rag reform próx Católi-
ca, frente a Construção
da Nova Igreja Nª SRª
do Carmo 98529-4243

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

1.3 TAGUATINGA

SOU O REI... DA TROCA !!!
QNG 21 4st 400M2 Exce-
lente padrão garagem 4
carros troco por lote SM-
PW fazenda ou outros (-
ou+ valor). Oportunida-
de 99982-2077 c513

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

P. ESPLANADAIII casa
3 qtos Tr: 3627-1673/
981154753 cj6758 casa
lindaimobiliaria.com

OUTROS ESTADOS

4 OU MAIS QUARTOS

FORMOSA - BA vendo/
troco 2 casas e 2 lojas
99620-0408

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

OPORTUNIDADE !!!!
710/711LOJAdesocupa-
da, vazada com 221m2.
Tratar: 98466-1844/
98175-1911 c7432

ASA SUL

OPORTUNIDADE!!!
314 VENDO Loja c/ s.
solo e s.loja 105m2 Ot.
preço 982302022 c4806

GUARÁ

QE 40 Polo de modas,
vendo Apto com 2qts e
3qts 50% de entrada e
50% na entrega das cha-
ves. Aptos em constru-
ção. Lote qui tado
Tr:99395-2720 cj6271

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , PredioCo-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 99619-
2488/Cj-1700

SIA TR 03/04 vdo Quios-
que escriturado c/
equipamento completo
p/ lanchonete 99395-
2720 c6271

SALAS

ASA NORTE

ED. VISION Vdo/ Troco.
Sala 28m2, s/ vaga. Tr.:
98425-1201

E V N D A

SCLN 406 Desocupada,
Canto, 206,91 Mts Priv.,
ótima Localização - -
99619-2488/Cj-1700

1.4 ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMAS SALAS PARA
O SEU NEGÓCIO

SRTVN QD 701 Vendo
03 salas juntas, com
115m2 total, no Centro
Empresarial Norte. Sa-
las com 01 gargarem,
desocupadas. Portaria
com segurança 24h. F:
98178-8000 C/950.

ASA SUL

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

E V N D A

SHLS 716 - Centro Clini-
coOsvaldoCruz,VistaLi-
vre, Desocupada, 45,53
Mts Priv. Dividida, -
99619-2488/Cj-1700

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

TAGUATINGA

QSA 12 lte 7 sala
204,mobiliada.Oportu-
nidade. 98361-7755

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA NORTE

ÓTIMA LOCALIZAÇÃO
V ILA PLANALTO
220m2. Grande negó-
cio para investimen-
to!! Tr:(61) 99989-3014

LAGO NORTE

OPORTUNIDADE !!!
NÚCLEO RURAL Jeri-
vá 5milm2 plana Ac carr/
imov 99966-4845 c4806

LAGO SUL

QI 15 Vendo ótimo lote
8 0 0m2+40 0m2 R$
2.500.000 ún. vazio na
rua 993952720zp c6271

QL 26 Conj 05 lote 19
Ponta de Picolé, vista li-
v re. Acesso Lago
1.087m2 + 6.500m2 á ver-
de. Tenho mais duas.
99395-2720 zap c6271

QL 26 lote 800m2 +
400m2 plano. 99395-
2720 c6271

1.5 LAGO SUL

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira
Lago,1.000m2 ,ótima Lo-
calização - 99619-2488/
Cj-1700

OPORTUNIDADE 4.000M2
SMDB CONJ 12 D lt 04
ótima localização. R$
1 .980 .000 ,000 T r :
98175-1911 / 98466-
1844 c7432

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

RIACHO FUNDO

SÓ R$ 140.000,
QN 08F Cj 06 lt 19A
R. Fundo II Lote c/
2casas esquina Ac car-
roematerialdeconstru-
ção até R$30 mil, divi-
do parte no cartão
3399-7437/ 98311-
5926 c/proprietário

SANTO ANTÔNIO DO
DESCOBERTO

SOU O REI.. DA TROCA !!!
QD 50B Mansões Biten-
court vdo 3 lotes juntos
ou separado 703m2 ca-
da . Excel. p/ condomí-
nio R$90 mil cada
999822077 c513

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

BR - 2 5 1 c h á c a r a
20.000m2, bem próx a
Brasília 99278-0928

DF 140 km 5,5 chácara
23.650m2. direto . Doc.
ok R$375.000 c/propr.
998849155 adirfava
@gmail.com

OPORTUNIDADE RARA!!!
FLORES-GO Melhor faz
ValeParaná5.890ha.óti-
mo p/ Pecuária/A- gric
99966-4845 c4806

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 99619-
2488/Cj- 1700

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OPORTUNIDADE!!!
PADRE BERNARDO fa-
zendinha96hecplanacor-
rego e repressa òtimo
preço Tr:99966-4845
c4806

1.6 DISTRITO FEDERAL
E ENTORNO

FAZENDA DE ENGORDA
PLANALT INA-GO
794 HA, um Show,
75km de Brasília (61)
99981-1128 zaP

SANTO ANTONIO do
Descoberto aprox 39
alq., Cor. IV, Faz. Lag -
Gleba 3 muita água -
99413-1827

OUTROS ESTADOS

MELHOR OPORTUNIDADE
ALUGUELMENSALpas-
to 90ha, R$2.000, máx
60reses 61 99983-3062

LIGUE AGORA
OFERTA ÚNICA melhor
preço 90ha= 18alq Tr
(61 ) 99983-3062

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS, OU-
TROS compro, carta con-
templada ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.2 APARTAMENTOS

ASA SUL

1 QUARTO

212 REFORMADO
57m2 piso porcelan. R$
1.500 999511946 c5004

516SUL 01 quarto, saca-
da, 42m2, reformadíssi-
mo, com ar condiciona-
do. Tratar: 98157-9961

3 QUARTOS

107 3 QTS c/ suite, re-
form, 100m2, 5º and.
R$3.000. 98164-2223

ALUGO
PREÇO DE OCASIÃO

TRATAR DIRETO C/ DONO
109 SQS Bloco E. 3qts
Inclusive p/ Embaixa-
das. Quem vê Aluga!
Tr:6199986-2496 whats

316 1º andar 165m2 qua-
d r a n o b r e T r :
993952720 zap c6271

4 OU MAIS QUARTOS

312 SQS Alugo lindo ap-
to 283m2 4qts 2stes
2vgs 99983-1953 c3149

2.2 GUARÁ

GUARÁ

3 QUARTOS

QI 23 Res. Plaza, 3qts,
2 wc, gar., Excel refor-
ma e Cond., próximome-
trô Tr: 99203-7189.

SUDOESTE

QUITINETES

CLSW 102 Studio Kit
55 - Alugo kit mobiliada,
ar cond. roupa de cama
e banho, condomínio, IP-
TU e água: 3342-3179

1 QUARTO

CCSW 04 alugo ap 1qt,
Ed ville de france, 2º an-
dar, garagem, armários,
cortinas, R$ 1.700 Tra-
tar propriet. 98401-1407
/ 3248-3327

3 QUARTOS

QD 101 Bloco J, Apt.
103, Edifício Porto No-
bre - Sudoeste, 3 qts, ar-
mários, cortinas, ar condi-
cionado e garagem. Tra-
tar: 3264-9323 ou
99431-1306

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

BELLE NATURE 2qtos
Tr: 3627-1673/99675-
5554 cj6758 casalinda
imobiliaria.com

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

ALUGO!!!!
SCLS 313 loja com ter-
reo, subsolo e sobreloja.
Ótimo Preço. Tr: 99966-
4845 c4806

ALUGO!!!!
SCLS 313 loja com ter-
reo, subsolo e sobreloja.
Ótimo Preço. Tr: 99966-
4845 c4806

SOBRADINHO

QD 01 CL 03, ótima pa-
ra alimentação. Tr:
99978-7004

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

2.4 ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

ASA NORTE

STN Ed Vital Brasil sala
montada p/ clínica ou es-
critório térreo dividida
99186-3896 c11505

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.1 AUTOMÓVEIS

FABRICANTES

FORD

KA/11 verm VE TE AL
R$13.950, 99976-2957

JAC MOTORS

J3 TURIN/12 1.4 compl.
b.couro pintur queimada
R$13.500, 99976-2957

RENAULT

SYMBOL 11/12 Prata,
compelto, único dono,
96.000km rodado, R$
21.900. Tratar: 98492-
8378

VOLKS

FUSCA/85 0km Ac VW
-Val. 98554-7511

3.2 CAMINHONETES E
UTILITÁRIOS

FABRICANTES

TOYOTA

RAV-4/14gasolina, semi-
nova, 90milkm, unico do-
no, R$ 80.000, Tr:
98308-6021

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats - Lo-
ca Vip
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4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

POÇOS ARTESIANOS

GEO NORDESTE
ABERTURA E LIMPE-
ZA de poços Perfura
em 7h. Barato! Melhor
preço!! 61 99125-3541
POÇOS ARTESIANOS
Perfuração,manutenção
e Limpeza. Tratar:
99970-5763/99391-9051

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ESTETICISTA

BRONZEAMENTO GE-
LADO A jato. Tratar:
(61) 98360-3961

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

MASSAGISTA PROFIS-
SIONAL , em Águas Cla-
ras. Tratar no telefone:
(61) 99454-6534

ODONTOLOGIA

AUXILIAR DE SAÚDE
BUCAL E recepcionista
contrata-se para traba-
lhar no lago sul em clini-
camultidisciplinar eesco-
la, com experiência. Tra-
tar através do telefone:
(61) 99354-3553
DENTISTA: APARE-
LHO , Implante ,Prótese
Dentária e Botox. Institui-
ção sem fins lucrativos,
selecionapacientesp/tra-
tamento 30455870/
984357856/ 30454161

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ADVOCACIA

A S S E S S O R I A /
CONSULTORIA Jurídi-
ca (61) 99405-6003

ENGENHARIA

LAUDOTÉCNICO enge-
nharia e perícia (61)
98624-5844

OUTROS PROFISSIONAIS

DIARISTA OFEREÇO-
ME Tratar no telefone:
(61) 9400-6239
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL LadyRed fetiche
para iniciante, fetiches
www.fetichebr.com
DOMINATRIX BDSM
Profissional Fetiches.
www.fetichebr.com Am-
pla experiênciaTratar 61
98241-6389 61-9824-
16389

4.5 SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEMADULTE-
RIO , Rastreamento c/
GPS 24h Whats Face
SMS 98318-0000/4141-
4428 www.detetive
guimaraes.com.br

4.7 DIVERSOS

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MOEDAS COMPRA-SE
coleçãodecéduças,moe-
das, (61) 99205-7510
(61) 99205-7510

LEILÃO DE ARTE , joi-
as, relógios e antiguida-
des - Casa Amarela Lei-
lões - Brasília. Tratar no
telefone: (61) 99905-
3050

MÓVEIS
E ESTOFADOS

GARAGE SALE dias
12,13 e 14/11 das 08h
as 17h 61-99937-5812

GARAGE SALE beli-
ches, colchões, Tvs e ou-
tros asa Sul 706 ,BL: M,
CASA:47 , W3,dias 12
a 15/11/2020 das 8:00
a s 1 8 : 0 0 h ,
FONE:998559800. 61-
998727374

SOFÁ 3 LUGARES Pa-
ra sua casa. ( USADO )
61-981757549

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

PEIXE TAMBAQUI
Vende-se. Tratar: (62)
99130-2625

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

GESTÃO ESTACIONA-
MENTOSPropostasatra-
vés : (61) 98108-8977 /
(61) 98108-8977. Instra-
gram @sparkingec

PIZZARIA VENDE-SE
Tratar no telefone: (61)
97400-6354

5.1 SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES FERNAN-
DES pastagens 40 anos
de tradição menor preço
da região. Promoção es-
pecial. Todas as varieda-
des e vc.Germinaçãoga-
rantida 99934-8925/
9904-5099

SEMENTES MUNDIAL
Pastagem em geral!
(62) 99999-4609

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

MARIA APARECIDA
MendanhadeOliveiraco-
munica a perda do Diplo-
ma do curso de pedago-
gia Faculdade Projeção
no trajeto da Quadra 17
em Sobradinho DF

CONVOCAÇÕES

SENHORWILTONPerei-
ra daSilva, faltar ao servi-
ço por mais de 30 dias
consecutivos, caracteri-
za-se abandono de em-
prego - entrar em conta-
to urgente no Tel: (61)
3 0 2 8 - 1 5 1 4 . 6 1 -
30281514

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

PAI RONE Faz todos ti-
po de trab: Amaração e
separação, limpeza de
corpo p/ Ano Novo
2021 Tel: 99418-6756

DONA PERCÍLIA
NÃOESPEREparaco-
meçar uma nova fase
e dar um fim ao seu so-
frimentoesolidão!Liber-
te-sedascargasnegati-
vas que impede você
de alavancar as eta-
pas de sua vida para
que alcance os seus
objetivos e realize os
seus sonhos! Saúde,
Amor, Negócios e Ben-
zimentos, Fraqueza
de potência sexual de
ambos os sexos. En-
tre em contato comDo-
na Percília hoje mes-
mo e realize a sua con-
sulta!CartaseTarot, to-
dos os tipos de traba-
lhos espirituais, inclusi-
ve para o amor! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Dona Percília
Ampraro Espiritual

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
para func. público em ge-
ral mesmo que já tenha
outros empréstimos ou
restrições F: 4101-6727/
98449-3461

NEGÓCIOS

FRANQUIAS E
SOCIEDADES

BAR COMPLETO Pas-
so Excelente Ponto de
Bar na 408 norte melhor
nargilé da cidade (61)
99677-4329
ESCOLA DE ESPECIA-
LIZAÇÃO vende-se
com toda equipe (61)
99575-4361
ESCOLA DE IIDIOMAS
Fisk, vendo Avenida Co-
mercial Norte. Ótima es-
trutura. 61-99667-7320
ESCOLA DE IDIOMAS
a venda na Asa sul toda
equipada (62) 99830-
6378
GELATERIAcompletalo-
calizada em shopping
da ASA NORTE. Oportu-
nidade de faturamento
61-99138-6110
TELEPIZZA VENDE-SE
toda equipada (61)
99146-7445
COMÉRCIO E NEGÓCI-
OS Vendo escola idio-
mas Fisk, Av. Com. Nor-
te. Ëtima estrutura. 61-
996677320

MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

AREIAL ALEXÂNIA-
GO vendoc/ licençasam-
bientais 62-984048168

5.4 MÁQUINAS E
EQUIPAMENTOS

MÁQUINA DE SORVE-
TE Gel Matic Funcionan-
do em perfeito estado
61-991138976

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

FRANQUIAS VDO
Subway,chiquinho,Pane-
linhas do Brasil, BRB
Conven. Lotéricas c/ exc-
tes faturamento em todo
DF 99243-4766 c13369

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

DIÁRIAS BANCOR-
BRÁS Triplo Executivo
(3 adultos). Tratar: (61)
981515398

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

ILHÉUS-BA Alugo casa
4 qts (sendo 2 suítes), a
200 mts da praia, 5 min
do Aerop. Inf. e fotos
whatsapp 98409-2626

VIAGEM

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

GUAIBIM PRAIA
ÔNIBUS + hospeda-
gem, café e jantar ..
(01a 07/01)6x Canestur
98159 0936/ 3382-3488

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

ALAN 100% ATIVO mo-
reno sarado dotado 21ª.
61 99877-2543 (zap)

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

SAFADINHAS 309
AS GATAS massagens
tântrica, relaxante e ou-
tras. Confira! (61) 3242-
4314/ 9.9680-9014 Zap
ASA NORTE 305 Bl. B
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3257-6191
ASA NORTE 704 Bl. E
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3967-3233
CINE CABARE Vip Co-
nic casais liberais e soltei-
ros 12 as 22hs Whats
61 99120-3647

MASSAGEM RELAX

**COROA SAFADA**
AILA GULOSA bj grego
mass pen 6133499203

5.7 MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAMILA LINDA loira
mass+2 relax a sua esco-
lha 1h 61986721088 Tg

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

MASSAGEM COM A BOCA
ATÉ O FIM Mando foto
nua pelo zap 61 98539-
7146 ou 61 98237-3542

PRISCILA FEITA A PINCEL
NAMORADA LINDA
21ª capa revista totalm
d+ 406N 6199645-7413

ROBERTA KARUEL
loira. Massagem bem
safada 61 99450-9440

5.7 MASSAGEM RELAX

ASA NORTE 102 Bl. A
massagenssensuaisrela-
xante e outras. Venha
conferir! 61 3254-0323
ABERTO 114 Norte
com novata delícia pra
você! (61)3264-1920zap

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AJUDANTE DE CAR-
GA E descarga para lo-
ja de Materiais de Cons-
trução.Trataratravés:sele-
c o e s p r o f i s s i o n a i s -
df@gmail.com
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

AUXILIAR DE DEPÓSI-
TO Para trabalhar em lo-
ja demateriais para cons-
trução. Tratar atraves
email : selecoesprofissio-
naisdf@gmail.com
AUXILIAR DE PRODU-
ÇÃO Con t ra ta -se .
Sobradinho e Planaltina.
Tratar através do seguin-
te telefone: (61) 99372-
2091

CONTRATA-SE
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS Gerais, c/ noções
básicas em limpeza, pin-
tura, encanamento e elé-
trica. comparecer com
currículo na Única Flex
SIG Qd 08 nº 2396
BARBEIRO/ CABELEI-
REIRO Precisa-se com
experiência. Tratar atra-
vés dos telefones: (61)
98511-3737 / (61)
99606-3737

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COSTUREIRO (A)
CONTRATA-SEmedian-
te teste e entrevista soci-
al com experiência em
consertos em geral para
início imediato em
Águas Claras. (61)
98317-7845
COSTUREIRO (A)CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia em consertos em ge-
ral, para início imediato
emÁguasClaras.Interes-
sados (as) entrar emcon-
tato pelo fone (61)
98317-7845
DOMÉSTICAQUEDUR-
MA no emprego, de 2ª
a 6ª, salário total R$
1.200. Tratar: whatsapp
98379-8243

CONTRATA-SE
EMPREGADA DOMÉS-
TICA Saiba lavar , pas-
sar e cozinhar, seg a
sáb, R$1400,00. Tr: Av.
Transversal q 18 cj O lo-
te 21 apto 202 Paranoá

Acesse e encontre o seu.
Para cada momento da vida, existe um Lugar Certo.

Confira também ofertas no jornal CORREIO BRAZILIENSE.

LugarCerto.com.br
O portal de imóveis para quem quer comprar ou alugar.

6.1 NIVEL BÁSICO

INSTALADORCONTRA-
TA-SEDeAlarmes e ras-
treador (62) 99935-4930

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
periência (61) 99614-
9788
MASSAGISTA PROCU-
RO comousemexperên-
cia 61 98130-4611 zap
MECÂNICO CONTRA-
TA-SETrabalharSudoes-
te,Fixo+VT+Almoço,as-
sina CTPS 99102-4261
MOTOCHAPACATEGO-
RIA D com experiencia
par lojamatériaisdecons-
truçãoemTaguatinga. In-
teressados enviar CV pa-
ra: selecoesprofissionais-
d f@gmai l . com 61-
99999999
MOTORISTA, REPOSI-
TORbalconista,açouguei-
ro para trabalhar emmer-
cado (61) 99907-6688
M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939
SECRETARIA DO LAR
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98652-5499
CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121
CORRETOR CAPTA-
DOR DE imóveis contra-
ta-se com experiência.
Necessário ter CRECI-
DF. Remuneração: R$
1.900,00 + Comissão.
CV: atendimento@
atriumincorporacoes.
com.br Fone: (61)99240-
2121
M O T O R I S T A /
E N T R E G A D O R
Contrata-se. Sobradinho
D F - C V :
curriculo@qgelo.com.br
(61)99256-4939

6.1 NÍVEL MÉDIO

NÍVEL MÉDIO

ANALISTA FISCAL
Que tenha experiência
no cálculo de impostos
e emissão de notas fis-
caiseletrônicasdeempre-
sas do lucro presumido,
real e simples nacional.
Precisa saber usar o pro-
gramaDexiondecontabi-
lidade na área fiscal.
Por favor enviar currícu-
lo para o e-mail:
e x e c u t i v a .
claudiocampelo@gmail.
com.Tratar atravésdo te-
lefone: (61) 99989-6412
ANALISTA /ASSISTEN-
TE Contábil e fiscal
Contrata-se. Tratar atra-
vés do telefone: (61)
98189-1345
ANALISTA FISCAL
com conhecimento em
ICMS, rotina fiscal esiste-
ma dominio, interessa-
dos com o perfil informa-
do enviar CV para: conta-
torecrutamento @appel.
com.br

EMPRESA DE VIDRO
CONTRATA

ARQUITETO(A)/DESIG-
NER Enviar curriculo pa-
ra: empresadevidros@
gmail.com

ASSISTENTE CONTÁ-
BIL Contrata-se. Tratar
no telefone: (61) 98181-
5350

CONTABILIDADE
CONTRATA

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al, sistemaKuestor. Salá-
rio + VA + VT. Enviar: de-
pa r t amen topessoa l
@consulthec.com.br

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Con-
trata-se para trabalhar
em loja de roupas femini-
nas. Tratar atrvés do se-
guinte telefone: (61)
98129-4307
ATENDIMENTOAOCLI-
ENTEinteressadosconta-
to apenas de 15hrs às
18hrs (61) 9927-4865

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIARODONTOLÓ-
GICOContrata-sepesso-
as com experiência na
área emmanuseio de es-
trumentais e esteriliza-
ção. Tratar através dos
contatos: (61) 98121-
1117 / (61) 98111-6993

AUXILIARDEINSTALA-
ÇÕES Contrata-se com
noções em cftv e alar-
me e instalações em ge-
r a l . C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

AUXILIAR ADMINIS-
TRATIVO Com experi-
ência. Enviar currículo
pa ra : l o j asp r ime
@outlook.pt

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO com experiência
em emissão de notas,
certificados, boletos, con-
tas, word e excel.enviar
CV : r e c r u t amen to@
appel.com.br

AUXILIAR DE COZI-
NHA CONTRA-SE cha-
peiro e atendente (61)
99243-0071

BARBEIRO, CABELEI-
REIRO(A) e manicure,
precisa urgente! 98346-
4711

CONTRATA-SE
CAIXA;GARÇOMSushi-
man e Aux. de Cozinha
c/experiência.Sal. àcom-
binar + gorjeta. trabalho
em equipe, disponibilida-
de de horário, inclusive fi-
nais de semana e feria-
dos. CV para: quattrova-
gas @gmail.com

COPEIRA CONTRATA-
SE com experiência, lo-
cal de trabalho Embaixa-
da do Reino Unido, Envi-
arcurrículospara:estates-
brasilia@gmail.com até
odia 15/11/2020.Mais in-
formações: ht tps: / /
hiringprocesses.z15.
web.core.windows.net/

COSTUREIRIACONTRA-
TA-SE de alta costura in-
teressadas ligar para Va-
nessa Almeida Atelier
(61)98115-1166

6.1 NÍVEL MÉDIO

COZINHEIRO EXPERI-
ENTEepessoas comuni-
cativas contrata-se. Tra-
taratravésdoseguinte te-
lefone: (61)99809-0551

IMPRESSOR NO CO-
REL/ILLUSTRATOR E
plo tador CAD/PDF
contrata-se. Tratar atra-
vésdo telefone: (61)
98294-0014

MARKETING MULTINÍ-
VEL Contrata-se. Trarar
através do telefone: (61)
99238-2889

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Massagistas
mulheres. Tratar através
do seguinte telefone:
(61) 99669-4424

MASSAGISTASPROCU-
RA-SE garotas para tra-
balhar como &quot; mas-
sagista&quot, interessa-
das (61)99669-4424

MASSAGISTACONTRA-
TA-SEcomousemexpe-
riênciam interessadas li-
gar: (61) 99669-4424

OPERADOR DE TELE-
M A R K E T I N G
Contrata-se. Tratar: (61)
99986-5718

PRECISA-SE
PINTOR DE VIDRO
com pistola automotiva
e vidraceiro com experi-
ência em corte e lapida-
ção. Interessados enviar
currículo pra o e- mail:
gerenteprodpivo@gmail.
com ou tratar por tel:
(61)3547-5776

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

PROFISSIONAL CON-
TRATA-SE Oferta de
oportunidade. Tratar fo-
ne: (61) 99981-9689

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE , vagaemClí-
nica Odontológica, em
Ceilândia Norte. Conta-
to fone: (61) 98176-
6086

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTA PA-
RA CLÍNICA odontológi-
ca, com exp em CTPS
para Gama. Enviar curri-
culo para : rhciob@
gmail.com

RENDA EXTRA Ganhe
R$50,00 a cada indica-
ção. https://acesso.in/
f l a s h m o n e y . t e c h /
trindade - www.abreai.
com/prata

TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Contrata-se para
sistemas de cftv, alar-
me. É necessário ter no-
ções em motores, CNH
B. curriculo@segtrack.
com.br Tratar: (61)
99981-1719

TÉCNICO INFORMÁTI-
CA E instalações contra-
ta-se com noções em cf-
tv, alarme e rede wifi en-
v i a r C V p a r a :
curriculo@segtrack.com.
br Tratar no telefone:
(61) 99981-1719

TÉCNICO DE GELA-
DEIRA e máquinas de
lavar roupas, habilita-
do com experiência.
Tr.: 98483-5570

TÉCNICODE LABORA-
TÓRIO Clínico Taguatin-
ga e Bandeirantes. Inte-
ressados enviar Curricu-
l u n s V i t a e :
labempregos2020@
gmail.com ou fone (61)
99272-6717

VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE Tratarno se-
guinte telefone: (61)
99878-0120

VENDEDOR (A) CON-
TRATA-SE Com experi-
ência para trabalhar em
loja de roupa feminina.
Trarar no telefone: (61)
98129-4307

VENDEDOR (A) INTER-
NO p/ trabalhar em loja
de móveis/ colchões em
Shopping (ID e Casa
Park), c/ experiência no
ramo. Enviar CV p/:
sucessocomercio5@
gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

PRIMA HOME CENTER
CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Currícu-
lo Seg. a Sex das 9:00
às 11:00 h na ADE 400
Cj 01 Lt 27-Rec Emas

PRIMA MATERIAIS P/
CONSTRUÇÃO/ELETRICA
ASA SUL CONTRATA

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA . Cv pa-
r a : f i n a n c e i r o
@primahomecenter.
com (61) 99947-9218

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA Loja de
decoração,EnviarCV:so-
levitacontrata @gmail.
com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA FISCAL
contrata-se, interessa-
dos enviar curriculo pa-
ra: contratacoesnoro-
nha@gmail.com

CLÍNICA ODONTOLÓGICA
CONTRATA

ASSISTENTECOMERCI-
AL cursando Odontolo-
gia ou Marketing, contra-
to CLT, salário a combi-
nar. Enviar currículo títu-
lo: Assistente Comercial
p/ selecaospimplantesdf
@gmail.com

ENGENHEIRO(A) CI-
V IL / Arqu i t e t o (a ) .
Contrata-se, pós gradua-
do em Aud i to r i a /
Avaliações/Perícias de
eng. c/ exp. comprova-
da. Enviar CV p/ vagas.
bsb@outlook.com. (61)
991007267

ENGENHEIROCIVILPla-
nejamento de Edifica-
ções CV: constcivil.
s e g u r a n c a t r a b a -
lho@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

GERENTE DE VEN-
DASContrata-secomEx-
periência em gerencia-
mento pessoas e venda
(decoroumoda).Disponi-
bilidade paratrabalha
aos finaisdesemana.De-
sejável conhecimento.
em marketing digital e
vendas online.Cv para:
aga r impe i r acon t ra -
ta@gmail.comTrataratra-
vés do seguinte telefo-
ne: (61) 99228-6374

MÉDICO EXAMINA-
DORde trânsito, para tra-
balhar no Gama, entrar
em contato (61) 3385-
6142

PSICÓLOGO(A) CRE-
DECIADO(A)DPF,pre-
tenção salarial. CV p/:
saudeocupacionaldf
@hotmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

CUIDADORA DE IDO-
SOacompanhantehospi-
tal e babá, disponível pa-
r a v i a g em 6 1 -
984933910

PASSADEIRAFAXINEI-
RA Ofereco-me para tra-
balhar.Tratar através do
t e l e f o n e : ( 6 1 )
998919282 a partir
R$135

PASSADEIRA OFERE-
ÇO-ME a partir R$150,
excelente profissional,
passa bem (61) 99458-
7058 (61)99891-9282

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CURSO TÉCNICO
Superior,pos-graduação
Curso 2020 Totalmente
R e g i s t r a d o 3 5 -
991484079


